
Цены тонкого 
помола
Пекари просят  
субсидий на муку

Вслед за производителями 
мяса птицы на рекордно высокие 
цены на зерно жалуются пекари. 
По данным участников рынка, ин
дустриальные предприятия отра
сли работают с рентабельностью 
в 0,5%. Российский союз пекарей 
(РСП) просит главу  Минсельхоза 
Дмитрия Патрушева субсидиро
вать затраты на  производство 
муки для хлебобулочных изде
лий и ввести дополнительные 
ограничения на экспорт зерна. 
Эксперты считают, что  можно 
 ограничиться компенсацией 
 логистических затрат. 

РСП (объединяет производите‑
лей более 50% всего хлеба и хлебо‑
булочных изделий в стране) попро‑
сил главу Минсельхоза Дмитрия 
Патрушева компенсировать затра‑
ты на выработку муки для производ‑
ства хлебобулочных изделий, а так‑
же ввести дополнительные ограни‑
чения на экспорт зерна. Копия обра‑
щения есть у „Ъ“. Как считают в РСП, 
это должно помочь индустриаль‑
ным предприятиям отрасли, кото‑
рые из‑за рекордных цен на пшени‑
цу и роста стоимости муки сейчас ра‑
ботают с рентабельностью в 0,5%.

По данным РСП, пшеничная мука 
высшего сорта с 1 января подорожа‑
ла на 19%, первого сорта — на 21%, 
второго — на 18%. Кроме того, почти 
на 100% выросла стоимость сахара, 
а растительного масла — на 50%, го‑
ворится в письме. Как отмечает ис‑
полняющий обязанности президен‑
та РСП Алексей Лялин, пекари сегод‑
ня могут претендовать на субсидии 
на приобретение муки только при 
наличии хороших кредитных исто‑
рий, ряд компаний не может вос‑
пользоваться мерой поддержки.

Цены на пшеницу в России об‑
новляют рекорды в последнее вре‑
мя. Руководитель аналитического 
центра «Русагротранса» Игорь Павен‑
ский говорит, что в Центральном фе‑
деральном округе пшеница третьего 
класса стоит 16 тыс. руб. за тонну без 
НДС. По его словам, котировки растут 
в связи с девальвацией рубля и увели‑
чением стоимости российской пше‑
ницы на мировых рынках. По дан‑
ным «Совэкона», на минувшей не‑
деле цены выросли на 2,8%, до $255 
(FOB, 12,5% протеина), что стало но‑
вым максимумом в сезоне. Ключевой 
фактор — активный спрос со сторо‑
ны Китая, который договорился о по‑
ставках 17 млн тонн кукурузы. 

Письмо пекарей — не первое об‑
ращение производителей продуктов 
к чиновникам из‑за активного роста 
цен на зерно на внутреннем рынке 
за последнее время. Так, Российский 
птицеводческий союз предупреждал 
о рисках банкротств предприятий 
отрасли из‑за подорожания кормов 
и невозможности повысить цены 
на мясо птицы, также предлагая суб‑
сидировать покупку зерна на кор‑
ма и дополнительно отрегулировать 
экспорт. (см. „Ъ“ от 15 октября). 
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Владимир Путин разместил договор  
о ракетах средней дальности в Европе
НАТО предложены свои правила игры в отсутствие Договора о РСМД с США

Президент России Владимир 
Путин «последовательно про
должает линию на многовек
торную деэскалацию». Об этом 
заявил в понедельник его пресс
секретарь Дмитрий Песков, 
комментируя новую инициати
ву главы государства в сфере 
контроля над  вооружениями. 
Владимир Путин предложил 
НАТО сделку. Власти РФ гото
вы не развертывать на европей
ской части территории стра
ны ракеты средней и меньшей 
дальности (РСМД), а также «во
оружения, по классификации 
которых стороны не смогли до
говориться». Но в таком случае 
члены НАТО должны согласить
ся на аналогичные ограниче
ния. Первая реакция последо
вала из МИД ФРГ: там заявили, 
что призывы Москвы к отказу 
от размещения ракет в Европе 
не заслуживают доверия.

Приверженность 
мораторию
Заявление Владимира Путина «о до‑
полнительных шагах по деэскала‑
ции обстановки в Европе в услови‑
ях прекращения действия Договора 
о ракетах средней и меньшей даль‑
ности» (ДРСМД) появилось на сайте 
Кремля в понедельник в полдень. 
Вначале в документе напоминает‑
ся, что договор был «важным эле‑
ментом архитектуры по обеспече‑
нию международной безопасности 
и стратегической стабильности», 
а отказ США в 2019 году от догово‑
ренностей стал «серьезной ошиб‑
кой, которая усиливает риски раз‑
вязывания гонки ракетных воору‑
жений, роста конфронтационного 
потенциала и скатывания к некон‑
тролируемой эскалации».

В этой связи Владимир Путин вы‑
ступил с рядом предложений. Во‑пер‑
вых, он повторил то, что уже предла‑
гал в сентябре 2019 года, вскоре по‑
сле того, как по инициативе США 
ДРСМД ушел в прошлое. «Мы под‑
тверждаем приверженность ранее 
объявленному Россией мораторию 
на развертывание (в европейской 
части.— „Ъ“) РСМД наземного бази‑
рования, пока в соответствующих 
регионах не появятся ракетные воо‑
ружения аналогичных классов аме‑
риканского производства. Мы так‑
же считаем, что не утратил актуаль‑
ность наш призыв к странам НАТО 
рассмотреть возможность объявле‑
ния встречного моратория (на разме‑

щение в Европе вооружений, ранее 
подпадавших под РСМД.— „Ъ“)»,— 
говорится в заявлении.

Во‑вторых, Владимир Путин при‑
звал к выработке «конкретных ва‑
риантов взаимных верификаци‑
онных мер для снятия имеющих‑
ся озабоченностей». «В частности, 
речь могла бы идти о мерах провер‑
ки в отношении комплексов Aegis 
Ashore с пусковыми установками 
Mk 41 на базах США и НАТО в Евро‑
пе, а также ракет 9М729 на объектах 
вооруженных сил Российской Фе‑
дерации в Калининградской обла‑
сти. Целью верификационных ме‑
роприятий стало бы подтвержде‑
ние отсутствия на охваченных до‑
говоренностями объектах назем‑
ных РСМД, а также вооружений, 
по характеристикам и классифи‑
кации которых стороны не смогли 
договориться (российская ракета 
9М729)»,— говорится в заявлении.

Напомним, что именно ракета 
9М729 (в классификации НАТО — 
SSC‑8), созданная для комплекса 
«Искандер», была главной претен‑

зией к России со стороны США, 
касавшейся ДРСМД. В Вашингто‑
не уверены, что 9М729 может про‑
лететь около 2 тыс. км в обычном 
оснащении и несколько больше — 
в ядерном. То есть она якобы нару‑
шала условия ДРСМД, согласно ко‑
торому в декабре 1987 года СССР 
и США обязались уничтожить все 
комплексы баллистических и кры‑
латых ракет наземного базирова‑
ния средней (от 1 тыс. до 5,5 тыс. км) 
и меньшей (от 500 до 1 тыс. км) 
дальности, а также не производить, 
не испытывать и не развертывать 
такие ракеты в будущем. В Москве 
же утверждали, что максимальная 
дальность полета 9М729 составля‑
ет всего 480 км. При этом в январе 
2019 года Минобороны и МИД РФ 
пошли на беспрецедентный шаг — 
пригласили иностранных воен‑
ных атташе и журналистов на бри‑
финг, где впервые раскрыли неко‑
торые тактико‑технические харак‑
теристики «ракеты раздора», а так‑
же показали пусковую установку 
и транспортно‑пусковой контей‑

нер. Но США, а также их ключевые 
союзники показ проигнорировали.

Разночтения по вопросу о том, 
подпадала ли ракета 9М729 под ус‑
ловия ДРСМД, и стали причиной 
того, что прошлогоднее предложе‑
ние Владимира Путина не вызвало 
позитивной реакции у адресатов 
послания. В НАТО тогда заверили: 
по их данным, 9М729 уже развер‑
нута на европейской части России, 
а значит, Москва сама уже сделала 
то, что призывает не делать других.

В этот раз первая реакция была 
схожей с прежней. В Берлине зая‑
вили, что призывы Москвы к отка‑
зу от размещения ракет в Европе 
не заслуживают доверия. «Генсек 
НАТО (Йенс.— „Ъ“) Столтенберг, 
в том числе в прошлом году, выска‑
зывался на эту тему. Поскольку Рос‑
сия сама вышла из ДРСМД, то вы‑
сказывания о возможном отказе 
(от размещения ракет.— „Ъ“) ген‑
сек НАТО счел неправдоподобным. 
Мы присоединяемся к этой оцен‑
ке»,— сказала представитель МИД 
ФРГ Андреа Зассе журналистам.

«Мир, нашпигованный  
ядерными ракетами»
«Позиция НАТО давно сформу‑
лирована — ракета 9М729 долж‑
на быть ликвидирована. Но даже 
если в России были бы готовы та‑
кой шаг рассматривать, непонят‑
но, каким образом это может быть 
сделано,— заявил „Ъ“ директор 
проекта «Стратегическое ядерное 
вооружение России», старший на‑
учный сотрудник Института ООН 
по исследованию проблем разо‑
ружения Павел Подвиг.— ДРСМД 
и прописанных в нем процедур 
деклараций и ликвидации ракет 
больше нет. Точно так же непонят‑
но, каким образом Россия может 
убедить США и НАТО в том, что 
9М729 не имеет дальности поле‑
та, нарушающей договор. Здесь 
ситуация даже еще сложнее, по‑
скольку процедуры определения 
дальности крылатых ракет в ДР‑
СМД, по существу, и не было».
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Добычу пустили 
в перепланировку
Планы освоения ресурсной базы  
проекта «Восток Ойл» изменились

Как выяснил „Ъ“, «Нефтегазхолдинг» 
Эдуарда Худайнатова скорректировал 
планы разработки Пайяхского место
рождения, которое должно стать клю
чевым активом совместного проекта 
с «Роснефтью» «Восток Ойл». Предпо
лагается, что в первый год разработ
ки нефтекомпания получит на  Пайяхе 
1,2 млн тонн, а за десять лет добыча 
 вырастет до 50 млн тонн — актив станет 
 одним из крупнейших в мире. Когда нач
нется промышленная добыча, пока не
известно. При этом Пайяха все еще не
достаточно изучена, а «Восток Ойл» уже 
к 2024 году должен обеспечить грузопо
ток по Севморпути в 30 млн тонн в год.

„Ъ“ ознакомился с утвержденными Рос‑
недрами изменениями в проект пробной 
эксплуатации Пайяхского месторождения 
(принадлежит «Нефтегазхолдингу» Эдуарда 
Худайнатова; НГХ). Последние изменения 
в проект были внесены в августе. В первый 
год пробной эксплуатации предполагается 
достигнуть проектного уровня добычи неф‑
ти в 1,16 млн тонн, которая в течение семи лет 
должна вырасти в 35 раз, до 40,2 млн тонн. 
Максимальный уровень добычи в 50 млн 
тонн нефти ожидается на десятый год разра‑
ботки месторождения (по старой версии до‑
кумента — на девятый). Формально дости‑

жение этого уровня сделает Пайяху самым 
производительным нефтяным активом в РФ 
и одним из крупнейших в мире. Сроки нача‑
ла разработки месторождения не указаны.

Пайяхское месторождение с запасами 
1,2 млрд тонн должно стать ключевым ак‑
тивом совместного проекта «Роснефти» 
и НГХ «Восток Ойл». Ресурсы «Восток Ойла» 
«Роснефть» оценивала в 5 млрд тонн нефти. 
Помимо Пайяхи в «Восток Ойл» войдут ме‑
сторождения Ванкорского кластера «Роснеф‑
ти», нефть которых планируется поставлять 
по трубопроводу на Таймыр для отгрузки 
по Северному морскому пути (СМП) через 
будущий порт в бухте Север.

Если месторождения кластера уже разраба‑
тываются, то Пайяха и примыкающий к ней 
Западно‑Иркинский участок «Роснефти» пока 
в стадии геологоразведки, и сроки их промыш‑
ленной разработки пока сложно оценивать. 
При этом «Роснефть» уже получила налого‑
вые льготы для проекта и сейчас пытается при‑
влечь в «Восток Ойл» иностранных инвесторов.

Однако Пайяха пока недостаточно изуче‑
на. На начало 2020 года на Пайяхе было про‑
бурено 13 скважин, из них 3 — в освоении, 
6 — в консервации, 4 — в ликвидации, сле‑
дует из документа.
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Чтобы все исполнилось
Кремль привлек исполнительную  
власть регионов к достижению  
национальных целей

Опубликованы поручения  президента 
по итогам последнего заседания пре
зидиума Госсовета — они определяют 
в схеме работы власти место этого орга
на по отношению к  правительству и адми
нистрации президента.  Госсовет как ин
ститут, как и предполагалось, остается 
связующим звеном между  федеральной 
и региональной исполнительной властью 
при реализации «нацио нальных целей 
развития» до 2030 года. Список конкрет
ных поручений, которые по инициативе 
Госсовета будут обсуж даться на предмет 
интеграции в правительственный еди
ный план, разнообразен — в части, пря
мо касающейся регионов, это в первую 
очередь смягчение бюджетных ограни
чений и требований Минфина. Для бизне
са наиболее важная инициатива Госсове
та — продление  моратория на проверки 
на 2021 год и обещание расширения суб
сидирования ставки по кредитам МСП.

Само по себе расширенное заседание 
президиума Госсовета состоялось еще 28 сен‑
тября. Однако подготовка поручений Влади‑
мира Путина администрацией президента, 
в процессе которой высказанные на заседа‑
нии предложения обрабатываются (в том чи‑
сле в ходе переписки с регионами и прави‑
тельством), может занимать в сложных слу‑
чаях месяц и более, и это такой случай: часть 

конкретных отраслевых поручений пре‑
зидента, например в сфере строительства, 
по факту уже отрабатывается правительст‑
вом с сентября.

Между тем ситуация вокруг поручений 
в какой‑то степени повторяет обсужде‑
ние приоритетных национальных проек‑
тов с участием Госсовета в 2018 году, когда 
главы регионов фактически потребовали 
учесть их интересы в новой системе управ‑
ления. В сентябре 2020 года ситуация была 
внешне схожей: основной задачей Белого 
дома летом этого года было создание Едино‑
го плана по достижению национальных це‑
лей развития, в котором нацпроекты явля‑
ются инструментами. Впрочем, на этот раз 
все происходило по крайней мере без ви‑
димых конфликтов — по данным „Ъ“, раз‑
работка региональных показателей по пла‑
ну шла с участием рабочих групп Госсовета 
еще до того, как Владимир Путин поручил 
институционализировать этот механизм. 
При этом закон «О Госсовете», раскрываю‑
щий зафиксированный теперь в Конститу‑
ции РФ статус этой структуры, появился две 
недели назад (см. „Ъ“ от 19 октября), а из по‑
ручений по заседанию 28 октября становит‑
ся более ясным постоянный статус Госсове‑
та по отношению к правительству.
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вооружений» — и поэтому готовы обсуждать с Западом новые правила игры с крылатыми «Искандерами»  ФОТО МИНОБОРОНЫ РФ

Подписной  
индекс 50060

П1125
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 50,4

миллиарда долларов составил на 1 октября 2020 года размер государственного внешнего 
долга РФ, сообщил в понедельник Минфин. Эта сумма включает в себя обязательства бывшего СССР, 
принятые Россией. За год (по сравнению с 1 октября 2019-го) российский внешний госдолг сократился на 
$3,3 млрд, за период с начала этого года — на $4,5 млрд. 71% всей суммы долга ($35,7 млрд) приходится 
на выпуски внешних облигаций с различными сроками погашения — с 2022 по 2047 год. Еще $13,7 млрд, 
или 27% от общей суммы — это госгарантии РФ в иностранной валюте. Таким образом, на все прочие 
внешние обязательства приходится лишь 2% от общей суммы российского внешнего долга.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Входящие финансовые 
потоки в октябре  
стремились к норме

Согласно опубликованным вчера 
Банком России данным мониторинга 
входящих отраслевых финансовых 
потоков, взвешенных по доле в ВВП, 
на неделе 12–16 октября их средне
месячное скользящее отставание от 
«нормального уровня» (среднеднев
ное сезонно сглаженное значение 
показателя с 20 января по 13 марта) 
сократилось до 3,7% с 5,1% неделей 
ранее. Без учета добывающих отра
слей производства нефтепродуктов 
и деятельности госорганов входя
щие потоки превышали «норму», 
хотя и слабее, чем неделю назад,— 
0,2% против 0,4% соответственно 
(см. график).

Последнее объясняется 
некоторым ослаблением активно
сти в отраслях, ориентированных 
на внутренний спрос, превыше
ние объема входящих платежей 
над «нормальным» уровнем в них 

на неделе составило 4% против 
4,3% неделей ранее. Помимо 
того что такие платежи учитывают 
операции не только потребителей, 
но и юрлиц с недвижимостью, в ЦБ 
отмечают, что «сохраняющееся за
метное превышение входящих пла
тежей в отраслях потребительского 
спроса над „нормальным“ уровнем 
соотносится с вероятным выходом 
потребления товаров на плато, 
на который указывает краткосроч
ная статистика». Заметим, что в ав
густе—сентябре мониторинг тоже 
показывал заметное улучшение 
динамики платежей в отраслях, 
работающих на внутренний спрос, 
хотя данные Росстата говорили 
о снижении частного потребления, 
а опросы ФОМ для ЦБ фиксировали 
ухудшение потребительских настро
ений (см. „Ъ“ от 21 и 23 октября).

Вместе с этим вторую неделю 
подряд превышение «нормально
го» уровня (на 2,8% после 1,1%) 
наблюдается в отраслях, ориентиро
ванных на инвестиционный спрос. 
В условиях снижения инвестактивно
сти в экономике это может отражать 
растущий спрос на отечественные 
машины и оборудование, выпуск 
которых ускоренно растет, на фоне 
снижения импорта (см. „Ъ“ от 26 
октября). В то же время в отраслях, 
ориентированных на экспорт, 
отставание от «нормального» уров
ня сократилось до 11,5% с 15,3%, 
а в госпотреблении оно составило 
0,5% после 2,8% неделей ранее.

«Основные краткосрочные рис
ки для деловой активности связаны 
с ухудшением эпидемиологической 
ситуации при сохранении повышен
ной неопределенности в целом»,— 
заключают авторы исследования.

Алексей Шаповалов
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ДИНАМИКА ОТКЛОНЕНИЯ 
ОТ «НОРМАЛЬНОГО» УРОВНЯ ВХОДЯЩИХ 
ПЛАТЕЖЕЙ В ЭКОНОМИКЕ
(%, СКОЛЬЗЯЩЕЕ СРЕДНЕЕ ЗА ЧЕТЫРЕ
НЕДЕЛИ, ВЗВЕШЕННЫЕ ПО ДОЛЕ 
ОТРАСЛЕЙ В ВАЛОВОЙ ДОБАВЛЕННОЙ
СТОИМОСТИ)    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Первый блок поручений, собст-
венно, и описывает статус прави-
тельственного плана по отношению 
к регионам и характер взаимодей-
ствия внутри федеративного госу-
дарства федеральной и региональ-
ной исполнительной власти при его 
исполнении. Госсовет в этом смы-
сле — коллективный региональный 
контрагент Белого дома. Рабочие 
группы Госсовета обсуждают с пра-
вительством региональные контр-
ольные показатели по плану, будет 
создан механизм преодоления раз-
ногласий, группы будут принимать 
участие в корректировке нацпроек-
тов и мероприятий плана. В свою 
очередь, администрация президен-
та до 1 февраля уточнит свою систе-
му KPI для губернаторов, включив 
в нее показатели, связанные с ис-
полнением плана. Госсовет в этой 
схеме выступает координационной 
структурой между федеральной и ре-
гиональной исполнительной влас-
тью: в 1990-х годах этого механизма 
в сущности не было (полуформаль-

но он был реализован в бюджетной 
системе через Минфин и через Совет 
федерации — последний вариант 
был особенно непрозрачен, учиты-
вая, что речь идет о структуре зако-
нодательной, а не исполнительной 
власти). В 2018–2020 годах незафик-
сированный статус Госсовета делал 
механизм сильно зависимым от ак-
тивности глав регионов, в частности 
мэра Москвы Сергея Собянина,— 
очевидно, что эта схема не могла дол-
госрочно и устойчиво работать толь-
ко на этих принципах.

В дополнение к этому структуры 
Госсовета по поручению Владими-
ра Путина получат возможность по 
крайней мере обсуждать влияние 
федеральных нормативных пра-
вовых актов на выпадающие дохо-
ды бюджетов субъектов РФ и муни-
ципалитетов с правительственной 
комиссией по региональному раз-
витию. Иными словами, регионы 
получили формализованное право 
«торга» с правительством в вопро-
сах, связанных с их доходами и от-
части расходами, но и обязательства 
по расходованию своих бюджетов 

на цели единого плана — он, напом-
ним, в октябрьских версиях уже со-
держал проект конкретного набора 
показателей по большинству нацио-
нальных целей применимо к каждо-
му региону до 2030 года.

В пакете с этим поручено внести 
в законодательство набор измене-
ний, потенциально несколько осла-
бляющий напряженность регио-
нальных бюджетов. Так, экономия 
по госконтрактам может направлять-
ся регионами на цели нацпроектов, 
Белый дом и, в частности, Минфин 
рассмотрят возможность сохранения 
в 2021 году трансфертов на сбалан-
сированность региональных бюд-
жетов на уровне 2020 года и времен-
ного отказа от ограничений уровня 
региональных дефицитов и госдолга 
(это реакция на расходы регионов по 
борьбе с эпидемией коронавируса) 
и мер ответственности за их наруше-
ния. Часть региональных целей еди-
ного плана, в первую очередь демо-
графических, будет скорректирована 
с учетом изменений, вызванных эпи-
демией. Отметим, впрочем, что часть 
коррекции бюджетной политики 

в отношении регионов правительст-
во Михаила Мишустина успело сфор-
мулировать в более широкой форме 
(см. материал на этой странице) до пу-
бликации поручений об этом.

Поручения пакета разнообраз-
ны как по фокусу, так и по горизонту 
планирования: от «долгосрочного» 
поручения Белому дому представить 
предложения поэтапного развития 
пассажирской транспортной инфра-
структуры для черноморских курор-
тов до «короткого» — унификации 
онлайн-контента в системе образо-
вания. Есть достаточно неожидан-
ные идеи: так, Белый дом должен бу-
дет рассмотреть вопрос о разработке 
отдельного нацпроекта по развитию 
внутреннего водного транспорта. 
Часть инициатив при этом выглядят 
дорогостоящими и публично ранее 
не обсуждались: так, Белому дому 
поручено «рассмотреть вопрос о вы-
плате родителям детей в возрасте до 
семи лет пособий по временной не-
трудоспособности в размере 100% от 
среднего заработка независимо от 
продолжительности страхового ста-
жа»: сейчас для таких выплат нужен 

стаж от восьми лет, потенциально 
это довольно крупные расходы ФСС 
и работодателей.

Наиболее важные для бизнеса 
предложения, инициированные 
президиумом Госсовета, довольно 
значимы. Это твердое поручение 
правительству продлить до конца 
2021 года мораторий на плановые 
проверки и условное («рассмотреть 
вопрос») — дополнительно субсиди-
ровать банки по программам льгот-
ного кредитования МСП в 2019–2024 
годах для снижения ставок. Кроме 
этого с 2022 года МСП может полу-
чить льготный доступ к инфраструк-
туре промпарков и технопарков.

Отметим, что, исходя из текста 
поручений, их список может в даль-
нейшем пополняться. Администра-
ция президента должна к 1 ноября 
направить в правительство дополни-
тельные предложения, касающиеся 
реализации указа «О национальных 
целях развития», подготовленные 
рабочими группами Госсовета,— 
о содержании этих предложений 
пока ничего не известно.

Дмитрий Бутрин

Чтобы все исполнилось

США вновь заблокировали назначение 
новых судей в апелляционную инстанцию 
Всемирной торговой организации (ВТО). 
Одновременно Вашингтон подал апелля-
цию на решение арбитров, признающее 
необоснованным повышение американ-
ских пошлин на китайский импорт в раз-
мере $234 млрд. Такая практика позво-
ляет бессрочно откладывать исполнение 
решений ВТО — и она становится все бо-
лее распространенной. Ранее апелляцию 
на решение в пользу России по иску об 
энергокорректировках подал Евросоюз, 
при этом Брюссель предложил продол-
жить рассмотрение иска в рамках альтер-
нативного механизма.

США подали апелляцию на решение па-
нели арбитров Всемирной торговой органи-
зации по иску Китая относительно введения 
в рамках торговой войны американских за-
щитных пошлин. Кроме того, Вашингтон 

вновь заблокировал предложение 121 стра-
ны—члена ВТО о возобновлении отбора судей 
в апелляционную инстанцию этой организа-
ции. Напомним, ее работа приостановлена 
с 10 декабря 2019 года, когда истек срок пол-
номочий еще одного судьи (для вынесения ре-
шения иск должен рассматриваться тремя су-
дьями). Теперь, несмотря на то что основной 
орган по разрешению споров ВТО продолжа-
ет работать, исполнение его решений факти-
чески становится добровольным делом, ведь 
именно решение апелляционной инстанции 
считается окончательным.

Китай раскритиковал подачу апелляции, 
заявив, что США таким способом избегают 
исполнения решения панели арбитров. На-
помним, ВТО пришла к выводу, что пошлины, 
введенные США в 2018 году в отношении ряда 
товаров из КНР, не соответствуют правилам 
международной торговли, так как не было до-
казано, что такие меры являются обоснован-

ными. Китайский иск касался двух списков 
товаров, на которые Вашингтон ввел пош-
лины в размере 25% — сначала в отношении 
импорта на $34 млрд, а затем на $200 млрд. 
Пошлины были введены США со ссылкой на 
национальное законодательство, позволяю-
щее принимать ответные меры в случае нару-
шения правил трансфера технологий и для за-
щиты интеллектуальной собственности

Заметим, что таким же образом — пода-
чей апелляции — было заблокировано дей-
ствие решения панели арбитров по иску РФ 
к ЕС об энергокорректировках. В июле Рос-
сия выиграла у ЕС этот спор, который вела 
с 2013 года, а также доказала нарушения ЕС 
по части нитрата аммония и сварных труб. 
Напомним, применяя корректировки, ЕС 
в антидемпинговых расследованиях не учи-
тывал издержки российских предприятий 
на покупку сырья (газа) и электроэнергии 
и изменял их с учетом европейских показа-

телей. Однако решение арбитров не вступит 
в силу до рассмотрения поданной ЕС апелля-
ции. В ЕС, впрочем, в понедельник заявили, 
что предложили российской стороне рассмо-
треть иск в рамках альтернативного много-
стороннего механизма (в нем участвует ЕС 
и еще 15 стран).

Евросоюз тем временем получил в поне-
дельник возможность успешно реализовать 
свое право на защитные пошлины вследст-
вие неисполнения США решения арбитров 
по иску о госсубсидиях для Boeing — члены 
ВТО поддержали принятие ответных мер. Ра-
нее было установлено, что максимальная сум-
ма таких ответных пошлин не должна пре-
вышать $4 млрд в год. Фактически это стало 
завершением разбирательства, которое дли-
лось 16 лет — с учетом рассмотрения исков 
и попыток принудить ответчика к исполне-
нию вынесенных решений.

Татьяна Едовина

Торговые войны продолжатся без судей
США оставили ВТО без новых арбитров и оспорили решение в пользу Китая

Правительство будет списывать 
задолженность регионов по бюд-
жетным кредитам при условии 
реализации на их территории 
новых инвестпроектов — сум-
ма, которую центр будет готов 
«простить», будет напрямую за-
висеть от налоговых поступле-
ний от проектов за прошлый год 
в федеральный бюджет. Высво-
божденные таким образом сред-
ства регионы должны будут це-
левым образом направлять на 
создание необходимой для этих 
проектов инфраструктуры. 

Для стимулирования региональ-
ных инвестиций в инфраструкту-
ру федеральный центр подготовил 
новый механизм — Белый дом бу-
дет списывать долги по бюджет-
ным кредитам тем территориям, где 
реализуются новые инвестпроек-
ты. Постановления правительства, 
устанавливающие порядок списа-
ния долгов, а также отбора проектов 
для этих целей, утверждены премь-
ер-министром Михаилом Мишусти-
ным и являются частью плана вла-
стей по вовлечению субъектов РФ 
в реализацию обновленных нацпро-
ектов (см. стр. 1).

Как следует из документов Белого 
дома, долги будут списывать при на-
личии в регионе новых инвестпро-
ектов — объекты должны вводиться 
в эксплуатацию не ранее 2021 года. 

Перечень сфер, в которых они мо-
гут реализовываться, довольно ши-
рок: сельское хозяйство, добыча 
полезных ископаемых (за исклю-
чением нефти и газа), обрабатыва-
ющие производства, туристская 
и логистическая отрасли, а также 
дорожное и жилищное строитель-

ство и создание коммунальной ин-
фраструктуры, в том числе в рамках 
государственно-частного партнерст-
ва. Итоговый перечень проектов, ко-
торые подпадут под этот механизм 
стимулирования, будет сформиро-
ван на основе предложений регио-
нов после их оценки федеральными 
ведомствами. 

Списать задолженность по бюд-
жетному кредиту можно будет 
в пределах фактических прошло-
годних налоговых поступлений от 
нового инвестпроекта в федераль-

ный бюджет и при условии, что но-
вый проект реализуется специаль-
но созданным для этого отдельным 
юрлицом — рассматривать обра-
щения регионов о списании долга 
будет Минфин, и это должно упро-
стить ведомству учет поступлений. 
Высвобождаемые таким образом 
средства субъектов РФ должны быть 
направлены на создание необходи-
мой для инвестпроектов инфра-
структуры — транспортной, энер-
гетической или коммунальной, 
а также на подготовку документа-
ции или подключение сооружений 
к инженерным сетям.

Необходимость в разработке по-
добных мер стимулирования Миха-
ил Мишустин вчера на совещании 
со своими заместителями объяс-
нил тем, что создание инфраструк-
турных объектов требует больших 
средств — «их сложно реализовать 
самостоятельно и инвесторам, и ре-
гионам». Отметим, в ближайшую пя-
тилетку ожидаемый объем инфра-
структурных инвестиций в России 
оценивается в $200 млрд, а потреб-
ность в них — в $324 млрд, и в по-
следующие годы этот разрыв будет 
только расти. Для стимулирования 
частных инвесторов правительство 
также предусмотрело финансовую 
поддержку — в рамках соглашений 
о защите и поощрении капиталов-
ложений компаниям будут предо-

ставляться субсидии для возмеще-
ния затрат на создание объектов 
инфраструктуры, необходимых для 
запуска инвестпроектов (см. „Ъ“ от 
9 октября). 

Как отмечает директор группы 
региональных рейтингов АКРА 
Елена Анисимова, долг регионов 
перед федеральным центром со-
ставляет около 880 млрд руб., из ко-
торых в следующем году погаше-
нию подлежало бы около 50 млрд 
руб., а по оценкам агентства, даже 
меньше — около 35 млрд руб. Впро-
чем, поясняет эксперт, даже в слу-
чае списания федеральный бюджет 
получит средства обратно — за счет 
налоговых поступлений от инвес-
тпроекта. «Конечно, лучше вложить 
деньги в развитие инфраструкту-
ры, а значит, и экономики, и полу-
чить в перспективе налоговые до-
ходы — в конце концов их получит 
не только федеральный, но и регио-
нальный бюджет»,— говорит госпо-
жа Анисимова. Однако, добавляет 
она, это потребует и новых расхо-
дов регионов, для которых необ-
ходимо предусмотреть источники 
финансирования. «В коронавирус-
ной реальности найти их сложно — 
главное, чтобы эти инвестиции не 
осуществлялись в долг, усугубляя 
долговую нагрузку»,— подчеркива-
ет Елена Анисимова.

Евгения Крючкова

Инфраструктура дороже долга
Регионам реструктурируют бюджетные кредиты в обмен на вложения в нее

Возглавляемый Михаилом 
Мишустиным Белый дом 
готов простить регионам 
долги бюджету в объеме 
доходов от новых проектов   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Праймериз «Единой России» 
к выборам в Госдуму 2021 года 
могут пройти исключительно 
в электронной форме. О такой 
вероятности рассказали источ-
ники „Ъ“ в партии власти. По их 
словам, все будет зависеть от 
эпидемиологической обстанов-
ки, которая может не нормали-
зоваться и к следующей весне. 
Одни собеседники „Ъ“ счита-
ют, что в таком формате избира-
телей легче подкупить подарка-
ми, а смысл предварительных 
выборов как досрочного стар-
та думской кампании теряет-
ся. Другие возражают, что имен-
но онлайн-праймериз позволяют 
кандидатам получить актуальную 
базу своих сторонников, а все 
злоупотребления нивелируются 
активным участием избирателей 
в голосовании.

• Предварительное голосование 
(праймериз) — специальная избира-
тельная процедура, которую ЕР про-
водит перед каждыми выборами для 
первичного отбора кандидатов. Со-
гласно уставу партии, проведение 
праймериз является обязательным.
«Единая Россия» (ЕР) может про-

вести свои праймериз перед вы-
борами в Госдуму-2021 онлайн, 
рассказал „Ъ“ источник, близкий 
к администрации президента (АП). 
По его словам, в регионах уже в кур-
се, что предварительное голосо-
вание пройдет либо полностью 
в электронном, либо в смешанном 
форматах. Два источника „Ъ“, близ-
ких к руководству ЕР, подтвердили, 
что такой сценарий обсуждается, но 
решения пока нет. По словам одно-
го из них, окончательный выбор за-
висит от эпидемиологической об-
становки, по которой до сих пор 
нет ясности, хотя праймериз наме-
чены только на будущую весну. Пе-
ред выборами 2016 года они состо-
ялись в мае, а в 2021 году, по словам 
источника „Ъ“, близкого к АП, могут 
пройти в апреле.

«Мы не знаем, как будет склады-
ваться эпидемиологическая ситуа-
ция дальше. А предварительный от-
бор кандидатов через праймериз 
для нас важен. Мы должны быть 
уверены, что сможем провести про-
цедуру полностью онлайн»,— по-
яснил „Ъ“ замсекретаря генсовета 
ЕР Сергей Перминов. Ранее он со-
общил «РИА Новости», что возмож-
ность проведения в ходе праймериз 
электронного голосования будет до-
ступна по всей стране.

Лидер московского отделения 
ЕР Андрей Метельский не подтвер-

ждает решение о проведении прай-
мериз онлайн, но и проблем с его 
реализацией не видит. «В этом нет 
ничего такого, как бы шокирую-
ще ни звучало. Так уж получается 
в связи с пандемией коронавиру-
са, что это приходится делать ради 
здоровья людей и максимальной 
безопасности. Я думаю, что члены 
партии и наши избиратели в этом 
вопросе нас поймут. Все-таки на 
дворе XXI век»,— заявил господин 
 Метельский „Ъ“.

Источник „Ъ“, близкий к руковод-
ству ЕР, считает, что такой формат 
праймериз возможен только при 
обеспечении явки избирателей на 
уровне минимум 10%. ЕР уже прово-
дила полностью электронные прай-
мериз перед региональными выбо-
рами 2020 года: они проходили с 25 

по 31 мая, а для участия в них требо-
валась регистрация на портале госу-
слуг. Итоговая явка тогда составила 
4,65% от общего числа избирателей, 
тогда как при обычном голосовании 
она обычно достигает 9%. Впрочем, 
Сергей Перминов напомнил „Ъ“, 
что праймериз — это сугубо внутри-
партийная процедура и никаких 
ограничений по явке она не пред-
усматривает, «тем более где-то на 
прошедших праймериз явка была 
выше 10%, где-то — ниже».

Один из собеседников „Ъ“ в ЕР 
говорит, что у электронного фор-
мата есть серьезные недостатки: на 
онлайн-голосование гораздо легче 
влиять, если это позволяют финан-
совые ресурсы. «Допустим, человек 
готов вложить в процедуру 15 млн 
руб. Тогда остается только закупить 

планшеты и подарить их бабушкам, 
попутно регистрируя их на „Госуслу-
гах“»,— поясняет собеседник. Если 
процедура будет строго контроли-
роваться сверху, такого не случится, 
но тогда она уже не будет соревнова-
тельной, считает он.

Единороссы традиционно не 
очень жестко регламентируют свое 
предварительное голосование. Пе-
ред крупными выборами они, как 
правило, выбирают максимально 
открытую модель праймериз, ког-
да голосовать может любой жела-
ющий. Источник „Ъ“, хорошо зна-
комый с процедурой, поясняет, что 
в 2016 году особенно высокой кон-
куренция была в тех регионах, где 
местные элиты «бунтовали» против 
кандидатов сверху и боролись за по-
ложение в партийных списках.

Глава ИСЭПИ Дмитрий Бадов-
ский считает, что, поскольку в свое 
время процедура праймериз была 
принята как обязательная для пар-
тии, сейчас пересмотр этой нормы 
крайне затруднен, даже если это 
и было бы в чем-то целесообразно. 
Точно так же и уровни явки около 
10% на прежних праймериз давят 
как ориентиры на праймериз пред-
стоящие, хотя сравнивать обыч-
ное и онлайн-голосование вообще 
сложно и не всегда правильно, счи-
тает эксперт. При этом он полагает, 
что сейчас праймериз не так необ-
ходимы, как раньше. Перед выбо-
рами 2016 года в условиях «крым-
ского консенсуса» и возвращения 
одномандатных округов ЕР была 
доминантной партией и, по сути, 
единственным окном для выхода 
за победой в округа. И праймериз 
были нужны как раз для коопта-
ции в партию и политсистему но-
вых лиц, лидеров общественного 
мнения. «А когда уже и не такой вы-
сокий рейтинг, есть много партий 
и часть людей вообще хотят идти са-
мовыдвиженцами, смысл процеду-
ры несколько снижается»,— пояс-
няет господин Бадовский. Он также 

напоминает, что еще одной прагма-
тичной целью праймериз был фак-
тически досрочный старт кампа-
нии кандидатов, которые заранее 
начинали работать на свою узнава-
емость и рейтинг. «В онлайн-фор-
мате эти технологические смыслы 
и преимущества тоже в значитель-
ной мере утрачиваются»,— резюми-
рует эксперт.

Координатор экспертного совета 
ЕР, глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин, 
напротив, считает, что именно элек-
тронный формат дает кандидатам 
возможность сформировать хоро-
шую «таргетную» базу своих сто-
ронников. «У вас фактически за-
фиксированная база сторонников, 
которые голосовали именно за ЕР. 
Это актуализированный, обновлен-
ный список избирателей»,— под-
черкивает эксперт. Он поясняет, 
что, даже если человек голосовал 
не за победившего кандидата, его 
вполне можно убедить проголосо-
вать за ЕР уже на основных выборах, 
особенно если к этому призовут 
и проигравшие. А все злоупотребле-
ния, в том числе и путем подкупа из-
бирателей, нивелируются высоким 
уровнем явки, уверен господин Ко-
стин. «Я не думаю, что здесь нужен 
один порог. Он должен отличаться 
в зависимости от численности окру-
га и его типа. Для сельских террито-
рий порог может быть один, для го-
родских — другой»,— говорит он.

Источник „Ъ“, хорошо знакомый 
с историей праймериз ЕР, поясняет, 
что партийцев всегда интересова-
ло лишь одно: сможет ли кандидат 
привести свой электорат с прайме-
риз на выборы. «Если он может всем 
планшеты купить, то, наверное, 
и избраться сможет. Но если есть 
сомнения, то надо помнить, когда 
проводишь праймериз электронно, 
что выборы-то пройдут вживую»,— 
отмечает он.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Единороссы примеряют социальную дистанцию
Из-за коронавируса думские праймериз могут пройти в электронной форме

Пандемия коронавируса  
вынуждает единороссов 
переходить на заочные 
формы общения 
с избирателями 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

КПРФ в рамках Народного фронта 
 левопатриотических сил создала ко-
митет по защите жертв политических 
преследований. Эта структура соби-
рается не только защищать постра-
давших в судах левых политиков и ак-
тивистов, но и подавать иски против 
СМИ за распространение «клеветни-
ческих сообщений» о коммунистах. 
В КПРФ поясняют, что, в отличие от 
либеральных оппозиционеров, ле-
вых активистов некому защищать, 
кроме них самих. Правозащитники 
говорят, что коммунисты имеют пол-
ное право защищать своих сторонни-
ков, а эксперты считают, что таким 
образом КПРФ пытается не допу-
стить их сближения с внесистемной 
оппозицией.

Как сообщил „Ъ“ пресс-секретарь ли-
дера КПРФ Геннадия Зюганова Алек-
сандр Ющенко, решение создать ко-
митет по защите жертв политических 
преследований было принято после про-
шедшего 24 октября пленума ЦК КПРФ. 
О возможности создания такой структу-
ры господин Зюганов говорил еще в на-
чале октября в специальном обращении 
на сайте КПРФ. Тогда он заявил об уси-
лении давления властей на левопатри-
отические силы путем «сфабрикован-
ных административных и уголовных 
дел». В подтверждение этого тезиса ли-
дер КПРФ перечислил судебные тяжбы 
вокруг «Совхоза имени Ленина», арест 
по подозрению в мошенничестве сына 
экс-губернатора Иркутской области от 
КПРФ Сергея Левченко, лидера фрак-
ции коммунистов в иркутском област-
ном заксобрании Андрея Левченко, осу-
ждение за нападение на полицейского 
бывшего депутата Госдумы от КПРФ Вла-
димира Бессонова, домашний арест по 
обвинению в призывах к массовым бес-
порядкам лидера движения «За новый 
социализм» Николая Платошкина, а так-
же условный приговор депутату Мосгор-
думы от КПРФ Олегу Шереметьеву по 
обвинению в мошенничестве. В своем 

обращении Геннадий Зюганов также се-
товал, что Евросоюз поддерживает «мо-
сковских либералов» и «белоленточни-
ков», но не помогает коммунистам.

Как рассказал „Ъ“ Александр Ющен-
ко, правозащитный комитет КПРФ будет 
помогать сторонникам коммунистов. 
При этом он не исключает, что комитет 
защитит и «простых граждан», страда-
ющих «от произвола местных властей 
и правоохранительных органов». По сло-
вам господина Ющенко, кроме защиты 
в судах левых активистов, новая структу-
ра займется и подготовкой исков против 
СМИ, которые публикуют «клеветниче-
ские» сообщения о коммунистах.

Главой комитета пленум ЦК избрал де-
путата Госдумы от КПРФ, бывшего перво-
го зампрокурора Москвы Юрия Синель-
щикова. Для него самого это, однако, 
стало сюрпризом. Господин Синельщи-
ков пояснил „Ъ“: первоначально предпо-
лагалось, что возглавить комитет может 
не член КПРФ. 

По его словам, структура комитета 
еще не определена, но предполагается, 
что аппарат будет состоять из «двух-трех 
человек». Депутат предположил, что 
пока комитет будет заниматься в первую 
очередь уголовными делами и оказани-
ем содействия пострадавшим.

Лидер движения «Левый фронт» Сер-
гей Удальцов считает создание комитета 
своевременным, поскольку «репрессии, 
аресты и запугивание», по его мнению, 
«в ближайшие месяцы будут только уси-
ливаться». «По моей информации, сило-
вым структурам даны инструкции по 
максимальному ужесточению контроля 
за представителями оппозиции. В по-
следние недели я ощущаю это лично: 
ко мне постоянно приходят различные 
проверки, периодически я замечаю на-
ружное наблюдение»,— говорит оппози-
ционер. Он также отмечает, что отсутст-
вие квалифицированной юридической 
помощи негативно сказывается на мо-
ральном состоянии левых активистов, 
и надеется, что работа комитета начнется 

в ближайшее время. Господин Удальцов 
предлагает создать на его основе полно-
ценную правозащитную службу с теле-
фонной горячей линией, информаци-
онной и юридической службой, а также 
интернет-сервисом, где граждане могли 
бы сами скачать образцы жалоб, заявле-
ний и ходатайств, чтобы защищать свои 
права самостоятельно.

Отметим, что специализированный 
правозащитный проект КПРФ будет не 
первым. На этом поле уже действуют 
«Правозащита Открытки», «ОВД-Инфо» 
и международная правозащитная груп-
па «Агора». Они оказывают помощь оп-
позиционным политикам и активистам, 
в том числе и левым.

Юрист «Апологии протеста» (проект 
«Агоры») Мансур Гильманов говорит, что 
КПРФ имеет полное право создавать пра-
возащитное движение для своих сторон-
ников, но сам он считает это неправиль-
ным: «Не вижу никаких проблем в том, 
чтобы защищать несправедливо задер-
жанных людей любых политических 
взглядов. Правозащитник не должен вы-
бирать. Если человек попал в беду, ему 
нужно помочь вне зависимости от поли-
тической принадлежности».

Политолог Алексей Макаркин пола-
гает, что КПРФ не очень комфортно, ког-
да за ее сторонников вступаются полити-
ческие оппоненты, защищающие к тому 
же активистов из внепарламентской оп-
позиции: «Одна из задач этого комите-
та в том, чтобы защитники придержи-
вались близких КПРФ идеологических 
взглядов. Руководство компартии насто-
роженно относится к сближению своих 
активистов с внепарламентской оппози-
цией. Яркий пример — исключение де-
путата Мосгордумы Елены Шуваловой 
из КПРФ за сотрудничество со сторонни-
ками Алексея Навального». Еще одна за-
дача новой структуры, по мнению экс-
перта,— показать сторонникам КПРФ, 
что партия им поможет в случае проблем 
с законом.

Кира Дюрягина

Коммунисты своих не бросают
КПРФ создает комитет  
для защиты от политических преследований

Ассоциация независимых депутатов (АНД) 
разработала проект нового закона Москвы 
об организации местного самоуправления 
(МСУ). Проект предполагает расширение 
перечня вопросов муниципального значе-
ния и увеличение налоговых отчислений 
в муниципальные бюджеты. Проект плани-
руется внести в Мосгордуму через фракцию 
«Яблоко». Эксперты считают, что стремле-
ние муниципальных депутатов повысить не-
зависимость МСУ расходится с видением 
вышестоящих властей, однако не исключа-
ют, что возможность децентрализации 
власти в Москве может быть реализована.

В пояснительной записке к законопроекту 
(есть в распоряжении „Ъ“) сказано, что сейчас 
в Москве МСУ «переживает период роста» и уста-
новленного действующими законами объема 
полномочий муниципалитетов «становится не-
достаточно даже для решения повседневных 
задач». Члены АНД предлагают создать «пол-
номочное, ответственное и самодостаточное» 
местное самоуправление в Москве, которое по-
требует и нового финансового обеспечения сво-
их полномочий.

МСУ в столице действует согласно городскому 
закону «Об организации местного самоуправле-
ния в Москве» 2002 года. Тогда выборные район-
ные собрания были переименованы в муници-
пальные, получили возможность формировать 
свои исполнительные органы (муниципалите-
ты), обрели собственные источники доходов, 
бюджет и уставы. Они действуют наряду с орга-
нами государственной власти в районах (район-
ные управы), но имеют минимальные полномо-
чия и финансовые возможности.

Один из авторов законопроекта, глава му-
ниципального округа Якиманка Андрей Морев 
рассказал „Ъ“, что в Москве полномочия МСУ 
минимальны по сравнению с другими субъек-
тами, а вместо муниципальных депутатов функ-
цию органов исполнительной власти выполня-
ют управы: «Сейчас депутаты ничего не могут 
контролировать, кроме — частично — благоу-
стройства, капитального ремонта и районных 
праздников. Мы даже не можем влиять на мест-
ную собственность, потому что по факту в рас-
поряжении муниципалитетов нет ни собствен-
ности, ни денег — все забрал город». Господин 
Морев отметил, что некоторые описанные в за-
коне полномочия по факту не могут исполнять-
ся. Например, для принятия мер по борьбе с кор-
рупцией нужен аудит, но прав проводить аудит 
коммунальных организаций или управ у муни-
ципальных депутатов нет.

Проект ассоциации расширяет и уточняет 
перечень вопросов местного значения. Так, де-
путаты хотят передать муниципалитетам выда-
чу разрешений на строительство, согласование 
разработки покрытия дорог и тротуаров, а также 
решения о сносе самовольных построек. С уче-
том расширения круга полномочий, передава-
емых на муниципальный уровень, предлага-
ется «укрепить экономические и финансовые 
основы» МСУ за счет увеличения налогообла-

гаемой базы. Так, в бюджеты муниципалитетов 
предполагается зачислять 80% доходов от мест-
ных налогов (земельного налога, торгового сбо-
ра, налога на имущество физлиц) и часть — от 
федеральных (7,5% НДФЛ и по 50% от налога на 
вмененный доход, налога, взимаемого по упро-
щенной системе, и налога, взимаемого в связи 
с применением патентной системы). При этом 
оставшаяся часть местных и федеральных на-
логов и сборов, а также единый сельскохозяй-
ственный налог предполагается в полном объ-
еме направлять в фонд финансовой поддержки 
муниципалитетов для выравнивания их бюд-
жетной обеспеченности. Сейчас власти Москвы 
сами ежегодно определяют норматив налого-
вых отчислений в муниципальные бюджеты. 
По словам господина Морева, от НДФЛ, напри-
мер, перечисляется «от 0,02% до 3%».

Эксперт Комитета гражданских инициатив 
(КГИ) в области МСУ Андрей Максимов сказал 
„Ъ“, что существует «огромное различие» в ком-
петенциях местного самоуправления в горо-
дах федерального значения и других субъек-
тах: «Москва, Петербург, Севастополь — единые 
хозяйственные системы, в которых большая 
часть вопросов так или иначе решается только 
на общегородском уровне, поскольку сущест-
вует единая транспортная, градостроительная, 
коммунальная система. В таком случае поде-
лить большую часть полномочий между райо-
нами невозможно». Однако эксперт разделяет 
стремление авторов проекта «децентрализо-
вать систему управления Москвой», передав на 
муниципальный уровень вопросы, которые не 
требуют «кардинальной перестройки сущест-
вующих механизмов». При этом господин Мак-
симов считает, что ряд вопросов, в частности 
градостроительство, не могут быть переданы 
муниципалитетам: «Город — единый градостро-
ительный комплекс. Границы участков могут не 
совпадать с границами муниципалитетов, и вы-
дача разрешений на строительство — масштаб, 
который они не потянут». Он также полагает, что 
увеличение налоговых поступлений в местные 
бюджеты должно быть обосновано, исходя из 
«стоимости полномочий», которые предлагает-
ся передать муниципалитетам. «Думаю, законо-
проект в большей степени направлен на то, что-
бы спровоцировать общественную дискуссию 
о расширении возможностей муниципалитетов 
в Москве. Такая дискуссия может быть продук-
тивной в плане определения, в каком направле-
нии усиливать местное самоуправление в Мо-
скве»,— заключил эксперт.

Политолог Аббас Галлямов считает, что шан-
сов на принятие законопроекта нет, посколь-
ку он противоречит логике вертикали власти, 
в рамках которой «никакой самостоятельно-
сти у нижестоящих этажей власти от вышесто-
ящих быть не должно». «Впрочем, это не значит, 
что этим не стоит заниматься. Децентрализация 
сейчас входит в моду. На этом в следующем году 
можно будет выстроить хорошую предвыбор-
ную кампанию»,— заключил эксперт.

Кира Дюрягина

Вся власть районам
Независимые депутаты предлагают  
добавить московским муниципалитетам  
денег и полномочий

Его поздравляет художественный руководитель 
Государственного академического Малого театра России, 
народный артист СССР, Герой Труда Российской Федерации 
Юрий Соломин:
— Уважаемый Сергей Евгеньевич! Я знаю Вас очень давно и рад 
поздравить Вас с днем рождения! Во время наших встреч я не 
раз мог восхититься вашей образованностью, кругозором, зна-
нием истории, пониманием культуры и бережным отношени-
ем к ней. К сожалению, работы у Службы внешней разведки 
не становится меньше. Но как много хорошего делаете сегодня 

Вы и делают Ваши коллеги, которыми Вы руководите, чтобы не 
случилось ничего плохого! Я счастлив, что смог воплотить в не-
скольких кинофильмах реальные человеческие судьбы выда-
ющихся профессионалов-разведчиков, о которых уже можно 
было рассказать! Спасибо, что СВР и Вы бережно храните и по-
казываете молодежи эти фильмы, снятые 30–40 лет назад. А ра-
бота Ваших коллег найдет достойное отражение у летописцев 
современной истории. Здоровья, здоровья и сил Вам, Вашим 
близким и коллегам!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет  
директору Службы внешней разведки  
Сергею Нарышкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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первые лица

Несколько уральских регионов в послед-
ние недели сообщали о нехватке коек 
для госпитализации больных с корона-
вирусом и сбоях в работе скорой. „Ъ“ 
продолжает свой цикл интервью с гла-
вами регионов беседой с губернатором 
Челябинской области Алексеем Тексле-
ром, который после сентябрьских вы-
боров возглавил региональное отделе-
ние «Единой России». Господин Текслер 
ответил на вопросы корреспондентов 
„Ъ“ о том, зачем ему партия, как регион 
справляется с эпидемией, а также о том, 
как стратегия развития Южного Урала 
соотносится с прогнозом Минэкономики 
и эпидемиологической ситуацией.

— До назначения в Челябинскую область 
вы были заместителем министра энерге-
тики в федеральном правительстве. Пе-
реход в губернаторы — это понижение?
— Нет. Это просто разная работа. Долж-
ность первого замминистра достаточно 
ответственная и интересная, энергети-
ка, безусловно, важная отрасль экономи-
ки. Тем не менее развитие региона — это 
задача куда более многофакторная, много-
плановая. Челябинская область — это мой 
родной регион, где я родился и вырос, ко-
торый меня, если так можно сказать, воспи-
тал. Для меня это возможность вернуть долг 
малой родине.

— Вы в должности год. Чего вы добились 
и есть ли уже что-то, что вы сделали, но 
хотели бы исправить?
— Задача, которую я перед собой ставлю,— 
изменить отношение людей к власти, к пер-
спективе развития региона. Я активно езжу 
по территориям, и для меня самая значимая 
оценка — когда люди благодарят за то, что 
«встряхнули местных чиновников», за реше-
ния, которые меняют облик и состояние на-
ших городов и сел. Мы уже много сделали по 
дорогам, по газификации, по ветхому ава-
рийному жилью, благоустройству, опреде-
лили планы по здравоохранению, начали 
стройки первоочередных социальных объ-
ектов, и я сейчас бы не давал каких-то стати-
стических оценок, а исходил из внутреннего 
ощущения, что многие люди оценивают про-
исходящие изменения как некое, извините за 
громкое слово, начало возрождения региона.
— Самой недофинансированной сферой 
было здравоохранение.
— Да. Серьезные деньги вкладывались 
в областные больницы и федеральные цен-
тры. Но многие районные больницы, ФАПы 
были просто в ужасном состоянии, мы по ка-
ждой из них приняли решения: где-то стро-
ить новые, где-то ремонтировать. Параллель-
но вместе с федеральным центром приняли 
решение о строительстве нескольких мно-
гопрофильных больниц, провели полную 
инвентаризацию первичного уровня. Плюс 
мы строим новую инфекционную больницу 
областного значения под Челябинском по-
чти на 500 коек, с операционными блоками. 
С оборудованием в этом году серьезно помог 
федеральный центр. Отдельная история — 
врачи. В области среднее комплектование 
кадрами — не больше 60%, есть территории, 
где не больше 50%. Наравне с федеральными 
мы разработали свои программы привлече-
ния медиков и финансирования приобре-
тения жилья, увеличили за счет региональ-
ного бюджета количество бюджетных мест 
в ординатуре, полностью остановили про-
цесс оптимизации, купили почти 200 еди-
ниц автомобилей скорой помощи, мобиль-
ных ФАПов, неотложек.

— Как регион справляется с нынешним 
ростом числа заражений коронавирусом?

— Ситуация непростая. Мы видим рост не 
только по COVID-19, но и по сезонным забо-
леваниям. Мы развернули дополнительные 
койки, сегодня их более 5,5 тыс. Туда госпи-
тализируются люди со средней и тяжелой 
степенью заболевания. Еще около 1,7 тыс. 
коек развернуты под долечивание. Суще-
ственно увеличилось количество звонков 
и обращений жителей в скорую помощь, 
поэтому мы разделили потоки между ско-
рой помощью и неотложкой, которая пере-
шла на круглосуточный режим работы. Бо-
лее 900 студентов медакадемии и колледжей 
вышли на работу в амбулаторно-поликлини-
ческое звено и скорую помощь. В регионе 24 
приемно-сортировочных отделения, работа-
ющих в круглосуточном режиме и проводя-

щих компьютерную томографию. Мы дела-
ем более 1 тыс. исследований в сутки. Скоро 
будем делать больше в полтора раза. Раньше 
таких объемов КТ-исследований и близко не 
было. Понимаем, что важно ответить на все 
вопросы жителей, поэтому разворачиваем 
дополнительные мощности горячей линии 
по коронавирусу. Более 3 тыс. человек сегод-
ня наблюдаются амбулаторно, мы приняли 
решение оплачивать необходимый набор 
медикаментов для граждан старше 65 лет, 
беременных женщин, детей и инвалидов за 
счет бюджета.

• В Челябинской области с марта зареги-
стрировано более 18 тыс. случаев зараже-
ния COVID-19. Максимальная суточная забо-
леваемость — 270 человек — была зафикси-
рована в конце июня, в августе показатель 
упал до 70 случаев в день. В настоящий мо-
мент ежедневно выявляется более 120 забо-
левших, в последние двое суток — 136 и 133 
случая. По данным оперштаба при федераль-
ном правительстве на 26 октября, в регионе 
умерло 159 пациентов с COVID. Власти обла-
сти по состоянию на 20 октября уточняли, 
что число умерших пациентов с коронавиру-
сом составило 583, из них у 145 он был при-
знан причиной смерти, а у 438 — сопутст-
вующим заболеванием. Из-за массовых жа-
лоб на длительное ожидание врачей (по дан-
ным „Ъ“, в некоторых случаях до пяти дней) 
и многочасовые очереди на КТ решено сфор-
мировать 20 дополнительных бригад скорой 
помощи в Челябинске. 5 октября Минздрав 
Челябинской области опубликовал заявление 

о «передаче вызовов со службы скорой помо-
щи в амбулаторно-поликлиническую службу» 
по таким показаниям, как «обморок», «бо-
ли в животе», «подозрение на коронавирус-
ную инфекцию», «боли в грудной клетке», «за-
дыхается». Официально в регионе действует 
второй этап снятия противоэпидемических 
ограничений.

— Вы намерены ввести какие-либо ог-
раничения на передвижение и работу 
предприятий в регионе?
— До масштабной вакцинации нам придет-
ся жить и работать в непростых условиях. 
Мы больше настроены на то, чтобы контр-
олировать соблюдение уже существующих 
правил, а не вводить дополнительные за-
преты. Правила понятны и просты, они за-
писаны Роспотребнадзором как для юриди-
ческих лиц, так и для граждан, и они могут 
существенно снизить рост заболеваемо-
сти, а значит, и нагрузку на врачей. Надо по-
беречь себя и окружающих, и уверен: мы 
с этим со всем справимся. И не остановим 
при этом экономику.

— Как идет работа над стратегией разви-
тия региона до 2035 года? Учитываются 
ли ошибки стратегии-2020, которая по 
многим показателям так и не была вы-
полнена?
— Мое отношение к любым стратегиям 
сложное. С одной стороны, нельзя без стра-
тегии как взгляда в будущее. С другой, ког-
да мы говорим о ее детализации — учитывая 
количество «черных лебедей» в мире, будь 
то технический прогресс или такие исто-
рии, как COVID-19,— возникает вопрос о ре-
альности таких планов и стратегий. Что ка-
сается принятой стратегии региона, мы ее 
будем уточнять. В частности, в разделах, свя-
занных с ростом и потенциалом экономи-
ки. Это напрямую касается моделирования 
спроса и развития наших базовых и новых 
производств. Мы не должны отказываться 
от преимуществ базовых отраслей: обработ-
ки, машиностроения, металлургии, добычи, 
атомной отрасли, приборостроения,— но 
надо делать эти производства более совре-
менными, экологичными, с ростом добав-
ленной стоимости и производительности 
труда, выходить в новые отрасли, в первую 
очередь связанные с IT и искусственным 
интеллектом. Совместная работа с наши-
ми компаниями по этому вопросу уже идет. 
Образовательная, научная компонента — 
это направление первостепенно. Будущее 
региона — в лидерстве наших вузов, в ори-
ентации их и системы среднего профобразо-
вания на новые задачи рынка. Я, к примеру, 
ставлю задачу, чтобы Челябинская область 
в ближайшей перспективе стала лиде-
ром по подготовке специалистов в области 
искусственного интеллекта, кибербезопас-
ности и в других областях. Плюс атомная 
промышленность с новыми возможностя-
ми — фармакология, ядерная медицина — 
это актуальная технология в борьбе с онко-
логическими заболеваниями. Плюс новые 
источники энергии. Накопители. Новые эко-
логические технологии. В ракетостроении 
мы ставим себе дополнительные задачи — 
есть ряд научных и практических проектов 
с «Роскосмосом», например возвращаемая 
ракета.
— Согласно стратегии, область дина-
мично развивается. Минэкономики при 
этом прогнозирует для региона один из 
самых низких среднегодовых темпов 
прироста ВРП в ближайшие пять лет — 
на уровне 1,6%. Южный Урал, таким обра-
зом, среди 12 регионов с наихудшим 
прогнозом, вместе с Бурятией (1,3%), Уд-
муртией (1,4%), Хабаровским краем (1,5%). 
Расшифруйте парадокс.

— Прогноз действительно в прошлом году 
был принят такой, до 2024 года, и я коллег 
даже на заседании правительства регио-
на критиковал за очень осторожные темпы 
роста в базовом сценарии. Я рассчитываю, 
что мы должны выходить на уровень роста 
выше 3%. Но это крайне сложно. За счет ба-
зовых отраслей промышленности этого не 
сделать, но можно сделать как раз за счет по-
явления новых направлений. Понятно, что 
этот год будет особым: мы прогнозируем 
уровень снижения нашего ВРП в этом году 
около 2,6%. Это чуть лучше, чем прогнозы 
Минэкономразвития по ВВП в целом, и это 
понятно: у нас до половины ВРП — промыш-
ленный сектор, который не останавливали 
из-за коронавируса. Мы за девять месяцев 
фиксировали снижение индекса промыш-
ленного производства на 3%, что опять же 
лучше, чем в целом по стране. У нас рост про-
изводства у предприятий добывающего сек-
тора. Причем он выше, чем в прошлом году. 
В первую очередь за счет новых проектов. 
Обработка — где-то минус 4%, прежде всего 

за счет металлургии. Я рассчитываю, что сни-
жение по ВРП и индексу промпроизводства 
относительно прошлого года будет меньше, 
чем в целом по стране. У нас, кстати, рост 
зарплат превышает инфляцию, это говорит, 
что предприятия зарплаты проиндексиро-
вали. Мы видим, что началось восстанов-
ление экономики, и я очень рассчитываю, 
что в следующем году мы выйдем на плюсо-
вые параметры и дальше на целевое состоя-
ние — это 3% минимум в год. Нужно, чтобы 
к 2024 году мы этих показателей добились.
— Практически все регионы в этом году 
столкнутся с падением бюджетных дохо-
дов. Насколько это критично для Челя-
бинской области?
— Я этой темой занимаюсь не только как гу-
бернатор, но и как руководитель рабочей 
группы Госсовета по экономике и финансам. 
Мы готовили и передавали наши предложе-
ния для формирования бюджета на следу-

ющий год. Если говорить про Челябинскую 
область, объем потерь, налоговых и неналого-
вых, за девять месяцев составил 12,9 млрд руб. 
Это где-то минус 13% от тех планов, которые 
у нас были. Но при этом мы получили поддер-
жку двумя траншами в общей сложности на 
5,6 млрд. Вот можете посчитать разницу.
— Каковы перспективы восстановле-
ния, в частности экспортного потенциа-
ла черной и цветной металлургии, кото-
рый снижался еще в прошлом году?
— В прошлом году он снижался в первую 
очередь из-за того, что маржинальность ра-
боты на внутреннем рынке для наших ме-
таллургов была выше, чем на экспортных. 
И это хорошо, если у нас металлурги будут 
больше зарабатывать внутри страны — за 
счет роста экономики, строительства, маши-
ностроения и т. д., то я буду только рад. Экс-
порт — это дополнительная возможность, 
которой тоже нужно пользоваться. Восста-
новление идет — и у металлургов, и в целом 
в экономике.

Если говорить про сферу услуг, большин-
ство ограничений сняты. Можно работать, 
естественно, с соблюдением требований Ро-
спотребнадзора. Восстановительный рост 
в сфере услуг и вообще в малом и среднем 
бизнесе мы наблюдаем, даже сейчас, ког-
да ситуация с пандемией усложнилась. Тем 
более когда мы вводили меры поддержки 
и преференции по налогам, то сразу объяви-
ли, что они будут действовать до конца года. 
Итог этой поддержки — только кредиты, пе-
рекредитование, гарантийное обеспечение 
для пострадавших отраслей малого бизнеса 
почти на 1 млрд руб., это достаточно много 
для региона и его бюджета. Плюс к этому ре-
гиональные налоговые льготы, снизившие 
нагрузку на малый и средний бизнес в этом 
году более чем на 3 млрд руб. И, наконец, фе-
деральные меры поддержки в фискальной 
сфере, прямые субсидии, льготное кредито-
вание. Льготных банковских кредитов в об-
ласти по федеральным программам предо-
ставлено почти на 20 млрд руб. Следующий 
год должен быть годом окончательного вос-
становления и роста.
— Вы говорили, что территории опере-
жающего развития нуждаются в пере-
загрузке. Не так давно на совещании 
с Владимиром Путиным вы попросили 
продлить преференции для резидентов 
на один—три года. Хватит ли этого вре-
мени на раскачку?
— Максимальные льготы в ТОРах действуют 
для тех резидентов, которые зарегистрирова-
лись в первые три года с момента создания. 
Этот год для многих ТОРов непростой, я это 
чувствую по переговорам с инвесторами. По-
этому было бы целесообразно этот срок про-
длить, и сейчас, мы знаем, Минэкономраз-

вития готовит такие решения. Я надеюсь, 
что они будут приняты. Для наших ТОРов это 
важно: тогда проще будет говорить с инвесто-
рами, потому что льготы интересны бизнесу.
— По данным Главного управления по тру-
ду и занятости, в Челябинской области 
продолжает расти безработица. На 1 сен-
тября она составила более 91 тыс. человек.
— В октябре мы фиксируем снижение офи-
циальной безработицы. Уже на 3,5 тыс. че-
ловек за половину месяца. В конце октября 
ожидаем около 85 тыс. безработных. Дина-
мика положительная. Плюс растут вакан-
сии — уже почти 34 тыс. Пик с начала года. 
По методике Международной организации 
труда, на момент начала эпидемии уровень 
безработицы у нас составлял 5,4%, а уровень 
зарегистрированной безработицы — 1,4%. 
Сейчас уровень официальной безработицы 
подтянулся к МОТ: у людей появилась воз-
можность зарегистрироваться, получить по-
вышенные пособия по безработице. Плюс 
выплата до 1 октября на каждого ребенка 
у безработного по 3 тыс. руб. Многие, кто 
встал на учет во время пандемии, трудились 
в сером секторе, возможно, они даже продол-
жают трудиться, встав на учет. Сейчас мы бу-
дем менять вектор взаимодействия — стиму-
лировать людей не на получение пособий, 
а на поиск работы.
— Молодые люди продолжают уезжать из 
региона. Почему? Из-за недостаточно раз-
витой городской инфраструктуры, эко-
логии, отсутствия экономических пер-
спектив? Челябинск включен в число 
деградирующих городов-миллионников.
— Миграционный поток Челябинска — ми-
нус 3 тыс. с небольшим человек за прошлый 
год. Но прирост в прилегающем к нему Сос-
новском районе — более 4 тыс. человек. Вы 
говорите о данных Росстата, который просто 
выдал цифры, а составители рейтингов не 
вникли в специфику региона. Надо смотреть 
динамику по Челябинской агломерации, это 
более корректно. Челябинск не относится 
к категории деградирующих, но с пробле-
матикой, которую вы назвали, я согласен. 
И среда важна, то есть экология, состояние 
города, инфраструктура, в том числе для от-
дыха. И возможности реализоваться: образо-
вание, высокооплачиваемые рабочие места, 
сам тренд на развитие города и региона. Это 
моя самая главная задача. А экологическую 
проблему в Челябинске мы закроем.
— Когда?
— Мы уже это делаем. Челябинск становит-
ся чистым.

— Вы шли на губернаторские выборы 
в прошлом году как самовыдвиженец, 
в этом году вступили в «Единую Россию», 
возглавили список на выборах в заксо-
брание, а затем и региональное отделе-
ние. Зачем партии ваша поддержка? Не 
поставило ли это в неравное положение 
другие партии перед выборами?
— Партия — это инструмент реальной по-
литики, и я от этого инструмента не собира-
юсь отказываться. Я прагматичный политик 
и считаю, что возглавить процесс формиро-
вания нового заксобрания и влиять на муни-
ципальные выборы — это правильно и нуж-
но. Я вообще сторонник командной работы. 
Мне партия нужна, и я нужен партии. Пар-
тия — это ресурс, которым тоже необходимо 
управлять внутри региона: исполнительной 
власти недостаточно, есть еще представи-
тельная власть, которая необходима для при-
нятия основных решений. И это не противо-
речит тезису о том, что есть другие партии. 
В этом году у нас были конкурентные вы-
боры, как никогда,— девять партий. В 2015 
году на выборах в заксобрание было пять. 
Конкурентное поле достаточно серьезное.
— Правда ли, что во время поездок по 
региону ваши однопартийцы вас разо-
чаровали?
— (Улыбается.) Безусловно, есть отдельные 
люди и ситуации, в отношении которых 
я действительно высказываю недовольст-
во. Приезжаю, смотрю на ситуацию, смо-
трю, что там несколько лет не принимаются 
решения очевиднейшие, когда надо просто 
оторвать одно место от стула и решить само-
стоятельно или достучаться до ответствен-
ных в областном правительстве. Но этого не 
делается. И я собираю партию и спрашиваю: 
«А вы куда смотрели? Вы вообще зачем здесь 
сидите? Вас все устраивает?» Вот то, что два 
года там объект не работает для детей, ког-
да там надо было просто крышу подлатать,— 
меня это не устраивает. Но где-то ситуация 
другая, вы как-то всех своим вопросом под 
одну гребенку.
— Члены партии, которые занимают ру-
ководящие посты в частных компани-
ях, перед выборами рассылали своим со-
трудникам некие методички, чтобы те 
записывали и публиковали видео с хе-
штегом вашей кампании #ктоеслинемы.
— Покажите мне кто — я дам по башке любо-
му, кто это делал.
— Ходят слухи, что вы в регионе нена-
долго...
—…Это слухи, я никуда не собираюсь.

Беседовали  
Артур Якушко и Мария Старикова

полная версия 
kommersant.ru/12984

«Надо просто оторвать одно место от стула»
Губернатор Челябинской области Алексей Текслер  
о том, может ли экономика расти одновременно с коронавирусом

Надо поберечь себя и окружающих,  
и уверен: мы с этим со всем справимся.  
И не остановим при этом экономику

Д О С Ь Е Ч Е Л Я Б И Н С К А Я  О Б Л А С Т Ь

Входит в состав Уральского федерального округа. Занимает площадь 88,5 тыс. кв. км (36-е место по стране). 
В состав региона входят 16 городских округов и 27 муниципальных районов, включающих 27 городских и 242 
сельских поселения. Численность населения на 1 января 2020 года — 3,5 млн человек (девятое место). Рожда-
емость в 2019 году составила 9,9 на 1 тыс. человек населения (39-е место по стране), смертность — 13,1 на 
1 тыс. человек (44-е место). Среднемесячная заработная плата — 37,4 тыс. руб. (37-е место), средняя пенсия — 
14 тыс. руб. (30-е). Уровень безработицы в июне—августе 2020 года составил 7,9% (27-е место). ВРП региона 
в 2019 году достиг 1,58 трлн руб. В январе—сентябре индекс промышленного производства составил 96,9%. 
Дефицит бюджета в 2020 году запланирован в размере 33,4 млрд руб. (доходы — 182,5 млрд руб., расхо-
ды — 215,9 млрд руб.). В январе—сентябре в регионе было зарегистрировано 1350 преступлений на 100 тыс. 
населения (в целом по России — 1050 на 100 тыс.).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т Е К С Л Е Р  А Л Е К С Е Й  Л Е О Н И Д О В И Ч

Родился 19 января 1973 года в Челябинске. В 1995 году с отличием окончил Норильский индустриальный 
институт по специальности «экономика и управление в металлургии». С 1990 по 2007 год занимал различные 
должности в АО «Норильский горно-металлургический комбинат им. А. П. Завенягина» и ГМК «Норильский 
никель». Прошел путь от специалиста до гендиректора ООО «Норильский обеспечивающий комплекс» («дочка» 
«Норникеля»). С 2008 по 2009 год возглавлял администрацию Норильска. С 2011 года работал управляющим 
директором—руководителем красноярской бизнес-единицы ЗАО «Полюс». В 2013 году назначен заместителем 
министра энергетики РФ. С ноября 2014 года — первый замминистра. 19 марта 2019 года назначен временно 
исполняющим обязанности губернатора Челябинской области. В сентябре выиграл выборы главы региона, 
набрав 69,31% голосов. Почетный энергетик. Награжден орденом Дружбы, медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени. Женат, воспитывает сына.
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Возглавить процесс формирования  нового  
заксобрания и влиять на муниципальные  
выборы — это правильно и нужно
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Как стало известно „Ъ“, пока фигурант 
громкого уголовного дела о махинациях 
в некогда одной из крупнейших авиакомпа-
ний страны «ВИМ-Авиа» Алевтина Калаш-
никова скрывается за границей, ее бывший 
супруг, владелец банка «Держава» Сергей 
Ентц, пытается оспорить наложенный су-
дом в рамках расследования арест на мно-
гочисленную недвижимость. Бизнесмен 
утверждает, что его жена не переписыва-
ла на него земельные участки, квартиры 
и дома. Следствие же уверено, что прио-
бретенную на незаконно полученные сред-
ства недвижимость бывший вице-прези-
дент «ВИМ-Авиа» Калашникова умышленно 
оформляла на своего мужа, чтобы избежать 
их ареста. Развод супругов СКР также счи-
тает фиктивным, поскольку все эти годы, 
вплоть до бегства топ-менеджера за грани-
цу, они вместе со своими детьми проживали 
в одной квартире.

Уголовное дело о махинациях в некогда од-
ной из крупнейших авиакомпаний страны 
«ВИМ-Авиа» СКР начал расследовать в сентя-
бре 2017 года. Фигурантами этого дела являют-
ся бывшие гендиректор «ВИМ-Авиа» Александр 
Кочнев, бухгалтер Екатерина Пантелеева, а так-
же вице-президент Алевтина Калашникова 
и совладелец авиакомпании Рашид Мурсека-
ев. Причем последний оказался в Лондоне еще 
до начала разбирательства, а госпожа Калашни-
кова, как установили следователи, уехала в Тур-
цию прямо в день проведения обыска, а сейчас 
якобы также обосновалась в Лондоне.

Все четверо обвиняются в мошенничестве 
в сфере кредитования, переводе валюты нерези-
дентам РФ с использованием подложных доку-
ментов и злоупотреблении полномочиями (ч. 4 
ст. 159.1, ч. 3 ст. 193.1 и ч 2. ст. 201).

В рамках расследования этого дела по хода-
тайству следствия в январе 2018 года Басманный 
райсуд Москвы наложил арест на имущество су-
пруга госпожи Калашниковой — бизнесме-
на Сергея Ентца. Под обременение попали 19 
объектов недвижимости (в основном земель-
ные участки в Одинцовском и Можайском рай-
онах Московской области) стоимостью порядка 
157 млн руб. Как полагают в СКР, и с их мнени-
ем согласился суд, «в период совершения Калаш-
никовой и иными лицами инкриминируемого 
преступления по ч. 2 ст. 201 УК РФ» эта собствен-
ность была умышленно оформлена в собствен-
ность «близкого и доверенного ей лица» — Сер-
гея Ентца.

На днях последний обжаловал решение Бас-
манного райсуда в апелляционной инстанции, 
где его адвокат Денис Узойкин пытался дока-
зать, что господин Ентц является успешным 
предпринимателем, все арестованное имуще-
ство принадлежит лично ему и никакого отно-
шения к бывшей супруге Калашниковой не име-
ет. По словам представителя господина Ентца, 
с 2005-го по 2016 год официально подтвержден-
ный доход его клиента составил более 1,6 млрд 
руб., притом что стоимость спорного имущества 
намного меньше. В то же время, по словам госпо-
дина Узойкина, доход Алевтины Калашниковой 
за период с 2012-го по 2017 год составил всего 

17,3 млн руб. и она вообще была не в состоянии 
осуществить покупку всей этой недвижимости.

В Мосгорсуде адвокат Узойкин настаивал также 
на том, что брак его доверителя с госпожой Калаш-
никовой был расторгнут еще в 1996 году. На воз-
ражение представителя СКР о том, что бывшие су-
пруги все это время, вплоть до отъезда Алевтины 
Калашниковой за границу, проживали в одной 
квартире вместе с двумя своими детьми, адвокат 
Узойкин счел несостоятельными. «Это не означает 
ведение общего хозяйства»,— отметил защитник.

Доводы следователя о том, что с 2015-го по 2017 
год компания «ВИМ-Авиа» неправомерно перево-
дила деньги со своих счетов на счета других ор-
ганизаций, включая подконтрольное господину 
Ентцу ООО «Экстрейд сервис» (сейчас в стадии 
банкротства), также были названы голословны-
ми. Представитель бизнесмена заявил в суде, что 
нет никаких доказательств того, что его довери-
тель имеет отношение к этой фирме.

Назвав вывод суда первой инстанции «не со-
ответствующим фактическим обстоятельствам 
дела и имеющимся документальным доказа-
тельствам», Денис Узойкин попросил апелляци-
онную инстанцию снять арест с недвижимости 
своего доверителя Ентца.

В итоге Мосгорсуд согласился с тем, что Бас-
манный райсуд нарушил нормы УПК при выне-
сении решения, и направил материалы на но-
вое рассмотрение. Впрочем, эти нарушения 
можно считать скорее формальными, и их устра-
нение вряд ли приведет к прямо противополож-
ному решению. Например, суду первой инстан-
ции рекомендовано добавить в протокол, какие 
именно письменные материалы исследовались 
в ходе заседания, а также проверить доводы ад-
воката Узойкина.

Отметим также, что с ноября прошлого 
года Мещанский райсуд Москвы рассматри-
вает уголовное дело в отношении гендиректо-
ра «ВИМ-Авиа» Александра Кочнева и бухгалте-
ра Екатерины Пантелеевой, единственных, кто 
оказался доступен для следователей.

Как следует из обвинительного заключения, 
возглавлявший авиакомпанию господин Мурсе-
каев, «будучи осведомленным о ее критическом 
финансовом положении», при пособничестве 
гендиректора Александра Кочнева, Алевтины 
Калашниковой и Екатерины Пантелеевой по-
степенно превратил ее в своего рода финансо-
вую пирамиду. В частности, как считают в СКР, 
в 2015–2017 годах злоумышленники фальсифи-
цировали отчетность, чтобы получать кредиты, 
которые выводились из авиакомпании на счета 
зарубежных компаний под фиктивные контрак-
ты, а также покупали авиатопливо по завышен-
ным ценам у аффилированных структур. В ито-
ге все это привело к тому, что к сентябрю 2017 
года убытки компании превысили 2,5 млрд руб. 
и она была признана банкротом. Потерпевши-
ми по делу проходят два турагентства, структура 
аэропорта Домодедово «Домодедово Коммершл 
Сервисиз» и ФГУП «Госкорпорация по ОрВД». 
По данным следствия, общая сумма ущерба со-
ставила около 1 млрд руб.

Сейчас по этому делу в Мещанском райсуде 
продолжается допрос свидетелей.

Олег Рубникович

В дело «ВИМ-Авиа» 
влетела недвижимость
Банкир пытается вернуть активы, арестованные 
у его бывшей супруги, из авиакомпании

Хамовнический райсуд в понедель-
ник отказал СКР в арестах юриста 
Михаила Цивина и его жены, актри-
сы Наталии Дрожжиной, избрав для 
них меры пресечения в виде запрета 
определенных действий. По версии 
следствия, супруги, злоупотребив 
доверием пожилой вдовы известно-
го актера Алексея Баталова и его до-
чери-инвалида, похитили у них три 
элитные квартиры, творческую мас-
терскую и более $100 тыс. с банков-
ского счета. Сами обвиняемые утвер-
ждают, что переоформили на себя 
имущество по просьбе вдовы актера, 
пожелавшей таким образом «спря-
тать» его от других наследников.

Задержав Михаила Цивина и Ната-
лию Дрожжину, следователи следствен-
ного управления СКР по Центрально-
му административному округу Москвы 
предъявили им обвинение в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
а все спорное имущество было арестова-
но Хамовническим райсудом для «пре-
дотвращения возможных противоправ-
ных действий с ним». В понедельник 
следствие обратилось в тот же суд с хода-
тайствами об арестах задержанных. Про-
куратура в обоих случаях требования СУ 
СКР не поддержала, посчитав, что с обви-
няемых достаточно и запрета определен-
ных действий.

«Я в вашей власти»,— сказала госпо-
жа Дрожжина, после того как суд, оста-
вив ее на свободе, запретил пожилой 
женщине без разрешения следователя 
общаться с другими фигурантами дела, 
использовать почту и интернет. Такие 
же ограничения были введены и для 
ее мужа. При этом следует отметить, что 
защита просила суд просто отклонить 
ходатайства, полагая, что в этом случае 
речь идет о гражданско-правовом споре, 
который можно урегулировать без след-
ственных органов.

Мэтр советского кино Алексей Бата-
лов и успевшая сняться в нескольких 
эпизодах актриса Наталья Дрожжина, 
по словам их общих знакомых, начали 
общаться в 2000-х годах, когда господин 
Баталов стал руководить Университетом 
культуры при Академии управления 
МВД России, а госпожа Дрожжина — пре-

подавать там. Тем не менее после смерти 
Алексея Баталова в июне 2017 года имен-
но преподаватель Дрожжина и ее супруг 
Цивин, как утверждали участники цере-
монии, взяли на себя организацию похо-
рон и дальнейшую заботу о семье актера.

Супружеская чета, например, устано-
вила весьма претенциозный памятник 
актеру на Преображенском кладбище, 
добилась установки мемориальной до-
ски, увековечившей память Алексея Ба-
талова на фасаде элитного московского 
дома №2 по улице Серафимовича, в ко-
тором он жил. Господа Цивин и Дрож-
жина взяли под свою опеку 85-летнюю 
вдову актера, бывшую цирковую ак-
трису Гитану Леонтенко, и его 52-лет-
нюю дочь Марию, ставшую инвалидом 
по врожденному заболеванию. Супруги, 
как утверждают знакомые обеих семей, 
буквально прописались в квартире Алек-
сея Баталова в Доме на Набережной, по-
могая его домочадцам с наймом сиделок 
и вызовом врачей. Они организовали 
ремонт квартиры, регулярно оплачива-
ли коммунальные расходы и даже ввя-
зались в затяжной судебный конфликт, 
который вдова и дочь актера вели с сосе-
дями по дачному участку в Переделкино.

Более трех лет все участники этого 
партнерства оставались довольны друг 
другом, а в сентябре этого года госпо-
жа Леонтенко написала заявление в по-
лицию, в котором попросила привлечь 
к уголовной ответственности господ Ци-
вина и Дрожжину, из-за которых они 
с дочерью «остались без средств к суще-
ствованию».

По данным заявительницы, поводом 
для претензий стал договор пожизнен-
ной ренты, заключенный между 72-лет-
ней Натальей Дрожжиной и Марией 
Баталовой, в соответствии с которым 
первая обязалась пожизненно содержать 
вторую в обмен на наследование все-
го принадлежащего ей имущества. Как 
отмечала автор, сразу разобраться в де-
талях договора она не смогла из-за ме-
шавшей катаракты глаза и лишь позже 
выяснила, что опекун таким образом за-
брал все семейное имущество. В его спи-
ске оказались третья часть четырехком-
натной квартиры в Доме на Набережной, 
в которой проживает сейчас семья Алек-

сея Баталова, помещение творческой 
мастерской актера на первом этаже того 
же дома, а также унаследованные Мари-
ей квартиры в элитных домах на Куту-
зовском проспекте и в 1-м Самотечном 
переулке.

Автор заявления сочла, что юрист Ми-
хаил Цивин также мошенническим путем 
добился от нее подписания нотариаль-
ной доверенности на право распоряжать-
ся денежными средствами семьи в рос-
сийских и зарубежных банках, а также 
совершать любые сделки от имени вдо-
вы и дочери Алексея Баталова. В итоге, 
по мнению заявительницы, юрист пол-
ностью выбрал один из банковских сче-
тов семьи на сумму более $100 тыс.

Возникший конфликт сразу стал ши-
роко обсуждаться в СМИ. Участники мно-
гочисленных ток-шоу встали в основном 
на сторону заявительницы, утверждая, 
что господа Цивин и Дрожжина восполь-
зовались неискушенностью в бытовых 
вопросах престарелой вдовы велико-
го артиста и его дочери-инвалида. Бла-
годаря общественному резонансу в си-
туацию пришлось вмешаться главе СКР 
Александру Бастрыкину — он поручил 
подчиненным проверить изложенные 
в заявлении претензии, которые в итоге 
были признаны обоснованными.

Стоит отметить, что сами обвиняе-
мые утверждают, что помогали близким 
Алексея Баталова совершенно беско-
рыстно. По их версии, согласно завеща-
нию Алексея Баталова, все принадле-
жавшее ему имущество наследовала 
дочь Мария, однако в случае ее смерти 
наследницей должна была стать вторая 
дочь актера, с которой ни сам он, ни его 
домочадцы в последние годы не обща-
лись. Обвиняемые утверждают, что Гита-
ну Леонтенко беспокоила эта приписка 
в завещании, она искала возможность 
спрятать проблемное имущество от дру-
гих потомков Алексея Баталова, поэто-
му и решила передать его в формальное 
владение посторонним людям. По неко-
торым данным, господа Цивин и Дрож-
жина уже заявили следствию о своей го-
товности расторгнуть договор ренты 
в обмен на прекращение их уголовного 
преследования.

Сергей Машкин

Семью Алексея Баталова защитили 
от определенных действий
Суд отказал следствию в аресте обвиняемых в мошенничестве 
с активами великого артиста

О катастрофической нехватке онко-
логических препаратов как для взро-
слых, так и для детей сообщили руко-
водству страны представители трех 
десятков благотворительных фон-
дов. В открытом письме они указали, 
что из медучреждений исчезли «ба-
зовые» лекарства, которые исполь-
зуются для основной терапии наибо-
лее распространенных заболеваний. 
Авторы письма, а также опрошен-
ные „Ъ“ эксперты связывают сло-
жившуюся ситуацию с многолетней 
политикой государства по поддер-
жке отечественных производителей. 
Однако в Минздраве винят в сложив-
шейся ситуации пандемию и рост цен 
на фармсубстанции.

Благотворительные фонды, оказыва-
ющие помощь пациентам с онкозабо-
леваниями, направили президенту РФ 
Владимиру Путину, главе Совфеда Ва-
лентине Матвиенко, председателю Гос-
думы Вячеславу Володину и премьеру 
Михаилу Мишустину открытое письмо, 
где констатируют: «В России сложилась 
катастрофическая ситуация с лекарства-
ми для лечения онкологических боль-
ных, в том числе детей». Так, на сайте 
Change.org появилась петиция родите-
лей пациентов детского отделения Мо-
сковского областного онкодиспансера, 
где закончился препарат винкристин 
(входит в список жизненно необходи-
мых, применяется при лечении лей-
коза, лимфомы и различных опухолях 
органов). «По словам медиков, такая си-
туация по всей стране»,— говорят авто-
ры петиции. Они полагают, что «прави-
тельство „немного перегнуло“ со своими 
играми в импортозамещение и остави-
ло на всю страну один завод, производя-
щий это лекарство». Родители сообща-
ют, что в аптеках препарат закончился, 
но до последнего времени его помога-
ли доставать благотворительные фон-
ды, «теперь запасы исчерпаны»: «Роди-
телям остается только одно — выкупать 
препарат за границей». Однако из-за рас-
ходов при перевозке его цена вырастает 
до 5 тыс. руб. за ампулу, тогда как в госза-
купках винкристин российского произ-
водства стоит до 200 руб.

Родители пациентов отделения хи-
миотерапии и комбинированного ле-
чения опухолей петербургского клини-
ческого научно-практического центра 
специализированных видов медпомо-
щи заявили об исчезновении и этопо-
зида, и даунорубицина, которые также 
являются «базовыми» препаратами для 

лечения. «Схожая ситуация и в Новоси-
бирской клинической центральной рай-
онной больнице,— отмечается в пись-
ме.— Нам сообщают, что винкристина 
и этопозида нет в больницах Брянской, 
Свердловской, Волгоградской, Мур-
манской, Тамбовской, Тульской, Улья-
новской, Тюменской, Челябинской, Ка-
лининградской, Ростовской и других 
областей, Алтайского и Хабаровского 
краев». Благотворительные фонды обра-
щают внимание, что «производство это-
позида за первые восемь месяцев 2020 
года в 20 раз меньше, чем за 2019 год (па-
дение с 278 тыс. упаковок до 13,7 тыс.), 
винкристина — в четыре с лишним раза, 
метотрексата — в два раза»: «Кроме того, 
наш анализ единой информационной 
системы в сфере госзакупок по этопози-
ду показал, что в этом году более 75% зая-
вок на закупку этого препарата остались 
без предложения».

«Несовершенство системы госрегу-
лирования фармацевтического рынка, 
включая закон „третий лишний“ (когда 
тендер не может выиграть зарубежный 
производитель при двух заявках от ком-
паний РФ.— „Ъ“) и правила формирова-
ния цен на лекарства, уже привело к ча-
стичному или полному уходу из России 
целого ряда препаратов как отечест-
венного, так и зарубежного производ-
ства»,— заявляют представители фон-
дов. Они просят принять экстренные 
меры и организовать срочную центра-
лизованную госзакупку по дефицитным 
препаратам, а также «нормализовать ры-
нок лекарственного обеспечения»: «Воз-
можными мерами здесь могли бы быть 
пересмотр порядка формирования на-
чальной минимальной цены контракта 
и отмена правила „третий лишний“ для 
препаратов онкологического и гемато-
логического профилей». «Если же сроч-
ные действия не будут предприняты, 
возникшая нехватка лекарств уже в са-
мое ближайшее время приведет к гибе-
ли тысяч людей»,— предупреждают гла-
ву государства.

Онколог Алексей Масчан в разговоре 
с „Ъ“ поддержал выводы: «Если в прош-
лом году ситуация была просто очень 
плоха, сейчас дефицит лекарств фикси-
руется по всему фронту». Он также отме-
тил, что отмена правила «третий лиш-
ний» вряд ли исправит ситуацию: «Это 
бесполезно, когда зарубежные компа-
нии ушли с российского рынка».

Эксперты в фармацевтической отра-
сли на условиях анонимности отметили, 
что лекарственный кризис вызван тем, 

что в России «непонятен спрос» на препа-
раты и существует «жесткое ценовое ре-
гулирование»: «Зарубежные производи-
тели потихоньку уходили с этого рынка, 
рано или поздно это должно было закон-
читься тем, что на рынке никого не оста-
нется. Ровно это и произошло. Остались 
единицы».

«Основной пул решений, кото-
рый влияет на рынок лекарственных 
средств, находится на стороне Минпро-
мторга и ФАС: у них нет задачи вылечить 
людей, а есть задачи „поднять отечест-
венную фарму“ и „побороться с корруп-
цией“,— заявила член правления фонда 
AdVita Елена Грачева.— Поэтому в при-
оритете экономические (безусловно, 
очень важные), а не медицинские цели 
и задачи».

В фонде «Подари жизнь» напомнили, 
что 22 октября в Минздраве сообщили 
о возобновлении производства винкрис-
тина компанией «Верофарм», которая 
ранее отозвала из обращения (в частно-
сти, в связи с обнаружением примесей) 
более 100 серийных партий противоо-
пухолевых лекарств. Тогда же в НМИЦ 
онкологии им. Н. Н. Блохина сообщи-
ли, что филиал «Наукопрофи» начина-
ет производство дополнительных объ-
емов препарата винкристин. Минздрав 
же подготовил проект постановления 
о регулирования цен на жизненно важ-
ные лекарства, нехватка которых обра-
зовалась из-за низкой зарегистриро-
ванной предельной отпускной цены. 
«В перспективе эта мера должна снизить 
риск лекарственного коллапса,— заяви-
ли в фонде.— Однако дефицит лекарств 
сложился уже сейчас, обсуждение про-
екта постановления будет длиться до 17 
ноября, а нормализация рынка — дело 
не мгновенное». Кроме того, «в ситуации 
с винкристином принятых мер может 
оказаться недостаточно» и «неясна ситу-
ация с другими препаратами».

В Минздраве в ответ на запрос „Ъ“ со-
общили, что ситуация в ведомстве «на-
ходится на контроле»: «В целях реаги-
рования на возникновение проблем 
с лекарственным обеспечением паци-
ентов Минздрав России собирает инфор-
мацию о текущей потребности регионов 
для оперативной поставки в наиболее 
проблемные субъекты». В Минздраве за-
явили, что «значительное влияние на ле-
кобеспечение и ценообразование ока-
зала пандемия новой коронавирусной 
инфекции, по причине которой произо-
шел рост цен на фармсубстанции».

Валерия Мишина

Где онко, там и рвется
Благотворители предупреждают Владимира Путина 
о проблемах с обеспечением онкобольных

Профсоюз таксистов Москвы просит сто-
личные власти обеспечить водителей так-
сомоторов масками, перчатками и антисеп-
тиками. Ежемесячные расходы на защиту 
от COVID-19, указывают в профсоюзе, со-
ставляют примерно 7–8 тыс. руб. на машину, 
то есть до 20% заработка таксиста. А штрафы 
Роспотребнадзора за отсутствие масок, пер-
чаток и антисептиков достигают 15 тыс. руб. 
«Все таксопарки решают вопросы со средст-
вами индивидуальной защиты самостоятель-
но»,— прокомментировали „Ъ“ обращение 
в дептрансе Москвы. Интернет-агрегаторы 
утверждают, что уже раздают маски и пер-
чатки таксистам бесплатно.

В своем обращении (текст есть у „Ъ“) Москов-
ский профсоюз таксистов просит вице-мэра Мо-
сквы Максима Ликсутова «обеспечить» водите-
лей такси «средствами индивидуальной защиты» 
за счет городского бюджета. Профсоюзные акти-
висты приводят расчеты: таксисту необходимо 
не менее трех масок и двух пар перчаток в день, 
дезинфицирующие салфетки (для протирки сало-
на, ремней безопасности и т. д.), а полная дезин-
фекция салона обходится примерно в 8 тыс. руб. 
в месяц. Это составляет приблизительно 15–20% 
среднего ежемесячного дохода таксиста в городе, 
пояснил „Ъ“ глава профсоюза Николай Колодов. 
Водитель также должен обеспечить запас салфе-
ток и антисептиков для пассажиров, но эти расхо-
ды посчитать сложно, говорится в обращении. Ряд 
компаний и агрегаторов («Яндекс», «Везет» и т. д.) 
с весны раздают маски и перчатки водителям бес-
платно, но этого не хватает, считает господин Ко-
лодов. «Сколько продлятся ограничения, никто 
не знает,— пояснил „Ъ“ господин Колодов.— За-
работки таксистов уже начинают падать из-за се-
зонных факторов». За работу без соблюдения мер 
безопасности, поясняет он, таксистов штрафует 
Роспотребнадзор: штраф составляет 15 тыс. руб. 
по статье 6.3 КоАП РФ.

60% таксистов в городе, по информации деп-
транса Москвы, не соблюдают меры профилакти-
ки коронавируса. Нарушения выявляются в ходе 
рейдов ГИБДД, Московской административной 
дорожной инспекции (МАДИ) и Роспотребнадзо-
ра. Роспотребнадзор приводил данные о том, что 
с 26 сентября по 7 октября было проведено 205 
проверок такси, в ходе которых инспекторы вы-

писали 20 протоколов по ст. 6.3 КоАП («Нарушение 
законодательства в области обеспечения санитар-
но-эпидемиологического благополучия населе-
ния»). Более свежей статистики ведомство не при-
водит. 15 октября Роспотребнадзор предложил 
дептрансу «отключать от выполнения заказов» 
таксистов, не соблюдающих правила перевозок, 
но департамент на идею никак не отреагировал.

В пресс-службе «Яндекс.Такси» „Ъ“ заявили, что 
средства индивидуальной защиты водители мо-
гут получить бесплатно в специальных «пунктах 
дезинфекции», где помимо масок и перчаток мож-
но еще и обработать автомобиль: сейчас в Москве 
42 таких пункта, по России — 150, первые появи-
лись еще весной. «На закупку масок, перчаток, 
средств для дезинфекции из-за COVID-19 и под-
держку заболевших водителей компания выде-
лила около 600 млн руб.»,— заявили в «Яндексе». 
«Ситуация с коронавирусом становится все тре-
вожнее: средства защиты стоят недешево, а где-то 
их может не хватать,— говорят в сервисе „Ве-
зет“.— Еще в сентябре мы закупили маски и анти-
септики и распределили их по водительским офи-
сам в 116 городах. Их можно получить бесплатно». 
Компания также начала выборочно ставить в так-
си Нижнего Новгорода, Казани и Серпухова при-
боры для обеззараживания воздуха (рециркулято-
ры), в ноябре они появятся в такси еще 12 городов, 
включая Москву. В «Ситимобиль» „Ъ“ также сооб-
щили, что передают средства индивидуальной за-
щиты водителям, заметив, что агрегаторы не мо-
гут сами проверять наличие масок и перчаток 
у водителей, поскольку «это технически невоз-
можно». «Мы внимательно следим за появлением 
жалоб, проверок Роспотребнадзора и ГИБДД, про-
водим дополнительную разъяснительную работу 
с партнерами»,— заявили в «Ситимобиль».

«Мы обсудили эту ситуацию с крупнейшими 
таксопарками Москвы,— заявили „Ъ“ в пресс-служ-
бе дептранса Москвы.— Все таксопарки, как и дру-
гие перевозчики Москвы, решают вопросы со сред-
ствами индивидуальной защиты самостоятельно, 
и это очень правильная и нужная мера для обеспе-
чения безопасности и водителей, и пассажиров». 
В ведомстве подчеркнули, что правительство Мо-
сквы ежегодно выделяет более 200 млн руб. суб-
сидий таксомоторным компаниям на погашение 
кредитных и лизинговых платежей. 

Иван Буранов

Вам масочки или ехать?
Таксисты просят столичные власти обеспечить 
их средствами защиты от коронавируса
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Афина Маскарада
Как Сергей Лавров в Афинах маску надел
Несмотря на непростую эпиде-
миологическую обстановку, гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров в по-
недельник посетил с визитом 
Грецию. В Афинах от него жда-
ли прежде всего двух вещей: 
 обещания, что Владимир Путин 
посетит Грецию в следующем 
году, и поддержки греческой 
позиции в конфликте с Турци-
ей. Вопрос о визите президен-
та российская сторона прораба-
тывает, но жесткой публичной 
критики действий Анкары гре-
ки от Сергея Лаврова не дожда-
лись. Зато он пошел навстречу 
принимающей стороне и в виде 
исключения надел маску.

Сергей Лавров прилетел в Афи-
ны за несколько месяцев до важной 
вехи в двусторонних отношениях. 
В 2021 году Греция будет отмечать 
200-летие начала национально-ос-
вободительной революции, в ре-
зультате которой греки избавились 
от 400-летнего турецкого ига и обре-
ли независимость. Российская им-
перия сыграла в этой борьбе важ-
ную роль, а потому в Греции, как 
сказал вчера министр иностранных 
дел страны Никос Дендиас, рассчи-
тывают, что в праздновании юби-
лея примут участие «представители 
высокого уровня» из РФ. По данным 
„Ъ“, в Афинах надеются, что Грецию 
в марте посетит лично президент 
Владимир Путин (в Москве этот во-
прос прорабатывают).

В последний раз Владимир Пу-
тин был в Греции в 2016 году. Тог-
да казалось, что стороны начинают 
преодолевать кризис в отношениях, 
разразившийся на фоне конфликта 
между Россией и Евросоюзом во-
круг Украины и материализовав-
шийся в жестких взаимных санкци-
ях. В 2014 году российско-греческий 
товарооборот упал с $6,9 млрд до 
$4,2 млрд, а через год и вовсе до 
$2,7 млрд. В 2016 году торгово-эко-
номические отношения начали по-
степенно налаживаться, достигнув 
в 2019 году $4,1 млрд. Но по итогам 
текущего года показатели, как ожи-
дается, опять пойдут вниз — ска-
зываются негативные последствия 
пандемии.

С первой волной коронавируса 
Греция справилась куда лучше мно-
гих других европейских стран, но 
с начала сентября кривая приро-
ста инфицированных пошла рез-
ко вверх. Всего в стране с населени-
ем почти 11 млн человек COVID-19 
переболели 31 тыс. граждан, из 
них почти 600 — умерли. По срав-
нению с кризисными очагами в Ев-
ропе это все еще неплохо, но мест-
ные власти крайне встревожены 
негативной тенденцией послед-
них дней. Из-за этого в стране с суб-
боты действует строгий масочный 
режим: маски необходимо носить 
не только в закрытых помещени-
ях, но и просто на улице. За нару-
шение штрафуют на €150.

Сергей Лавров тоже надел маску, 
причем всего лишь во второй раз на 
публичном мероприятии с начала 
пандемии (первый был в сентябре 
на Кипре). Маска смотрелась на нем 
как-то совсем неорганично и пор-
тила его привычный образ. Штра-
фа он вряд ли опасался, но проявил 
уважение к хозяевам, которые даже 
пресс-конференцию предлагали 
провести в масках, но в итоге согла-
сились просто поставить микрофо-
ны двух министров на безопасном 
расстоянии.

Греки тоже всячески старались 
подчеркнуть, что рады гостю. На-
кануне приезда российской деле-
гации Никос Дендиас выразил над-
ежду, что визит Сергея Лаврова 
позволит перезапустить двусторон-

ние отношения. Дело в том, что, на-
чав налаживаться в 2016 году, они 
в 2018-м вновь резко ухудшились. 
Москву тогда крайне возмутило ре-
шение греческих властей выслать из 
страны двух российских диплома-
тов. Греки обвинили россиян во вме-
шательстве в их внутренние дела: 
якобы они пытались предотвратить 
урегулирование спора между Греци-
ей и Македонией об официальном 
названии последней и таким обра-
зом сорвать ее вступление в НАТО. 
Москва упреки в свой адрес катего-
рически отвергла, заявив, что «за ан-
тироссийскими действиями Афин 
стоит Вашингтон». Сергей Лавров на 
фоне разлада двусторонних отноше-
ний отметил уже запланированную 
поездку в Грецию.

Его нынешний визит пришелся 
грекам как нельзя кстати. Им сей-
час очень нужна поддержка влия-
тельных стран в конфликте с Турци-
ей вокруг территориальных споров 
в юго-восточном Средиземномо-
рье. В Афинах внимательнейшим 
образом следят за всем, что говорят 
в Москве на эту тему, и во всем ищут 
признаки того, что Россия именно 
на их стороне. Так, в Греции на днях 
многие воодушевились, увидев на 
официальных страницах МИД РФ 
в Facebook и Twitter картину Нава-
ринской битвы 1827 года, в ходе ко-
торой российско-британско-фран-
цузские силы потопили турецкий 

флот. Исход этого сражения стал 
одним из решающих факторов об-
ретения Грецией независимости, 
и в греческих СМИ сочли, что рос-
сийский МИД таким образом сим-
волизирует, на чьей Москва сторо-
не сейчас.

Однако в ходе интервью мест-
ным СМИ и во время пресс-конфе-
ренции по итогам переговоров с Ни-
косом Дендиасом Сергей Лавров 
старался не делать резких заявле-
ний. Он лишь сухо констатировал, 
что, согласно Конвенции ООН от 
1982 года, каждое государство име-
ет право установить ширину своего 
территориального моря до 12 миль. 
Напомним, греки считают, что ту-
рецкие корабли, ведущие геоло-
го-разведывательные работы близ 
одного из греческих островов и Кип-
ра, нарушают их права на континен-
тальный шельф и исключительную 
экономическую зону. Никос Денди-
ас, комментируя эту тему, не скупил-
ся на критику Анкары, которая, по 
его словам, «нацелена на эскалацию 
и напряженность» и «ежедневно на-
рушает международные нормы». 
При этом он явно хотел услышать 
схожие оценки от своего россий-
ского коллеги и даже дал ему удоб-
ный пас, заявив, что в ряде регио-
нов, включая Нагорный Карабах, 
Турция «выступает турагентом для 
джихадистов, помогая перебрасы-
вать их в горячие точки».

Но Сергей Лавров предпочел 
не разыгрывать эту комбинацию. 
Говоря о территориальном споре 
в Средиземноморье, он отметил, 
что в некоторых случаях террито-
риальное море может быть мень-
ше 12 миль, а затем три раза по-
вторил, что все проблемы должны 
решаться на основе диалога. Он дал 
понять, что Россия готова высту-
пить посредником в этом вопросе, 
но лучше бы прибрежные страны 
сами постарались урегулировать 
имеющиеся разногласия.

Но с этим явные проблемы. В по-
следние месяцы конфликт между 
Грецией и Турцией настолько обо-
стрился, что эксперты заговорили 
об опасности военного столкнове-
ния между этими двумя членами 
НАТО. Большинство участников 
Североатлантического альянса так 
или иначе разделяют позицию Гре-
ции, но греческим властям мораль-
ной поддержки мало. Власти Гре-
ции привели свои вооруженные 
силы в повышенную готовность 
и планируют увеличить базовый 
срок службы в армии с нынешних 
9 до 12 месяцев. На военные нужды 
в 2021 году выделят €2,5 млрд — это 
в пять раз больше расходов нынеш-
него года. Греция планирует суще-
ственные закупки французских 
истребителей и американских вер-
толетов, а также проявляет интерес 
к приобретению дополнительных 

подлодок у Германии. Все это не по-
может преодолеть отставание ее во-
енного потенциала от турецкого 
и в условиях экономического кри-
зиса может показаться излишним, 
но антитурецкие настроения в стра-
не настолько сильны, что эти планы 
не критикует даже оппозиция.

Впрочем, греческие власти на-
шли и другой, менее затратный 
путь укрепления обороноспособ-
ности страны: они ведут с США ак-
тивные переговоры об усилении 
американского военного присутст-
вия в Греции.

Россия в этой ситуации исходит 
из собственных интересов и стара-
ется открыто не занимать чью-ли-
бо сторону. Греция хотя и духовно 
очень близкая ей страна, но в по-
следние годы отношения Москвы 
и Афин напоминают качели. С Тур-
цией у России вообще все сложно, 
особенно сейчас, когда турецкие 
власти открыто играют на обостре-
ние конфликта в Нагорном Кара-
бахе. Но портить отношения с Ан-
карой Москва не хочет, а потому 
сдержанно комментирует как ситу-
ацию на Южном Кавказе, так и тем 
более в Средиземноморье. Сергей 
Лавров вчера назвал российско-ту-
рецкие отношения «хорошими, 
хотя и не беспроблемными». При-
нимающая сторона явно надеялась 
услышать другое.

Елена Черненко, Афины

Министр иностранных дел Греции Никос Дендиас (справа на переднем плане) так и не смог добиться от Сергея Лаврова  
жесткой публичной критики действий Турции  ФОТО REUTERS

Владимир Путин разместил договор  
о ракетах средней дальности в Европе

С другой стороны, по словам эксперта, 
«если у сторон есть намерение отнестись 
к нынешней ситуации серьезно, то соот-
ветствующие процедуры могут быть выра-
ботаны»: «Понятно, что показательными 
пусками или демонстрацией ракеты в кон-
тейнере дело не ограничится и потребуется 
куда большая степень открытости. Но ниче-
го невозможного здесь нет. В определенном 
смысле отсутствие ДРСМД даже облегчает 
эту задачу. Точно так же можно договорить-
ся и о процедурах проверки неразывертыва-
ния — в Европе или где-то еще. Вопрос об Ae-
gis Ashore тоже можно решить. Но для этого 
нужно желание договариваться».

Не уверен в успехе инициативы и стар-
ший научный сотрудник Института междуна-
родных исследований МГИМО МИД России 
Андрей Баклицкий. «Предложение о нераз-
мещении ракет 9М729 в европейской части 
России давно обсуждалось в экспертных кру-
гах и в разное время озвучивалось немецкими 

парламентариями и американскими дипло-
матами. Его принятие в качестве официаль-
ной российской позиции — хороший шаг 
к возможному урегулированию ситуации. Но 
члены НАТО (за исключением Франции) не 
демонстрировали никакой практической за-
интересованности в диалоге с Москвой по ра-
кетам средней дальности в Европе»,— заявил 
эксперт. И добавил: «Пока европейские столи-
цы в основном повторяют американскую по-
зицию, а в Вашингтоне разговор идет не о ди-
пломатии, а о размещении ракет в Европе».

Заявление Владимира Путина прозвуча-
ло через неделю после того, как глава Пента-
гона Марк Эспер пригрозил нарастить в Ев-
ропе и Азии число ракет средней и меньшей 
дальности. «Китай развернул большое ко-
личество ракет, намного больше 1 тыс. ра-
кет средней и меньшей дальности, в Индий-
ско-Тихоокеанском регионе. И Россия тоже 
так сделала, и они сделали это в нарушение 
ДРСМД,— заверил он.— Так что мы привер-
жены тому, чтобы развернуть такие же силы 
на обоих направлениях».

Российские информированные источни-
ки „Ъ“ говорят, что инициатива Владимира 
Путина планировалась давно, но в свете пре-
дупреждения со стороны Марка Эспера заяв-
ление «приобретает дополнительную акту-
альность». Причем, как отметил Владимир 
Путин, предложение касается ситуации не 
только в Европе, но и в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе.

«Не исключено, что основная цель планов 
США (по развертыванию ракет.— „Ъ“) — не 
Европа, а Азия. И вполне могу себе предста-
вить, что США и НАТО после долгих размыш-
лений найдут („так и быть“) какие-то развяз-
ки по Европе, представив их, разумеется, 
как „щедрый подарок“ в адрес России,— на-
писал в Facebook в этой связи глава между-
народного комитета Совета федерации Кон-
стантин Косачев.— А вот далее Вашингтон 
всерьез займется обкладыванием ракетами 
Китая, превратив ядерную угрозу в фактор 
давления на растущего конкурента». Сенатор 
призвал «создавать „коалицию мира“ в защи-
ту безопасности и стабильности в обоих ре-

гионах» — Европе и Азии. «Иначе мы скоро 
проснемся в мире, нашпигованном ядерны-
ми ракетами в пяти минутах полета от сто-
лиц государств Евразии»,— резюмировал он.

Напомним, что предложение Владимира 
Путина, касающееся ДРСМД, стало второй 
за неделю попыткой Москвы обратиться 
к Вашингтону с призывом спасти систему 
контроля над вооружениями. 20 октября 
МИД РФ заявил: Москва готова продлить 
Договор о стратегических наступатель-
ных вооружениях на один год и при этом 
не против вместе с Вашингтоном взять на 
себя политическое обязательство «заморо-
зить» на этот период количество имеющих-
ся у сторон ядерных боезарядов (хотя ранее 
российские официальные лица требование 
о заморозке всего ядерного арсенала назы-
вали «неприемлемым»). Как выяснил „Ъ“, 
решение о смягчении позиции принима-
лось в Кремле. Однако Вашингтон идея Мо-
сквы пока не заинтересовала.

Павел Тарасенко,  
Елена Черненко

Кто  
сказал 
«ДЗЯО»

Несмотря на активное противодей-
ствие США, Договор о запрещении 
ядерного оружия (ДЗЯО) в конце 
прошлой недели набрал 50 необходи-
мых ратификаций, после чего всту-
пит в силу в январе будущего года. 
Своеобразным щелчком по носу Ва-
шингтону, рассылавшему дипломати-
ческие письма с призывом отзывать 
свои подписи под договором, стало 
то, что решающим стало слово эконо-
мически зависимого от США Сальва-
дора, который и принес последнюю 
необходимую ратификацию.

В итоге в разношерстную коали-
цию поддержавших ДЗЯО преимуще-
ственно небольших государств-участ-
ников (от Венесуэлы до Ватикана 
через Латинскую Америку и Океа-
нию) также попали два американских 
союзника, Таиланд и Новая Зеландия, 
и один российский — Казахстан.

Россия в последнее время реаги-
ровала на ДЗЯО по-философски, при-
держиваясь той логики, что договор 
не то чтобы очень нужный и в чем-то 
даже проблематичный, но никак Мо-
скву не ограничивающий и скорее 
безвредный.

В целом же позиция Москвы се-
рьезно эволюционировала. На этапе 
подготовки договора все пять офи-
циальных ядерных держав высту-
пали резко против. Они обвиняли 

«ядерных радикалов» в подрыве До-
говора о нераспространении ядер-
ного оружия, закрепившего пра-
ва ядерной пятерки. Но наиболее 
острые формулировки в документ 
в итоге не попали, а юристы пятерки 
согласовали позицию о том, что без 
участия ядерных держав ДЗЯО не ста-
нет нормой международного права.

После этого представители Рос-
сии даже стали называть договор по-
лезным в том плане, что он еще раз 
подтвердит обязательства его участ-
ников не создавать ядерное оружие.

Это не значит, что ДЗЯО совсем 
уж не создаст головной боли россий-
ской дипломатии, задающей немало 
вопросов. Так, сохраняется неопре-
деленность с обязательствами по до-
говору Казахстана. Использование 
Россией полигона Сары-Шаган для 
испытания баллистических ракет 
теперь может быть подведено под 
запрет. Нет однозначного понима-
ния и вопросов транзита, а также ус-
ловий обслуживания и ремонта рос-
сийских военных кораблей на базе 
Камрань в ратифицировавшем до-
говор Вьетнаме. Впрочем, надо по-
лагать, что подобные вопросы будут 
решаться Москвой в двухстороннем 
формате, и можно предположить, 
что Нур-Султан с пониманием отне-
сется к позиции своего союзника по 
ОДКБ, а формулировки ДЗЯО оставят 
достаточно пространства для дипло-
матического маневра.

Сторонники ДЗЯО любят срав-
нивать его с Конвенцией о запрете 
противопехотных мин. Хотя к под-
писанному в 1997 году договору так 
и не присоединились США, Россия, 
Китай и Индия, конвенция привле-
кла более 160 стран. Результатом 
стало не только уничтожение ар-
сеналов государств-участников, но 
и косвенное влияние на использо-
вание противопехотных мин стра-
нами вне договора.

Впрочем, еще более точной ана-
логией может оказаться Соглашение 
о Луне. Договор, призванный поми-
мо прочего регулировать внеземную 
добычу полезных ископаемых, всту-
пил в силу в 1984 году, но до сих пор 
насчитывает всего 18 участников.

При этом весь парадокс ситуации 
состоит в том, что среди участников 
«лунного соглашения» нет стран—
первопроходцев Луны — ни одной 
ведущей космической державы.

Россия относится 
к договору   
по-философски: 
он не то чтобы очень 
нужный и в чем-то 
даже проблематичный, 
но никак Москву 
не ограничивающий 
и скорее безвредный

Андрей  
Баклицкий,
старший научный сотрудник  
Института международных  
исследований МГИМО МИД России
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Колл-центры мошенников 
усовершенствовали такти-
ку, обнаружили эксперты 
по кибербезопасности: те-
перь людей обзванивает ро-
бот, а человек подключается 
уже на следующем этапе, ког-
да отсеиваются наиболее не-
доверчивые клиенты. Новый 
подход позволяет удешевить 
стоимость атаки и повысить 
ее конверсию. Если раньше 
такие колл-центры работали 
из тюрем, то теперь вышли 
на волю и даже за границу, по-
этому для борьбы с ними нуж-
но тестировать новые реше-
ния в «правовых песочницах», 
полагают эксперты.

В России набирают популяр-
ность телефонные мошенниче-
ства с помощью роботов, при ко-
торых первоначальный обзвон 
жертв проводят автоматизирован-
ные колл-центры, рассказали „Ъ“ 
эксперты по IT-безопасности. «Ро-
бот говорит: „Ваша карта в данном 
банке заблокирована, перезвони-
те нам по этому номеру“. При пе-
резвоне жертве отвечают якобы 
сотрудники службы безопасности 
банка»,— поясняет технический 
директор Qrator Labs Артем Гаври-
ченков. По его словам, по схеме 
сейчас осуществляются сотни звон-
ков в день.

Такой способ мошенничества пе-
реживает волну популярности, под-
тверждает руководитель аналити-
ческого департамента Infosecurity 
a Softline Company Дарья Кошкина. 
О разных форматах телефонного мо-
шенничества еще в прошлом году 

предупреждала Group-IB, отмеча-
ет замруководителя лаборатории 
компьютерной криминалистики 
компании Сергей Никитин. Злоу-

мышленники, по его словам, могут 
звонить с поддельных номеров, ис-
пользуя сервисы IP-телефонии, мас-
сово рассылать СМС или сообще-

ния в WhatsApp и Viber от имени 
банка или подключить автоответ-
чик, который сообщает о проблеме, 
а уже потом подключает к разговору 
«живого оператора».

В схеме используется техника 
«обратной социальной инжене-
рии»: жертва сама звонит в «служ-
бу безопасности», а значит, не надо 
преодолевать стену недоверия, от-
мечает начальник отдела инфор-
мбезопасности «СёрчИнформ» 
Алексей Дрозд. Если жертва верит 
автоинформатору и перезванива-
ет, «конверсия» атаки выше, чем 
при обычном обзвоне, добавля-
ет он. Люди еще не привыкли, что 
мошенники могут использовать 
автодозвоны, поэтому робот повы-
шает уровень первоначального до-
верия, соглашается руководитель 
направления «Информационная 
безопасность» компании КРОК Ан-
дрей Заикин.

Технология еще и делает атаку 
дешевле, добавляет технический 
директор Trend Micro в России 
и СНГ Михаил Кондрашин. Робот 
представляет собой простое про-
граммное обеспечение для автодо-
звона, отмечает господин Заикин. 
За создание такого бота разработ-
чики голосовых платформ обыч-
но не взимают плату, а средняя сто-
имость звонка составляет 2,5–3,5 
руб. за минуту, если отталкиваться 
от цен Voximplant и самостоятель-
ной разработки решения клиен-
том, рассказали в этой компании.

Чтобы не стать жертвой мо-
шенников, достаточно позвонить 
в банк по номеру, указанному на 
его карте или официальном сайте, 

и поинтересоваться, действитель-
но ли карта была заблокирована, 
говорит Дарья Кошкина. Также сто-
ит установить защитное решение, 
определяющее мошеннические 
и спам-номера, добавляет ведущий 
эксперт «Лаборатории Касперско-
го» Сергей Голованов.

Если раньше многие фальши-
вые колл-центры работали из тю-
рем, то в последнее время, по 
данным Group-IB, большинство ор-
ганизованы на воле и иногда даже 
за границей. Для их нейтрализа-
ции необходимо международное 
взаимодействие на государствен-
ном уровне, считают эксперты (см. 
„Ъ“ от 1 октября).

Изменить ситуацию сможет 
лишь только эффективная рабо-
та правоохранительных органов, 
считает Михаил Кондрашин. Алек-
сей Дрозд же полагает, что при этом 
нужно тестировать решения, кото-
рые пока не разрешены законом, 
в легализованных недавно «право-
вых песочницах». Например, пред-
лагает эксперт, в эксперименталь-
ном режиме может быть разрешен 
анализ содержимого первых секунд 
разговора на стороне оператора свя-
зи. Достаточно настроить распоз-
навание на выявление сочетаний 
«слов-тригеров» («служба безопас-
ности», «банк», «трансакция», на-
звания банков), отправить запрос 
на верификацию в систему банка, 
и тогда при отрицательном отве-
те связь будет прерываться, а пока 
мошенник набирает номер заново, 
можно предупредить жертву авто-
матически сообщением из банка.

Юлия Степанова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23494,34 (–22,25)
РТС 1152,33 (–11,73)
FTSE 100 5792,01 (–68,27)

DAX 30* 12177,18 (–468,57)
DJIA* 27519,15 (–816,42)
NASDAQ Composite* 11274,749 (–273,533)

*На 20:06.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.10.20
Австралийский доллар 54,3978
Английский фунт 99,5228
Белорусский рубль 13,6036
Датская крона* 12,1423

Доллар США 76,4443
Евро 90,4489
Индийская рупия** 10,3490
Казахский тенге** 17,7844

Канадский доллар 57,9870
Китайский юань* 11,4110
Норвежская крона* 82,1196
СДР 108,5211

Сингапурский доллар 56,1966
Новая турецкая лира 94,8123
Украинская гривна* 26,9859
Шведская крона* 87,0733

Швейцарский франк 84,3384
Японская иена** 72,8839
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Роботы в составе организованной группы
Мошеннические колл-центры переходят на автообзвон
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На рынке железнодорожных пере-
возок есть традиция. В конце каждо-
го года, в преддверии обсуждения 
в правительстве роста тарифов ОАО 
РЖД, монополия и ее клиенты начи-
нают перетягивать канат внимания 
профильных чиновников тревож-
ными письмами.

Вот и сейчас стороны пытаются 
донести свою позицию до курирую-
щего отрасль первого вице-премье-
ра Андрея Белоусова. Так, «Русская 
сталь», объединяющая крупных ме-
таллургов, 23 октября написала, что 
на фоне планируемого повышения 
НДПИ с 2021 года индексация тари-
фов на порожний пробег вагонов не-
допустима и приведет к ухудшению 
состояния и снижению инвестиций 
в отрасли. Предложение о росте на 
4% тарифов на перевозки в контей-
нерах сделает их неэффективными. 
Потери участники рынка оценивают 
в 22 млрд руб. за пять лет.

В ОАО РЖД приводят свои аргу-
менты: договоренности о тарифах 
с отраслью основывались на согла-
сованных объемах перевозок, но 
в этом году недополучено более 11% 
металлургических грузов и более 
10% нефтепродуктов, за счет которых 
субсидируется перевозка низкодо-
ходных грузов, в частности, железо-
рудных. Преференции давались, ког-
да была такая возможность, говорят 
в монополии, а теперь их надо кор-
ректировать.

Кроме прямого содержания дис-
куссии, в ней интересно следить за 
позицией самого господина Белоусо-
ва, который в этом году в новом пра-
вительстве дебютировал в качестве 
куратора отрасли и до сих пор пу-
блично по тарифам не высказывал-
ся. А в широких кругах российского 
бизнеса господин Белоусов знаме-
нит в первую очередь списком собст-
венного имени об изъятии доходов 
промышленников. Не обошлось без 
списков и в отношениях господина 
Белоусова с железнодорожниками. 
ОАО РЖД по его требованию высла-
ло список компаний, получающих 
прибыль или убыток от тарифных 
мер (см. стр.8).

Такое ощущение, что, форму-
лируя предложения для куратора, 
участники отрасли пытаются нащу-
пать триггер, который наконец на 
него подействует. История 2018 года 
со «списком Белоусова» наталкива-
ет на мысль, что для попадания в его 
фокус внимания полезна поимен-
ная конкретика. Неслучайным вы-
глядит и упоминание повышения 
НДПИ, по поводу которого первый 
вице-премьер ведет с участниками 
рынка бурную дискуссию.

На самом деле, полагаю, что дей-
ственного инструмента для продви-
жения позиции в глазах господина 
Белоусова никто до сих пор не на-
шел. Люди, знающие его, говорят, 
что первый вице-премьер может 
с воодушевлением принять одно 
предложение, а следующее, от тех же 
интересантов, разнести в пух и прах. 
Причем это не нейтральность ради 
нейтральности и избежания упре-
ков в лицеприятности: раз на раз не 
приходится, все зависит от фактуры. 
Из знакомых мне участников рынка, 
посещавших совещания у господи-
на Белоусова, ни один не был готов 
предсказать результат. Так и сейчас.

В конце каждого года 
ОАО РЖД и его кли-
енты борются за вни-
мание профильных  
чиновников
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Сокращать подано
Рестораны подстраиваются под кризис

Кризис, вызванный ограничениями 
из-за пандемии COVID-19, вынудил  
рестораторов оптимизировать затра-
ты. Ряд сетей начали сокращать меню 
и часы работы, чтобы снизить рас-
ходы на фонд оплаты труда и комму-
нальные платежи. Эксперты опаса-
ются, что кризис в отрасли затянется 
в том числе из-за отсутствия привыч-
ного количества новогодних банкетов.

О начале оптимизации времени работы 
и меню из-за снижения трафика „Ъ“ рассказа-
ли представители ресторанных сетей «Хлеб 
насущный» и Prime (входит в Novikov Group). 
Ресторатор Александр Раппопорт (управляет, 
в частности, ресторанами «Воронеж», «Dr. Жи-
ваго», «Белуга») также сообщил, что его рабо-
тавший круглосуточно ресторан Cook’kareku 
после весеннего закрытия работает в сокра-
щенном графике, чтобы не подвергать пер-
сонал лишней нагрузке во время пандемии. 
Владелец холдинга RESTart Vasilchuk Broth-
ers (Vasilchuki Chaihona №1, фуд-молл «Депо», 
Burger Heroes и пр.) Алексей Васильчук гово-
рит, что заведения холдинга пока продол-

жают работать в привычном режиме, одна-
ко меню пришлось сократить на 30%.

Оптимизируют бизнес и в ПАО «Росин-
тер Ресторантс» (управляет сетями IL Pa-
tio, «Планета Суши», «Шикари», TGI Fridays 
и др.). «Где-то рестораны открываются рань-
ше и в меню введены дополнительные по-
зиции для завтраков, а в локациях, которые 
гости посещают в основном вечером, вре-
мя открытия сдвинуто на более позднее»,— 
рассказывает президент холдинга Марга-
рита Костеева. Таким образом, поясняет он, 
компании удается управлять двумя статьями 
расходов — фондом оплаты труда и комму-
нальными платежами. Госпожа Костеева так-
же ожидает, что в ближайшем будущем гости 
продолжат экономить, в связи с чем «Росин-
тер» пересмотрел меню, добавив более демо-
кратичные по цене предложения.

В Prime говорят, что решили отсрочить 
запуск новых блюд в меню. В «Хлебе насущ-
ном» предприняли «некоторые действия» 
для сокращения издержек, но обошлось без 
радикальных мер. Как отмечает представи-
тель Prime Мария Лошкова, сеть оптимизи-

рует время работы, подстраиваясь под ло-
кальный трафик. Кроме того, есть кафе, 
которые временно закрыты и не работают 
до конца года. Маргарита Костеева добав-
ляет, что после введения ограничительных 
мер в связи c COVID-19 изменился и портрет 
среднего потребителя — теперь в заведени-
ях проводят меньше времени и меньшими 
компаниями, а также почти отсутствуют ту-
ристы, которые когда-то давали значитель-
ную часть трафика в некоторых ресторанах.

В Ginza Project Moscow (рестораны Six-
ty, Christian, «Карлсон», Terrassa, «Мансар-
да», Obed Bufet и др.), в группе «Шоколадни-
ца» (управляет одноименными кофейнями, 
а также сетями «Кофе Хауз», «Ваби Саби» 
и пр.), в «Андерсоне», «Тануки», KFC и «Дабл-
би» сообщили, что сохраняют время работы 
и меню в привычном формате, если иного 
не требуют госорганы.

Исполнительный директор RestCon Анд-
рей Петраков говорит, что сокращение меню 
позволяет снизить затраты на персонал. На-
пример, многие заведения отказываются от 
собственного производства кондитерских 

изделий, что позволяет оптимизировать 
штат сразу на несколько человек. Гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров отмечает, что многие рестораны воз-
обновляли работу после вынужденного 
перерыва уже с неполным меню. По словам 
эксперта, испытывая проблемы с выплата-
ми долгов поставщикам, участники рынка 
вынуждены искать возможность сократить 
любые издержки, например работу в утрен-
нее, вечернее или ночное время.

За 12–18 октября выручка кафе и рестора-
нов Москвы сократилась на 6%, подсчитывал 
оператор облачной системы автоматизации 
Poster, причина — в росте числа новых слу-
чаев заболевания COVID-19 (см. „Ъ“ от 24 ок-
тября). Господин Петраков уверен, что кри-
зис в отрасли носит затяжной характер. По 
его словам, многие рестораны дожидались 
предновогодних праздников, которые тра-
диционно приносили прибыль перед низ-
ким сезоном в январе, «теперь стало ясно, 
что этот источник доходов иссяк и банкетов 
на всех больше не хватит».

Никита Щуренков

«Росморпорту» меняют форму формата
В правительство внесен законопроект об акционировании ФГУПа

Как стало известно „Ъ“, после десяти 
лет разговоров об акционировании 
подведомственного Минтрансу ФГУП 
«Росморпорт» процесс начат офици-
ально. Все акции нового АО останут-
ся у государства. В правительстве уве-
рены, что акционирование повысит 
эффективность «Росморпорта» и уве-
личит поступления в бюджет. В ком-
пании рассчитывают, что ей станет 
проще работать. Эксперты говорят 
о новых возможностях привлечения 
инвестиций. Однако частные стивидо-
ры опасаются, что, став АО, «Росмор-
порт» быстро выйдет на новый для 
себя рынок обработки грузов, соста-
вив им серьезную конкуренцию.

В правительство внесен законопроект 
о приватизации ФГУП «Росморпорт» с прео-
бразованием его в АО, рассказали „Ъ“ источ-
ники в отрасли. В Минтрансе эту информа-
цию подтвердили: «Документ разработан 
с целью комплексного развития и совер-
шенствования деятельности предприятия, 
привлечения долгосрочных инвестиций 
в развитие портовой инфраструктуры». Там 

считают, что в результате вырастет эффек-
тивность работы «Росморпорта», снизятся 
издержки, увеличится производительность, 
а в перспективе государство сможет попол-
нить бюджет за счет дивидендов и налогов 
нового АО. Также компания получит «свобо-
ду выбора деятельности, направленной на 
получение доходов, сократит сроки согласо-
вания сделок».

В «Росморпорте» согласны, что работа 
в форме ФГУПа «не отвечает современным 
экономическим реалиям и не позволяет 
в полной мере эффективно удовлетворять 
интересы государства» в развитии морских 
портов. Там надеются, что формат АО позво-
лит повысить «операционную эффектив-
ность, оперативность и мобильность управ-
ления». Все бумаги нового АО останутся 
у государства, полномочия единственного 
акционера получит Минтранс.

Созданное в 2002 году ФГУП «Росморпорт» 
занимается безопасностью мореплавания, 
выполняет работы в морских портах и взима-
ет портовые сборы. Ему принадлежит более 
2,5 тыс. недвижимых объектов балансовой 
стоимостью более 120 млрд руб. (подводные 

и наземные гидротехнические сооружения, 
системы безопасности), а также 268 судов. 
Также ФГУП владеет 100% Онежского судо-
строительно-судоремонтного завода и опе-
ратором морских круизов «Черноморские 
круизы», около 84% Ленморниипроекта. По 
итогам 2019 года по МСФО чистый убыток 
«Росморпорта» сократился в восемь раз, до 
2,8 млрд руб., выручка выросла на 10%, до 
31,3 млрд руб. (основная часть дохода сейчас 
приходится на портовые сборы).

Последняя версия законопроекта об ак-
ционировании «Росморпорта» проходила пу-
бличное обсуждение на regulation.gov.ru ле-
том 2018 года. В июле 2019 года заместитель 
гендиректора по экономике и финансам 
«Росморпорта» Яков Быков говорил, что пла-
нируется провести акционирование пред-
приятия по модели as is, «как есть»: «То есть 
как сейчас ФГУП представляет собой конгло-
мерат видов деятельности — профильных, 
небольшой объем не очень профильных — 
в таком же виде и предполагается „перетека-
ние“ ФГУПа в АО». По его словам, механизм 
будет схож с акционированием «Почты Рос-
сии» (завершилось 1 октября 2019 года).

Партнер «Рустам Курмаев и партнеры» 
Дмитрий Клеточкин считает, что привати-
зация «Росморпорта» в первую очередь на-
правлена на упрощение привлечения фи-
нансирования, например, путем выпуска 
долговых бумаг. В целом, добавляет юрист, 
режим унитарных предприятий «тяжело со-
четается с современным гражданским за-
конодательством и выглядит пережитком 
переходного периода, когда такая форма 
собственности была необходима».

Собеседники „Ъ“ в компаниях-стивидо-
рах (занимаются обработкой грузов в пор-
тах) пока настороженно относятся к предсто-
ящему акционированию. С одной стороны, 
это упростит в будущем процесс продажи 
подведомственного «Росморпорту» имуще-
ства, говорит один из источников „Ъ“. В то 
же время участники рынка давно опасаются, 
что, став АО, «Росморпорт» активно займется 
стивидорной деятельностью. Комментарий 
Минтранса о «свободе выбора деятельности» 
косвенно подтверждает эту версию, но в са-
мом «Росморпорте» о подобных планах ни-
когда не говорили.

Анастасия Веденеева

вместе с железнодорожниками  
ищет заместитель редактора  
отдела бизнеса
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Международные инвесторы рез
ко сократили покупки россий
ских суверенных рублевых об
лигаций. За неделю они увели
чили вложения в ОФЗ только 
на 2 млрд руб., в итоге их доля 
на рынке опустилась ниже 25%. 
Нерезиденты активно пере
кладывают средства из облига
ций, обращающихся на вторич
ном рынке, в облигации, раз
мещаемые на аукционах, по ко
торым Минфин дает премию 
по доходности. Интерес нерези
дентов к ОФЗ поддерживается 
и ожиданиями снижения ставок 
по длинным выпускам на фоне 
мягкой политики ЦБ.

Международные инвесторы рез-
ко сократили покупки российских 
суверенных рублевых облигаций во 
второй половине октября. По оцен-
ке «ВТБ Капитала» на основе данных 
Национального расчетного депозита-
рия, на минувшей неделе чистые по-
купки нерезидентов на рынке ОФЗ 
составили 2 млрд руб., в шесть раз 
меньше, чем неделей ранее. В пер-
вую полную неделю октября покупки 
иностранных инвесторов достигли 
24 млрд руб., а в целом с начала месяца 
они увеличили вложения в рублевые 
бумаги на 48 млрд руб., полностью 
компенсировав продажи сентября.

• На минувшей неделе общая доля 
вложений нерезидентов в российские 
рублевые госбумаги впервые с конца 
2018 года опустилась ниже уровня 
25%. По оценке аналитиков «ВТБ 
 Капитала», она составила 24,1%, 
что на 2,7 процентного пункта (п. п.) 
ниже значений конца сентября 
и на 10,8 п. п. ниже максимального 

значения этого года, зафиксированно-
го в феврале. Снижение доли связано 
с активными размещениями ОФЗ 
с плавающей ставкой (флоутеры), 
 которые пользуются высоким спро-
сом у российских банков, но не привле-
кают международных инвесторов, 
из-за того что не входят в расчеты 
индексов.
Снижение покупок со стороны 

иностранных инвесторов связано не 
столько с падением интереса к ОФЗ, 
сколько с изменением подхода к этим 
бумагам. В последние месяцы под воз-
действием внешних и внутренних 
факторов они постоянно ребаланси-
ровали портфель, то увеличивая, то 
сокращая его срочность. «Настроение 
инвесторов в последнее время часто 
меняется, они чутко реагируют на лю-
бые негативные или позитивные но-
вости, ожидания, слухи, что характер-
но для всех мировых рынков, в том 
числе и российского»,— отмечает 
главный аналитик долговых рынков 
БК «Регион» Александр Ермак.

Однако на минувшей неделе нере-
зиденты не стали менять срочность 
портфеля российских госбумаг. По 
оценкам аналитиков «ВТБ Капита-
ла», в этот период они вывели из ше-
стилетнего выпуска ОФЗ-26226 око-
ло 12 млрд руб., а из пятилетнего вы-
пуска ОФЗ-26229 — еще 6 млрд руб. 
Однако эти продажи были компен-
сированы активными покупками на 
аукционе Минфина пятилетних бу-
маг ОФЗ-26234. Вложения в них пре-
высили 19 млрд руб., или 60% разме-
щенных бумаг, что вдвое выше сред-
него значения с начала года. Началь-
ник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев 

не исключает, что среди продавцов 
могли быть те, кто высвобождал лик-
видность под аукцион, который про-
ходил с премией к вторичному рынку 
(6 базисных пунктов). «Такое возмож-
но, хотя ликвидность не у всех выпу-
сков высокая, иногда спреды между 
ценой покупки и продажи выше пре-
мии на аукционе, поэтому такое мож-
но реализовать не со всеми бумага-
ми»,— отмечает господин Евстифеев. 
«На фоне достаточно узкого вторично-
го рынка покупки ОФЗ целесообразно 
осуществлять на безлимитных аукци-
онах, где ценные бумаги обычно реа-
лизуются по более высокой доходно-
сти»,— считает Александр Ермак.

В отсутствие внешних шоков ин-
терес к рублевым бумагам сохранит-
ся, считают участники рынка. «Пока 
базовые процентные ставки остают-
ся на минимальных значениях, спе-
кулятивный потенциал операций car-
ry trade остается высоким»,— отмеча-
ет Владимир Евстифеев. Вместе с тем 
стратег Сбербанка по рынкам валют 
и процентных ставок Николай Мин-
ко не ожидает значительных объемов 
покупок нерезидентами. По его оцен-
ке, на текущей неделе они могут при-
обрести ОФЗ еще на 10 млрд руб. Де-
нежно-кредитная политика становит-
ся все мягче и более продолжитель-
ной. ЦБ снизил оценку нейтральной 
ставки, в результате ставки по длин-
ным ОФЗ также должны снизиться. 
«Основной риск сейчас — президент-
ские выборы в США, из-за чего возмо-
жен рост волатильности на рынках. 
Если этот риск не реализуется, мы 
ожидаем роста спроса на ОФЗ»,— ре-
зюмировал господин Минко.

Виталий Гайдаев

Инвесторы меняют ОФЗ
Нерезиденты перекладываются в более доходные выпуски

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что хлеб перестал быть 
основным продуктом питания даже 
для небогатых слоев населения, 
а производители для решения про-
блем с рентабельностью могут про-
сто поднять цены. В субсидировании 
производства муки он также не ви-
дит необходимости. Во-первых, на 
это вряд ли возможно найти средст-
ва в бюджете, во-вторых, гораздо эф-
фективнее поддержать спрос за счет 
адресной социальной помощи, ука-
зывает эксперт.

Игорь Павенский считает, что эф-
фективнее было бы распространить 
субсидирование логистических за-
трат для продажи пшеницы муко-
молам на все зернопроизводящие 
регионы на круглогодичной осно-
ве. Сегодня с февраля по август за-
траты на перевозку зерна по желез-
ной дороге компенсируют при пе-

ревозках из Сибири и Урала в центр 
и северо-запад в размере 1,5 тыс. 
руб. на тонну. Распространение ме-

ханизма позволит не допустить ро-
ста цены на муку и хлеб, уверен го-
сподин Павенский. Сейчас, отме-
чает он, мукомолы взяли на себя 
часть рекордной стоимости зерна, 
особенно учитывая, что на выпуск 
1 тонны муки уходит 1,35 тонны 
пшеницы. 

В Минсельхозе обещают рассмо-
треть обращение РСП. Там считают, 
что введение квоты на экспорт зерна 
на срок с 1 января по 30 июня 2021 
года позитивно повлияет на рента-
бельность мукомолов и животново-
дов. Но Игорь Павенский не видит 
причин в ограничении экспорта, на-
поминая, что в этом году урожай пше-
ницы ожидается на уровне 83,8 млн 
тонн, что незначительно ниже рекор-
да в 86 млн тонн. Экспортный потен-
циал в этом сезоне эксперт оценива-
ет в 38,5 млн тонн, следовательно, 
зерна должно хватить и переработ-
чикам, и экспортерам. 

Алексей Полухин

Цены тонкого помола
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ОАО РЖД пересмотрело подход 
к индексации тарифов на 2021 
год. Монополия предлагает не по
вышать, а даже чуть снизить та
риф на груженый пробег, зато 
на порожний увеличить сразу 
на 16%. В силе инициативы по от
мене скидок на инновационные 
вагоны, повышению тарифов 
на перевозку контейнеров и ан
трацита. Больше всего от этой 
меры пострадают операторы 
и угольщики, тогда как у метал
лургов и химиков расходы могут 
даже упасть. По операторскому 
бизнесу будет нанесен серьезный 
удар, подтверждают эксперты.

ОАО РЖД изменило тарифные 
предложения на 2021 год, следует из 
материалов, направленных первому 
вице-премьеру Андрею Белоусову 23 
октября („Ъ“ видел документ). По сло-
вам источника, знакомого с ситуаци-
ей, обсуждение их запланировано на 
следующую неделю. Новый вариант 
предполагает как альтернативу обще-
му повышению тарифа в 3,7% на 2021 
год дополнительную индексацию 
цен на порожний пробег вагонов 
не на 4% (см. „Ъ“ от 18 сентября), а на 
15,8%. Тарифы на груженый пробег 
предлагается уменьшить на 0,1%. Так-
же ОАО РЖД готово сохранить скид-
ки на перевозки ряда грузов, вклю-
чая зерно и нефтегрузы, в направле-
нии Дальнего Востока.

Сохраняются предложения по от-
мене льгот для инновационных ваго-
нов. При этом угольщикам, чей груз 
в основном ими перевозится, предла-
гается компенсировать потери через 

скидку в 4,3% — но на малопопуляр-
ных сегодня южном и северо-запад-
ном направлениях. Как и ранее, речь 
идет о росте тарифов для антрацита 
и контейнеров.

По оценкам монополии, в такой 
схеме тарифная нагрузка на крупней-
шие холдинги относительно сред-
ней индексации вырастет на 7,5 млрд 
руб. Наиболее пострадавшими в до-
левом выражении будут «Сибантра-
цит» (плюс 6,3%), Кузбасская топлив-
ная компания (3,2%), СУЭК и «Востси-
буголь» (2,7%), УГМК (2,1%). Выиграют 
металлурги и химики: НЛМК (минус 
2,1%), ММК (минус 1,7%), «Северсталь» 
и «Уралхим» (минус 1,1%).

В ОАО РЖД пояснили, что предло-
жения сформулированы по итогам 
анализа эффективности перевозок от-
дельных видов грузов и действующих 
преференций: «Выявлена высокая 
убыточность перевозок порожних ва-
гонов и энергоугля преимуществен-
но в направлении Дальнего Востока, 
а также контейнерных перевозок по 
отдельным направлениям». Меры на-
правлены на диверсификацию эко-
номики, говорят в ОАО РЖД, при этом 
основная нагрузка транслируется не 
на реальный сектор, а на операторов, 
что будет их стимулировать к оптими-
зации и повышению эффективности.

По расчетам ОАО РЖД, индексация 
тарифов в порожнем пробеге боль-
ше всего повлияет на доходы Пер-
вой (минус 25,8%) и Федеральной (ми-
нус 22,3%) грузовых компаний, «Но-
вотранса» (минус 17,3%), Globaltrans 
(минус 9,8%), «Трансконтейнера» (ми-
нус 9,5%). Источник, знакомый с рас-

четами, говорит, что прирост ее EBIT-
DA за счет операторов вагонов соста-
вит порядка 51 млрд руб., контейне-
ров — порядка 3 млрд руб. но за счет 
грузоотправителей, наоборот, упадет 
на 43 млрд руб., так что плюс не пре-
высит 11 млрд руб. 

Собеседник „Ъ“ в отрасли говорит, 
что попытка так решить проблему де-
фицита завышенной инвестпрограм-
мы ОАО РЖД противоречит прави-
тельственной риторике о поддержке 
бизнеса. Другой отмечает, что меры 
приведут к увеличению нагрузки на 
операторов, которые переложат ее на 
грузоотправителей: «Вместо фискаль-
ных мер стимулирования лучше бы 
подумали над послаблениями и суб-
сидиями для последних».

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров называет расчеты 
ОАО РЖД «иезуитскими». Он отмечает, 
что, когда в 2017 году договаривались 
о долгосрочных тарифных условиях, 
никто не говорил, что при сохранении 
общей индексации можно, например, 
всю ее переложить на уголь, а другие 
группы грузов не индексировать. Для 
клиентов это точно не выглядит как 
индексация на «инфляцию минус», го-
ворит эксперт. Он добавляет, что поте-
ри операторов оценены относитель-
но результатов суперуспешного 2019 
года, а уже в первом полугодии у мно-
гих прибыль сократилась в несколь-
ко раз. При переложении расчетов на 
2021 год фактически изымается боль-
шая часть прибыли операторского 
бизнеса, что угрожает массовым бан-
кротством и дефолтами по платежам.

Наталья Скорлыгина

Пустота хуже воровства
ОАО РЖД предлагает резко поднять тариф на порожний пробег

Участники фондового рынка 
просят Минфин выровнять 
 налогообложение при разме
щении и обращении еврообли
гаций российских корпоратив
ных эмитентов в России и за ру
бежом. В частности, предлагает
ся освободить от налога на про
центный доход нерезидентов, 
а для российских розничных 
 инвесторов не учитывать ва
лютную переоценку евробон
дов. Это должно привести к рос
ту ликвидности на внутреннем 
рынке, а для эмитентов снизить 
стоимость заимствований.

Национальная ассоциация участ-
ников фондового рынка (НАУФОР) на-
правила письмо министру финансов 
Антону Силуанову (с ним ознакомил-
ся „Ъ“), предложив внести измене-
ния в законодательство для развития 
внутреннего рынка корпоративных 
облигаций. Речь идет о выравнива-
нии условий по выпуску еврооблига-
ций российских эмитентов в России 
и за рубежом.

Всего в письме содержится три пред-
ложения. Во-первых, освободить от на-
лога процентный доход нерезидентов 
при покупке еврооблигаций в России. 
В основном такой доход облагается 15% 
для бумаг, выпущенных после 1 янва-
ря 2017 года, и 20% — для остальных. 
В письме отмечается, что послабление 
не приведет к значительному выпаде-
нию доходов бюджета. По оценке Мо-
сковской биржи, доля владения нере-
зидентов в корпоративных облигаци-
ях не превышает 10% от общего объ-
ема, а за три квартала 2020 года они 

купили лишь 4% размещенного долга. 
Таким образом, с учетом соглашений 
об избегании двойного налогообложе-
ния бюджет может лишиться лишь око-
ло 300 млн руб., оценивают в ассоциа-
ции. В Минфине не ответили „Ъ“.

Вместе с тем, по мнению НАУФОР, 
послабление приведет к росту объема 
торгов на российском рынке. Как отме-
тил президент организации Алексей 
Тимофеев, если нерезидентам дать на-
логовые условия по российским обли-
гациям не хуже, чем по отечественным 
евробондам за рубежом, они будут 
приобретать их с не меньшей охотой 
на внутреннем рынке. При этом раз-
мещение еврооблигаций в России зна-
чительно снизит издержки эмитентов.

По оценке первого вице-президен-
та Газмпромбанка Дениса Шулакова, 
выравнивание налогообложения для 
нерезидентов может удешевить заим-
ствования российских компаний по 
меньшей мере на 20 базисных пун-
ктов. Кроме того, стоимость организа-
ции выпуска без оплаты комиссион-
ных инвестбанкам в России не пре-
вышает 8 млн руб. ($100–120 тыс.), 
в то время как организовать выпуск 
евробондов за рубежом обходится 
в $0,7–1 млн.

Другим препятствием для локали-
зации размещений еврооблигаций 
называется невозможность перевода 
российской SPV-компанией (специ-
ально созданной под выпуск долго-
вых бумаг) средств в валюте головной 
структуре. Это приводит к потерям 
при конвертации средств, в том числе 
при выплате купонов. Третье предло-
жение направлено на повышение ин-

тереса розничных инвесторов, кото-
рые уже становятся ощутимым двига-
телем российского рынка.

По мнению Алексея Тимофеева, 
розничные инвесторы будут предо-
ставлять финансирование россий-
ским эмитентам с большей охотой на 
внутреннем рынке, чем на иностран-
ном, если их освободят от налога на 
доход в виде валютной переоценки. 
Сейчас при реализации или погаше-
нии еврооблигаций налог на доходы 
рассчитывается исходя из пересче-
та стоимости ценных бумаг на рубли. 
Как пояснил главный исполнитель-
ный директор «ВТБ Капитал Инвести-
ции» Владимир Потапов, это приво-
дит к ситуациям, когда, например, ва-
лютная цена еврооблигации упала на 
5%, а курс доллара США вырос на 10%, 
и инвестор должен заплатить НДФЛ 
с рублевого дохода, увеличив тем са-
мым фактический убыток в валюте 
инвестирования.

По оценкам НАУФОР, доля облига-
ций, номинированных в иностран-
ной валюте, составляет в портфелях 
граждан на брокерских счетах на сере-
дину года около 20%. Невозможность 
прогнозировать финансовый резуль-
тат после налогообложения выгля-
дит решающим фактором, препятст-
вующим активному притоку граждан 
в этот класс активов, считает Влади-
мир Потапов. Решение проблемы, до-
бавляет он, вернет в страну средства 
инвесторов, которые сейчас приобре-
тают российские активы через ино-
странных посредников, уходя от на-
логов при валютной переоценке.

Полина Смородская

Евробонды возвращают в Россию
Участники рынка просят послаблений для этого вида облигаций

Минприроды намерено изме
нить подходы к геологоразве
дочным работам (ГРР) за счет 
бюджетных средств. Предлагает
ся сделать акцент на поддержке 
горнорудных центров, где есть 
риск исчерпания запасов, а так
же проводить ГРР в «принципи
ально новых» районах. Идеи 
 министерства вызвали неодно
значную реакцию участников 
рынка. Некоторые считают, 
что все это «не создает стоимо
сти ни для отрасли, ни для го
сударства». Другие полагают, 
что «стратегически» новые 
 подходы могут оказаться 
 плодотворными.

Минприроды подготовило изме-
нения в госпрограмму «Воспроиз-
водство и использование природ-
ных ресурсов». В министерстве счи-
тают необходимым скорректировать 
подходы к проведению ГРР за счет 
бюджета, следует из опубликован-
ных на regulation.ru документов.

В пояснительной записке сказа-
но, что задача подготовки рядовых 
площадей для геологоразведочных 
работ постепенно утрачивает значе-
ние, поскольку успешно решается 
недропользователями, в том числе 
по заявительному принципу (для гео-
логического изучения участок предо-
ставляется бесплатно, получение ли-
цензий по заявительному принципу 
регулируется приказом Минприро-
ды №583). Поэтому в министерстве 
предлагают сконцентрировать уси-
лия на воспроизводстве минераль-
но-сырьевой базы действующих гор-
норудных центров с высокими ри-
сками ее исчерпания, имеющих вы-

сокое социально-экономическое 
значение. В качестве примера приво-
дятся центры добычи серебра в Мага-
данской области, золота в Чукотском 
АО, алмазов в Якутии.

Также в министерстве считают 
нужным создавать новые минераль-
но-сырьевые центры. Речь идет о фо-
кусе на ГРР за счет бюджета на прин-
ципиально новых, неосвоенных тер-
риториях, которые имеют высокий 
потенциал и являются регионами 
приоритетного социально-экономи-
ческого развития.

Источник „Ъ“ в крупной добыва-
ющей компании говорит, что пер-
вое направление выглядит «прямой 
и заведомо ущербной» конкуренци-
ей с существующими проектами (се-
ребро в Магаданской области) или 
скрытым субсидированием проблем-
ных секторов (как россыпная добыча 
золота и алмазов). Ни один из вариан-
тов не создает стоимости ни для отра-
сли, ни для государства, уверен собе-
седник „Ъ“. Второе направление име-
ет смысл, если государство будет фи-
нансировать работы ранней стадии. 
Но, добавляет источник „Ъ“, на пра-
ктике можно ожидать быстрого пере-
хода к поискам и даже оценке с полу-
чением «некоторого количества ни-
кому не нужных объектов», а веро-
ятный итог — «бессмысленная трата 
бюджетных денег».

В то же время глава Союза золо-
топромышленников России Сер-
гей Кашуба полагает, что «если смо-
треть стратегически, изменения сто-
ит поддержать». Он согласен с пози-
цией Минприроды о достаточности 
освоенных районов. С момента нача-
ла действия заявительного принци-

па, отмечает эксперт, уже получено 
3,5 тыс. лицензий, то есть поисковых 
площадей у участников  рынка много.

Главный геолог АЛРОСА Констан-
тин Гаранин считает, что интенсифи-
кация ГРР «отвечает интересам и го-
сударства, и недропользователей». 
Он подтверждает, что основной объ-
ем поисково-оценочных проек-
тов сосредоточен в районах дейст-
вующей добычи, компаниям слож-
но работать за свой счет на удален-
ных территориях. Открытие новых 
крупных рудоносных районов, под-
черкивает господин Гаранин, всег-
да происходило с участием государ-
ственного капитала: «При обнаруже-
нии новых месторождений возмо-
жен рост физических объемов работ 
и строительство горно-обогатитель-
ных мощностей. На данном этапе 
вполне возможно привлечение част-
ного капитала. Налоговые поступле-
ния от будущей разработки месторо-
ждения многократно компенсируют 
государственные инвестиции в пои-
сковые активы».

Практика показывает, что при раз-
работке месторождений на неосвоен-
ных территориях возникает целый 
ряд вопросов, уточняет Борис Крас-
ноженов из Альфа-банка, от дополни-
тельных ГРР до ограничений со сторо-
ны дорогостоящей энергетической 
и транспортной инфраструктуры. По 
мнению эксперта, нужно разработать 
общую стратегию горнодобывающе-
го сектора, которая будет напрямую 
связана с основным инфраструктур-
ными проектами, а также определит 
механизмы финансирования и при-
влечения рабочей силы.

Евгений Зайнуллин

Минприроды копнет глубже
Чиновники обновляют стратегию геологоразведки

Проект разработки месторожде-
ния предполагает крайне масштаб-
ные и дорогостоящие работы. За се-
милетний период пробной эксплуа-
тации должно быть пробурено более 
3,3 тыс. скважин (см. „Ъ“ от 20 янва-
ря), в том числе 1569 добывающих,— 
в среднем более 470 скважин в год. 
Скважины потребуют проведения 
гидроразрыва пласта (ГРП), горизон-
тальные скважины — многостадий-
ного ГРП, говорится в документе. Пол-
ное развитие месторождения потре-
бует 6,3 тыс. скважин.

«Восток Ойл» наряду с СПГ-проек-
тами НОВАТЭКа должен стать основ-
ным источником грузов для доведе-
ния грузопотока по СМП до обозна-
ченного Владимиром Путиным уров-

ня 80 млн тонн к 2024 году. Согласно 
одобренному правительством па-
спорту федерального проекта, «Вос-
ток Ойл» уже в 2024 году должен дать 
30 млн тонн грузов. При этом «Роса-
том» в сентябре предлагал скоррек-
тировать план загрузки СМП к 2024 
году до 60 млн тонн (9,2 млн тонн при-
шлось бы на «Восток Ойл»).

Исходя из проектных документов 
Пайяхи, сложно понять, как возмож-
но достичь уровня 30 млн тонн грузов 
с «Восток Ойла» уже в 2024 году. Если 
добыча на Пайяхе начнется в 2024 
году, то месторождение сможет дать 
только 1,16 млн тонн, что в совокуп-
ности примерно с 20 млн тонн нефти 
Ванкорского кластера не составит не-
обходимых 30 млн тонн. Если же до-
быча на Пайяхе каким-либо образом 
начнется раньше 2024 года, то неясно, 

как будет вывозиться добытая нефть, 
поскольку портовая инфраструкту-
ра в бухте Север потребует минимум 
трех лет для постройки. «Газпром 
нефть» во время постройки отгрузоч-
ного терминала для Новопортовского 
месторождения в Обской губе приме-
няла временную схему вывоза нефти 
с использованием речных танкеров, 
но объемы были невелики.

В случае Пайяхи также возможен 
вывоз нефти речным транспортом че-
рез площадку у поселка Мунгуй, отме-
чает глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров, но большегрузные 
суда там могут работать только в июне 
и июле. Таким образом, какие-то зна-
чимые объемы вывезти не удастся — 
максимум 20–30 тыс. тонн, полагает 
аналитик.

Дмитрий Козлов

Добычу пустили в перепланировку

Так как мы живем  
в рыночной экономике,  

при определенной 
конъюнктуре  

наши уважаемые 
экспортеры (зерна.— „Ъ“) 

могут захотеть вывезти все
— Дмитрий Патрушев, 

глава Минсельхоза,  
в интервью „Ъ“, декабрь 2019 года
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Уровень доверия россиян к теле-
видению как источнику инфор-
мации в 2020 году стал рекорд-
но низким за последние пять 
лет, говорится в исследовании 
Deloitte. ТВ доверяют лишь 23% 
граждан, 55% же считают пред-
почтительным источником но-
востей интернет с учетом но-
востных и официальных сай-
тов, социальных сетей и бло-
гов. На российских телеканалах, 
впрочем, негативной тенден-
ции не видят, ссылаясь на рост 
аудитории новостей на фоне 
пандемии и внешнеполитиче-
ских событий.

Уровень доверия к телевидению 
как источнику информации в 2020 
году снизился среди россиян на 5 
процентных пунктов, до 23%, написа-
но в исследовании Deloitte о медиапо-
треблении россиян. Такая доля опро-
шенных выбрала ТВ как наиболее 
предпочтительный источник инфор-
мации (см. инфографику), по этому 
показателю опрос проводился в июне 
этого и прошлого года.

Deloitte исследует медиапотребле-
ние в России с 2016 года. Тогда уро-
вень доверия к телевидению состав-
лял 28%, затем он два года держался 
на уровне 30%, а последние два года 
снижался. В этом году ТВ меньше все-
го доверяют москвичи (20%), жители 
других миллионников (21%) и студен-
ты (15%), указано в отчете. Максималь-
ный уровень доверия зафиксирован 
в Северо-Кавказском федеральном 
округе (28%). Традиционно высокий 
уровень доверия телевидению так-
же выказывают люди 55–59 лет (32%) 
и старше 65 лет (36%), военнослужа-
щие и сотрудники госорганов (36%).

Новостные и аналитические ин-
тернет-ресурсы, а также официаль-
ные сайты, например, компаний 
и госорганов оказались основными 
источниками информации для росси-
ян. Но и к ним доверие снизилось — 
с 42% годом ранее до 39%. Еще 16% 
граждан в качестве главного источ-

ника информации выбрали социаль-
ные сети и блоги — уровень доверия 
к ним вырос с 13% в прошлом году.

Опрошенные „Ъ“ телеменеджеры 
категорически не согласны с тем, что 
теряют доверие аудитории.

ВГТРК не фиксирует никакого 
снижения интереса к своему инфор-
мационному телевещанию, тренд 
ровно противоположный — внешне-
политическая обстановка, экономи-
ка и пандемия способствовали зна-
чительному росту спроса аудитории, 
заявил заместитель гендиректора гос-
холдинга Александр Нечаев. «Отвечая 
на запрос зрителей, в 2020 году мы 
постоянно наращивали объем этого 
жанра в эфире»,— указывает он. Так, 
канал «Россия 1» почти на треть уве-
личил объем информационного и об-
щественно-политического вещания 
по сравнению с прошлым годом, рас-
тет аудитория новостных выпусков, 
а у ежедневного «Вечера с Владими-
ром Соловьевым» она увеличилась на 
24%, говорит господин Нечаев. По его 
мнению, «кочующее из отчета в отчет» 
противопоставление информацион-
ного телевещания интернету в прин-
ципе давно устарело, так как в первом 
случае речь идет о жанре, а во вто-
ром — о предпочитаемой для медиа-
потребления платформе.

«Сейчас СМИ не ограничивают 
себя только одной средой или плат-
формой»,— соглашается главный 
редактор НТВ Александра Кошар-
ницкая. Так, у самого телеканала кро-

ме эфира есть сайт, официальные 
YouTube-каналы, социальные сети. 
Везде, по словам госпожи Кошарниц-
кой, аудитория растет по сравнению 
с 2019 годом, как и время просмотра 
информационных программ НТВ 
в эфире, «почти по всех возрастных 
категориях».

Но в стрессовые моменты жизни, 
каким стал режим самоизоляции вес-
ной, россияне значительно увели-
чивают медиапотребление именно 
в интернете, считает заместитель ген-
директора Rambler & Co (Lenta.ru, «Га-
зета.Ру» и др.) по цифровой стратегии 
Антон Сучков.

На этом фоне аудиторию все боль-
ше раздражает онлайн-реклама, отме-
чает Deloitte. В результате более 50% 
респондентов уже пользуются или со-
бираются подключить блокировщи-
ки рекламы, рассказала партнер De-
loitte Ольга Табакова (в прошлом году 
таких было 44%). К рекламе на ТВ рос-
сияне, по ее словам, относятся в сред-
нем чуть лояльнее, находя ее более 
полезной, чем в интернете. Прези-
дент IAB Russia Борис Омельницкий 
указывает, что блокируют в интерне-
те в первую очередь раздражающую 
рекламу: только 26% пользователей 
компьютеров и 17% пользователей 
смартфонов установили программы 
полной блокировки, остальные же 
применяют средства, которые пропу-
скают рекламу, соответствующую от-
раслевым рекомендациям.

Анна Афанасьева

Телевизор смотрят  
с недоверием
Deloitte заметил снижение авторитета ТВ среди граждан

Новый виток пандемии и свя-
занного с ней кризиса кризис 
пока не ознаменовался резким 
обвалом на рынке офисной не-
движимости: доля вакантных 
площадей растет, но незначи-
тельно. Сохранять баланс деве-
лоперам помогают опыт прош-
лых лет, заставивший их замет-
но снизить активность, и со-
кращение объемов ввода. В ре-
зультате на рынке может поя-
виться на 40% меньше новых 
площадей, чем планировалось.

По итогам 2020 года вакансия 
в сегменте офисных помещений 
класса А может вырасти с 9,4% до 
10,6%, класса В — сократиться с 7,4% 
до 6,3%. Такие прогнозы в своем ис-
следовании приводит Knight Frank. 
Существенного увеличения пока-
зателя пока не замечают и другие 
консультанты. По оценкам CBRE, по 
итогам третьего квартала доля пу-
стующих помещений класса А в Мо-
скве достигла 11,6%, класса В — 10%. 
С начала года значения увеличи-
лись на 1,6 и 0,9 процентного пун-
кта соответственно.

Более уверенный рост вакант-
ности в классе А может быть связан 
с развитием субаренды. Директор 
департамента офисной недвижи-
мости Colliers International Наталья 
Боннели говорит, что на долю сдава-
емых текущими арендаторами офи-
сов сейчас приходится 2,5–3% от об-
щего объема площадей. По оценкам 
CBRE, речь идет о 130 тыс. кв. м не-
движимости, с июня это значение 
увеличилось на 15%.

Партнер Cushman & Wakefield 
Наталья Никитина отмечает, что 
за первые девять месяцев года на 

рынок субаренды Москвы выш-
ло 32,7 тыс. кв. м офисных площа-
дей, из которых 27 тыс. кв. м от-
носятся к классу А, в то время как 
годом ранее на этом рынке доми-
нировал класс В. Изменение конъ-
юнктуры она связывает с тем, что 
значительная доля предложения 
субаренды приходится на между-
народные консалтинговые (40%), 
а также крупные банковские и IT 
(32%) компании, которые традици-
онно предпочитали качественные 
помещения. 

В то же время в Knight Frank уве-
рены, что из данных по вакантно-
сти такую недвижимость лучше 
исключать: основные арендаторы 
не могут просто уйти и продолжа-
ют исполнять свои обязательства, 
так что площади не могут считаться 
пустующими. Низкую вакантность 
в классе В консультанты связывают 
с наличием бюджетных опций, на 
которые на фоне кризиса переори-
ентируются арендаторы.

Общая доля пустующих площа-
дей на рынке увеличивается значи-
тельно медленнее, чем в кризисы 
2008–2009 годов и 2014–2015 годов. 
В первом случае, по данным CBRE, 
вакантность на пике достигала 19–
20%, а во втором — 17,7%. Глава от-
дела исследований JLL Вячеслав 
Фадеев отмечает, что во время пре-
дыдущих кризисов наибольших 
значений вакантность достигала 
спустя полтора года после начала, 
в этот раз срок должен прийтись на 
2021 год.

Но основатель SimpleEstate Ни-
кита Корниенко добавляет, что если 
к предыдущим кризисам москов-
ский офисный рынок подходил на 

пике, то последние несколько лет 
он был стабилен: «Арендные став-
ки находились на низком уровне, 
объем ввода новых площадей оста-
вался относительно невысоким на 
протяжении последних пяти лет, 
а вакансия составляла менее 10%, 
наблюдался острый дефицит каче-
ственных площадей». Аналитик Ac-
cent Capital Игорь Кузьмин уточня-
ет, что до 2015 года большинство 
арендных договоров номинирова-
лось в валюте, а сейчас рынок почти 
полностью перешел на рубли.

Директор департамента офис-
ной недвижимости Knight Frank 
Мария Зимина говорит, что сей-
час рост вакантности сдерживает 
также перенос сроков ввода части 
объектов. Если в конце 2019 года 
аналитики прогнозировали появ-
ление на офисном рынке Москвы 
520 тыс. кв. м новых площадей, то 
сейчас прогноз скорректирован до 
320 тыс. кв. м.

В Colliers International ждут, что 
по итогам года будет перенесен 
срок сдачи 10% заявленной офис-
ной недвижимости: из запланиро-
ванных к вводу 410 тыс. кв. м на ры-
нок будет выведено 375 тыс. кв. м. 
В JLL считают, что уже перенесся 
ввод около 60 тыс. кв. м новых объ-
ектов. «Девелоперы не хотят выво-
дить полностью пустые проекты, 
потому что каждый новый подни-
мет вакансию»,— констатирует го-
спожа Зимина. Наталья Боннели до-
бавляет, что сейчас на московском 
рынке активно развиваются опера-
торы гибких пространств, которые 
частично занимают высвобождаю-
щиеся помещения.

Александра Мерцалова

Офисы держат арендаторов
Вакансия на рынке может  
превысить 10%

Владельцы производителя оте-
чественных микропроцессо-
ров «Байкал», среди которых 
фонд «Роснано» и разработчик 
«Т-Платформы», готовы продать 
от 25% до контрольного пакета 
в компании. Деньги могут по-
требоваться для переноса произ-
водства в Россию из Тайваня, где 
оно сопряжено с санкционными 
рисками. Покупателем доли мо-
гут стать структуры совладельца 
группы Astra Linux и гендирек-
тора технологической дочерней 
структуры ВЭБ.РФ «НМ-Тех» Де-
ниса Фролова.

В «Байкал Электроникс» может по-
явиться новый инвестор, рассказал 
„Ъ“ профильный чиновник и под-
твердили два источника на рынке 
микроэлектроники. По словам од-
ного из них, переговоры велись с не-
сколькими компаниями из сектора 
вычислительной техники, но основ-
ным претендентом выступает груп-
па компаний по производству свето-
технического оборудования «Вартон» 
Дениса Фролова. Он также выступа-
ет совладельцем ГК Astra Linux, раз-
работчика отечественной опера-
ционной системы. По словам двух 
источников, схема сделки еще не 
определена, обсуждаются разные ва-
рианты передачи структурам госпо-
дина Фролова от 25% в капитале «Бай-
кал Электроникс» до контроля.

«Не отрицаем, что идут перего-
воры о привлечении нового акцио-
нера с рядом стратегических инве-
сторов, среди которых есть группа 
„Вартон“»,— заявил „Ъ“ гендиректор 
«Байкал Электроникс» Андрей Евдо-
кимов. В Фонде инфраструктурных 
и образовательных программ «Росна-
но» (контролирует 55% «Байкал Элек-
троникс» через «Т-Нано») также под-
тверждают переговоры с группой, 
уточняя, что «сделки пока нет, в луч-
шем случае она состоится в ноябре». 
В «Вартоне» не ответили на запрос.

По собственным данным «Байкал 
Электроникс», оставшиеся 45% ком-

пании принадлежат производителю 
суперкомпьютеров «Т-Платформы», 
которым владеют Всеволод Опана-
сенко (75%) и ВЭБ.РФ (25%). Господи-
на Опанасенко подозревают в особо 
крупном мошенничестве из-за нару-
шений при поставке в МВД партии 
компьютеров на процессорах «Бай-
кал-Т1» (см. „Ъ“ от 12 марта), сами 
«Т-Платформы» государство планиро-
вало к финансовому оздоровлению 
после спровоцированных уголов-
ным делом проблем.

С ВЭБ.РФ тесно связан и потен-
циальный инвестор «Байкал Элек-
троникс». Денис Фролов занима-
ет должность гендиректора ООО 
«НМ-Тех» (контролируется ВЭБ.РФ), 
которое за 335 млн руб. получило 
контроль над заводом экс-минист-
ра связи РФ Леонида Реймана «Анг-
стрем-Т», как сообщал „Ъ“ 30 июля. 
В ВЭБ.РФ отказались комментиро-
вать информацию о возможной 
сделке с «Байкал Электроникс».

По заказу Минпромторга «Байкал 
Электроникс» производит микро-
процессоры Baikal-М по техноло-
гии 28 нм, на разработку государ-
ство в конце 2016 года выделило 
1,2 млрд руб. Производство ведется 
на базе крупнейшего в мире постав-
щика полупроводниковой продук-
ции тайваньской TSMC. Из-за прос-
рочки Минпромторг в августе подал 
к компании иск на 500 млн руб. (см. 
„Ъ“ от 2 сентября). Но государство не 
планирует разрывать договоры на 

выпуск двух новых микропроцессо-
ров и требовать возврата инвести-
ций, сообщало CNews 2 октября. По 
данным Kartoteka.ru, «Байкал Элек-
троникс» закончил 2019 год с чи-
стым убытком в размере 97,3 млн 
руб. при выручке 198,8 млн руб.

«Проект, несомненно, важен для 
государства, но, к сожалению, ока-
зался в сложном финансовом по-
ложении после ареста владельца 
„Т-Платформ“ и талантливого орга-
низатора Всеволода Опанасенко»,— 
констатирует гендиректор «Базальт 
СПО» Алексей Смирнов.

Привлечение инвестора может 
быть связано с желанием перенести 
производство процессоров «Бай-
кал» из Тайваня в Россию, считает 
собеседник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией. Из-за американских санкций 
TSMC уже прекратила принимать 
заказы на процессоры китайской 
Huawei, добавил он: «Для России 
важна независимость в этой части, 
создание производства процессо-
ров по технологии 28 нм входит 
в стратегию развития радиоэлек-
троники страны».

Проблем с экспортом нет и не 
ожидается, но, как только в России 
появится возможность выпускать 
процессоры компании, она перене-
сет производство, уверяет господин 
Евдокимов. Если сделка по продаже 
доли в «Байкал Электроникс» состо-
ится, «Ангстрем-Т» может стать ба-
зой для локализации, полагает со-
беседник „Ъ“.

Корпусирование процессоров 
«Байкал», то есть завершающую ста-
дию производства, можно переве-
сти в Россию в течение нескольких 
лет, но условий для производства по-
лупроводниковых пластин на дан-
ный момент у нас нет, возражает 
исполнительный директор Ассоци-
ации разработчиков и производите-
лей электроники Иван Покровский. 
Пока запуск такого производства, по 
его словам, проблема даже для Китая.

Юлия Тишина

В «Байкал Электроникс»  
заплывет инвестор
Долю в производителе процессоров  
может купить группа «Вартон»

ЦБ хочет обновить требования 
к информации, передаваемой 
в кредитные истории граждан. 
Основная часть изменений ка-
сается сбора и обработки ин-
формации, в том числе допол-
нительной. Крупнейшие бюро 
кредитных историй (БКИ) идеи 
ЦБ формально поддержива-
ют. Но ряд участников рынка 
и экспертов видит в них угро-
зу передела отрасли и усложне-
ния работы бюро.

На сайте Банка России 26 октября 
опубликован проект положения, се-
рьезно меняющего порядок форми-
рования кредитных историй. Речь 
идет об ужесточении норм обработ-
ки информации для БКИ.

В частности, кредитная инфор-
мация будет признана регулятором 
недостоверной или подозритель-
ной, если ее источник зарегистри-
рован как юрлицо менее трех лет 
назад и впервые передал сведения 
в бюро менее шести месяцев назад. 
Также регулятор может расценить 
информацию как подозрительную, 
если договор займа заключен ме-
нее трех лет назад, отсутствуют дан-
ные о ненадлежащем исполнении 
обязательства (просроченной за-
долженности или о несвоевремен-
но внесенных платежах) или если 
сведения о заключении договора 
и о прекращении обязательств из 
него переданы в бюро с разницей 
во времени до 14 дней.

В ЦБ „Ъ“ пояснили, что сейчас 
БКИ, источники формирования 
кредитных историй и пользователи 
руководствуются только составом 
сведений, который поверхностно 
установлен законом, а также фор-

матами каждого бюро. Последние 
зачастую сильно отличаются друг 
от друга. Такая разрозненность со-
здает сложности при взаимодейст-
вии с разными бюро. Планируемые 
изменения призваны повысить ка-
чество кредитных историй и мини-
мизировать количество ошибок, 
ожидают в ЦБ. Там рассчитывают 
ввести новый порядок с 1 января 
2022 года.

По данным на 23 октября, в рее-
стре БКИ было девять бюро. Круп-
нейшие игроки: НБКИ, «Эквифакс», 
ОКБ. Вместе они занимают более 
90% рынка и называют идеи ЦБ в ча-
сти борьбы с фальсификацией дан-
ных правильными.

По словам директора по марке-
тингу НБКИ Алексея Волкова, до-
кумент посвящен унификации 
форматов передачи и хранения 
данных в БКИ. «Дополнительных 
вложений в технологии НБКИ эти 
изменения не потребуют»,— уве-
рен он. Гендиректора «Эквифак-
са» Олег Лагуткин называет новые 
требования продолжением рабо-
ты ЦБ по реформированию рынка 
БКИ с введением квалифицирован-
ных бюро. В то же время, добавляет 
он, на позицию ЦБ повлияла и уча-
стившаяся практика введения го-
сударственных мер поддержки за-
емщиков, например, кредитных 
каникул, отследить корректность 
которых средствами контроля БКИ 
проблематично. Документ разра-
ботан регулятором для стандарти-
зации кредитных отчетов, а также 
для борьбы с фальсификацией кре-
дитных историй, добавляет ген-
директор ОКБ Артур Александро-
вич. Но, по его словам, БКИ и так 

могут без труда выявлять фальси-
фицированные записи, запраши-
вая дополнительную информацию 
у кредитора, если предоставленные 
им записи вызывают сомнения 
в достоверности.

В то же время источники „Ъ“ 
полагают, что решение пробле-
мы недостоверных сведений и за-
щиты заемщиков путем унифика-
ции формата передачи кредитной 
истории от кредиторов в сторону 
БКИ может привести к полной ре-
организации рынка. «Сейчас кре-
диторы передают в БКИ данные по 
устоявшимся форматам (хотя у каж-
дого бюро они свои). Предполага-
ется заменить устоявшиеся форма-
ты на новый единый формат для 
всех БКИ. Возможно, это правиль-
ная инициатива, хотя она потребу-
ет значительных трудозатрат как на 
стороне кредиторов, так и БКИ — 
всему рынку придется изменить 
устоявшиеся схемы обмена дан-
ными и перейти на абсолютно но-
вые»,— поясняет один из собесед-
ников „Ъ“. Он опасается, что за счет 
введения единого формата будут 
устранены конкурентные преиму-
щества отдельных БКИ, могут по-
страдать сервисные услуги для кре-
диторов.

Основатель компании «Ба -
ланс-Платформа» Леван Назаров со-
гласен, что инициативы ЦБ «навер-
няка усложнят процесс работы, так 
как потребуют от БКИ новых мощ-
ностей не только для сбора, но и для 
хранения информации, а от бан-
ков — времени и ресурсов для адап-
тации к новым реалиям».

Полина Трифонова,  
Ксения Дементьева

ЦБ перепишет  
истории
Регулятор ужесточает  
нормы обработки информации для БКИ
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16

8

7

23

%

Интернет (новостные, 
аналитические, 
официальные сайты)

Телевидение Интернет (социальные 
сети и блоги) 

Общение с людьми

Радио (3)
Газеты (3) 
Журналы (1)
Другое

2026 год
срок, когда «Ангстрем-Т» 
планировал наладить 
массовое производство 
интегральных схем 
по технологии 28 нм
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первые лица

Для рынка российских  разработчиков 
софта пандемия, по разным  оценкам, 
будет означать падение выручки 
в  долларовом выражении на 10–40% 
по итогам 2020 года. Спасти их обеща
ет государство за счет налогового ма
невра, который начнется в 2021 году. 
 Разработчик офисного пакета «Мой
Офис» компания «Новые облачные 
технологии» (НОТ) и так во многом 
 завязана на государственные деньги. 
Как пандемия отразится на ее бизне
се и готов ли софт, качество которого 
уже вызывало вопросы у госструктур, 
к выходу в потребительский сегмент, 
„Ъ“ рассказал основатель и гендирек
тор НОТ Дмитрий Комиссаров.

— Как повлияла на вас пандемия?
— Пока мы видим падение продаж где-то на 
треть, но год не закончен и результат еще мо-
жет быть неплохим. Плюсом для нас стало, 
что мы работаем с b2g- и b2b-сегментами, по-
тому что наибольшее падение коснулось сек-
тора малого бизнеса. Наши основные кли-
енты — это крупные корпорации, и у них 
сейчас сформировалась потребность сме-
нить модель работы: использовать «облака» 
для сотрудников, которые уходят на удален-
ную работу. Мы наблюдаем прирост пользо-
вателей, которые тестируют облачные реше-
ния. Думаю, многие компании будут менять 
модель работы, оставлять часть сотрудников 
на удаленной работе.
— Какую долю вы сейчас занимаете на 
рынке?
— В прошлом году в продажах офисного про-
граммного обеспечения (ПО) мы занимали 
около 7%, в этом рассчитываем удвоить этот 
показатель. С нуля очень хорошо расти, бы-
стро видна разница. Сложно расти, когда 
уже есть 20–30% рынка, потому что тогда уже 
нужно бороться с новыми игроками.
— Как так получается, что за семь лет 
с момента основания вы выросли на 7%, 
а теперь вдруг за год планируете вырасти 
в два раза?
— Продукт должен созреть. Наши акционе-
ры увидели первые результаты — ранние 
версии приложений — примерно через пол-
тора года после того, как начали инвестиро-
вать деньги. К этому моменту они инвести-
ровали уже около 0,5 млрд руб.

Первые три года с момента основания 
компании мы занимались только разра-
боткой, первые продажи начались в 2016 
году. И это нормально, так как офисный па-
кет — это очень тяжелое приложение, его 
долго разрабатывать, оно должно быть сов-
местимо с огромным количеством опера-
ционных систем, платформ, других про-
грамм. Кроме того, мы работаем в основном 
с крупными корпоративными пользовате-
лями, а time-to-market (время вывода на ры-
нок.— „Ъ“) у таких клиентов составляет пол-
тора-два года — если они хотят приобрести 
продукт, то запланируют в лучшем случае 
в бюджет на следующий год.

Нам потребовалось семь лет, чтобы из на-
бора отдельных приложений стать большим 
игроком с полнофункциональной офисной 
платформой, это не только редакторы, но 
и собственная почтовая система, календарь, 
контакты, хранилище, мессенджер. Теперь 
мы планируем занять половину своего рын-
ка в России.
— Даже несмотря на конкуренцию с Mi-
crosoft?
— Мировому лидеру в производстве офисно-
го ПО оно приносит примерно четверть до-
ходов и половину прибыли. На наш взгляд, 
productivity — так по-английски этот сег-
мент называется — является самым перспек-
тивным из того, что есть на рынке.

Акционеры, конечно, всегда хотят боль-
ший рост. Но я как акционер вам отвечу, 
что мы растем быстро: продукты динамич-
но развиваются, в год у нас выходит четы-
ре-пять продуктовых релизов и добавляют-
ся сотни новых функций.

Да, мы ожидали, что попадем на рынок 
быстрее, но легко развивать рынок, будучи 
на нем монополистом, и никто не понимает, 
как бороться с монополистами, чтобы отвое-
вывать у них рынок, потому что этого никто 
еще не делал. Мы должны это придумать на 
ходу и набить свои шишки.
— Вы вышли уже на окупаемость?
— В этом году собираемся выйти.
— Несмотря на то что просели на треть?
— Мы собирались выйти в большой плюс: 
показать кратный рост оборота к прошло-
му году. Сейчас из-за пандемии говорим 
про рост вдвое. Расходы в этом году мы 
увеличили всего в полтора раза, поэтому 
если покажем два оборота в этом году, то 
выйдем на самоокупаемость. В следующем 
году меры налогового маневра позволят 
нам сэкономить 80 млн руб., и это очень хо-
рошие деньги при плановом обороте око-
ло 2 млрд руб.
— А сколько вы вложили денег в этот 
бизнес?
— Около $100 млн за семь лет. И это разум-
ные деньги, учитывая масштаб разрабо-

ток, которые мы ведем, помимо офисных 
редакторов. Например, последние четыре 
года мы работаем сразу над двумя почто-
выми системами для разных бизнес-сег-
ментов: для корпоративного сектора до 
20 тыс. рабочих мест и крупных корпора-
ций с 1 млн пользователей.

Если бы мы были очень умными, то вло-
жили бы столько же, но за пять лет. Вряд ли 
можно меньше. То есть это во многом про-
блема российского рынка — у нас немного 

такого размера инвестиций в ПО. Большие 
инвестиции трудно получить и трудно раз-
вивать. При этом у нас в стране много та-
лантливых людей, то есть наша система об-
разования, несмотря на всю критику, дает 
большое количество специалистов. Это нуж-
но поддерживать и развивать.

Кстати, для поддержки IT-отрасли госу-
дарство могло бы помогать выплачивать 
зарплату программистам. Среднестати-
стический программист — это зарплата от 
100 тыс. до 300 тыс. руб., то есть тот средний 
класс, который у нас государство и хочет по-
лучить. И он интересен тем, что у него все 
потребление — российское. Что покупают 
программисты? Машины, которые делают-
ся на заводах, локализованных в России. 
У нас больше чем у половины сотрудни-
ков ипотека, и это не зарубежная недвижи-
мость. Поэтому мы считаем, что двигаться 
в сторону программистов государству было 
бы правильно. Это стимулирует экономи-
ку: один рубль, уходящий в IT-отрасль, ге-
нерирует примерно пять рублей в потре-
блении.

— Какова роль акционеров — «Лаборато-
рии Касперского», топ-менеджеров «Ро-
стелекома» и «Роснефти» — в развитии 
компании?
— Миф о том, что мы — госкомпания, дав-
но существовал и, вероятно, еще ошибочно 
живет в чьих-то головах. Но не стоит путать 
один из целевых рынков продаж с акцио-
нерным участием. «МойОфис» — это на 100% 
частная компания, созданная без единого 
рубля государственных денег. Это дает как 
определенные свободы, так и большую ди-
намику, за что мы благодарны и «Лаборато-
рии Касперского», и известному бизнесме-
ну и меценату Андрею Чеглакову, и нашим 
миноритариям.

Интерес топ-менеджеров крупных ком-
паний на этапе становления «МойОфис» 
свидетельствует о нашей инвестиционной 
привлекательности — каждый входил в со-
став акционеров именно как частное лицо. 
Ни «Ростелеком», ни «Роснефть» никогда не 
были акционерами. «Роснефть» пока даже 
не является нашим клиентом, а «Ростеле-
ком» — только один из партнеров, причем 
не входящий в первую десятку по объему 
дистрибуции и внедрения. Сделка с «Лабо-

раторией Касперского» увеличила капита-
лизацию компании и ускорила развитие.
— Каковы сейчас основные драйверы 
для бизнеса?
— Основное в b2b-бизнесе — это построе-
ние канала. Любое партнерство — это спо-
соб продвижения. Нам, например, очень 
интересна «Лаборатория Касперского» как 
акционер, потому что они выстроили кана-
лы, которые доходят почти до каждого поль-

зователя в России. Важно расширение кана-
лов — у нас много партнерств с системами 
документооборота, ERP- и CRM-системами, 
операционными системами (ОС), мессенд-
жерами, сервис-провайдерами.

Мы расширяем партнерства и с облачны-
ми сервисами, например, Mail.ru Cloud So-
lutions, MerliOnCloud, Selectel. «МойОфис» 
же сам не предоставляет сервис, мы заинте-
ресованы в том, чтобы наш софт был у мак-
симума провайдеров облачных решений. 
В последнее время мир идет к тому, что гло-
бализация разваливается на местные квар-
тиры. Страны, объединившиеся в Евросоюз, 
все равно выставляют свои правила: напри-
мер, не разрешают обрабатывать персональ-
ные данные не на своей территории. Все 
движется в «облака».
— Какие новые партнерства планиру-
ются?
— Нас даже Microsoft агитировал разме-
ститься в своей облачной платформе Azure. 
Но для России более актуален «Яндекс». Ду-
маю, что «Яндекс.Облако» принесет нам не-
сколько десятков клиентов среднего уров-
ня. Когда мы будем представлены среди 
приложений «Яндекс.Облака», у потенци-
альных клиентов появится мгновенная 
возможность попробовать «МойОфис».

С точки зрения разработки, когда ваши 
приложения готовы для автоматического 
развертывания и автоматического масшта-
бирования,— это идеально. Получается, вы 
еще ничего не сделали, а партнер уже про-
дал продукты на какое-то количество мил-
лионов рублей. Когда-нибудь, наверное, 
все будет продаваться из «облаков», а мы бу-
дем просто сидеть у компьютеров, разраба-
тывать софт и считать деньги, которые по-
лучаем.
— Планируете выходить в потребитель-
ский сегмент?
— Мы подписали соглашение с Huawei, 
и наша компания стала первым россий-
ским разработчиком офисного ПО, реше-
ния которого доступны в Huawei AppGal-
lery (магазин приложений.— „Ъ“). У нас уже 
был подобный опыт — делали приложе-
ния для ОС Tizen на смартфоны Samsung, 
поставляющиеся в Индию. Samsung даль-
ше не развивает эту ОС, а для нас это была 
проба пера.

Huawei рассматриваем как возможность 
выйти на мировой рынок, потому что по-
явление в Huawei AppGallery открывает 
доступ к аудитории, которую сложно пе-
реоценить,— это сотни миллионы телефо-
нов, ведь Huawei уже долгое время зани-
мает первое место по продажам телефонов 
на Android. И самое главное, что там гора-
здо меньше конкурентов, чем в Google Play 
и App Store. Кроме того, в рамках соглашения 
мы адаптируем наши серверные продукты 
к серверам Huawei.
— Как устроено сотрудничество с Huawei?
— Базовый продукт — мобильное прило-
жение «МойОфис Документы» — доступен 
в Huawei AppGallery бесплатно, но в буду-
щем, если вы захотите подключиться к «об-
лаку», то это будет платной услугой. За про-
дажу подписок и платных версий Huawei 
AppGallery взимает комиссию, которая, од-
нако, в два раза ниже, чем у других игро-
ков рынка (AppStore и Google Play.— „Ъ“),— 
до 15% на второй год размещения. По сути, 
Huawei AppGallery — это для нас выход 
в b2c-сегмент, способ повысить узнавае-
мость. Эта деятельность принесет миллио-
ны, но это будут лишь проценты от обще-
го оборота.
— Почему вы только сейчас выходите 
в b2c?
— Несмотря на то что наша команда насчи-
тывает более 500 человек, по меркам сов-
ременного IT-бизнеса — это немного. По-
этому мы пытаемся сфокусироваться там, 
где есть наибольшая эффективность и эко-
номическая выгода. Частные пользователи 
для нас — это скорее узнаваемость, лояль-
ность, потенциал для формирования ворон-
ки продаж в другие сегменты, чем значимый 
источник дохода. Если у вас бесплатное при-
ложение, вам все равно нужно, например, 
20 человек в техподдержку, чтобы обслужи-
вать клиентов, а это расходы. Потому что, 
если клиент напишет, что что-то не работа-
ет, а ему не ответят, так как приложение бес-
платное,— это непорядок.

Мы начали с того, что выпустили мо-
бильные приложения для частных поль-
зователей в 2016 году. Сейчас мы активно 
расширяем предложение и опираемся на от-
лаженную инфраструктуру поддержки.
— То есть вы ожидаете, что появление 
в Huawei AppGallery вызовет шквал звон-
ков в техподдержку?
— Конечно. На самом деле нам было бы про-
ще подписывать соглашения о партнерстве 

с небольшими игроками, ведь, учитывая, 
что Huawei продает в России около 10–
15 млн телефонов, чисто статистически мы 
ожидаем сотни обращений. Условно их мож-
но называть звонками, но это не только обра-
щения по телефону, но и сообщения в марке-
те, соцсетях. Но мы готовы к этому. В марте 
мы объявили о создании собственного цент-
ра компетенций «Хаб Знаний МойОфис» для 
развития сотрудников «МойОфис», обучения 
партнеров и клиентов в части работы с про-
дуктом, там готовятся методические мате-
риалы, в том числе для обучения техпод-
держки. Все наши продукты мы тестируем 
в первую очередь на себе.
— Департамент информационных техно-
логий (ДИТ) Москвы высказывал претен-
зии к качеству почтового решения «Мой-
Офис». Удалось ли найти решение?
— Замечания, которые были озвучены еще 
в 2018 году, давно устранены, что подтвер-
ждено независимым техническим аудитом 
по запросу ДИТ. Сейчас в ДИТ проходят пи-
лотные проекты офисного ПО «МойОфис».

Кроме того, мы сделали выводы из воз-
никшей ситуации и с нуля разработали 
принципиально новую распределенную по-
чтовую систему Mailion. Она предназначе-
на для корпоративных коммуникаций и по-

зволит одновременно работать около 1 млн 
пользователей. Сейчас система находится 
в стадии бета-версии, но мы планируем до 
конца 2020 года начать пилотные внедрения 
коммерческого продукта.
— Насколько важен размер аудитории 
для роста качества?
— С одной стороны, 140 млн в России — это 
большая аудитория, но в мировом разделе-
нии труда это только 1,5–2% рынка IT. Напри-
мер, израильская IT-компания никогда не 
станет делать продукт только для своего рын-
ка, потому что это 10–15 млн человек. И нам 
важно развиваться на мировом рынке, по-
тому что только там есть сотни миллионов 
пользователей. Как мне кажется, у любой 
софтовой компании есть только один путь: 
вы можете начать на своем рынке — хорошо, 
если он более или менее большой,— но раз-
виваться нужно на международном уровне.
— Куда планируете экспансию?
— Для нас после российского рынка при-
оритетна Африка, в которую мы уже выш-
ли. В настоящий момент ведем переговоры 
с 26 странами континента, в которых, по на-
шей оценке, рынок офисного ПО составит 
$523 млн к 2024 году. Если до Нового года от-
кроется авиасообщение, то мы расширим 
контракты там.

Средний пользователь в Африке немно-
го ниже по уровню доходов, чем в России, 
но тем не менее это все равно сотни милли-
онов смартфонов. В Африке достаточно раз-
виты присущие любому государству круп-
ные корпорации. И у них, и у государства 
есть желание контроля своих данных. А мы 
единственные, кто предоставляет решения 
для этого — то есть «облако документов», ко-
торое расположено не там, где дата-центр об-
лачного провайдера, а ваше собственное на 
вашей территории.

Все любят свои секреты, и никто не лю-
бит их рассказывать, поэтому к нашим про-
дуктам в Африке большой интерес. А в пла-
не конкуренции мировой лидер — он лидер 
и в России, и в Африке, мы везде с ним кон-
курируем, где бы ни начинали. Но в Африке 
еще помогает хорошее отношение африкан-
цев к России, и причина его очень проста: 
мы никогда не участвовали в колониальном 
движении, не вывозили людей из Африки, 
поэтому по умолчанию есть некоторый кре-
дит доверия к стране.
— Есть планы на другие континенты?
— После Африки планируем выходить в Ла-
тинскую Америку, это достаточно продвину-
тый и приоритетный для нас регион с населе-
нием в 425,5 млн человек — почти в три раза 
больше людей, чем в России. Но экспансия 
в Латинскую Америку стоит гораздо дороже. 
Нам нужно сначала в Африке заработать де-
нег, а потом идти туда. Кроме того, в Африке 
очень много английского и французского — 
это те языки, которые мы учим в школе, плюс 
разница в часовых поясах всего три-четыре 
часа. С Африкой можно работать из России. 
А Латинская Америка — это испанский, ко-
торый у нас в школе учится гораздо меньше, 
и португальский, который вообще не учит-
ся. Но самое главное, что вам нужно либо са-
жать людей работать ночью, либо открывать-
ся там, поэтому в любом случае экспансия 
в Латинскую Америку стоит гораздо дороже.
— Планируете открывать разработку за 
границей?
— Да, мы двигаемся к собственному между-
народному офису, но сейчас приостановили 
эту работу в связи с тем, что государства за-
крыли свои границы из-за пандемии. Что-
бы сформировать команду, кроме местных 
людей нужны наши специалисты, нужно ра-
стить проджект-менеджеров, организовать 
обмен сотрудниками, то есть это длинный 
процесс.

Интервью взяла  
Юлия Степанова

«Все любят свои секреты,  
и никто не любит их рассказывать»
Гендиректор «Новых облачных технологий» Дмитрий Комиссаров  
об «облаках», акционерах и Африке

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « Н О В Ы Е  О Б Л А Ч Н Ы Е  Т Е Х Н О Л О Г И И »

Компания «Новые облачные технологии» зарегистрирована в марте 2014 года. Является разработ-
чиком офисного пакета «МойОфис», продажи которого начались в 2016 году. Над проектом рабо-
тала команда программистов, разрабатывающих текстовый редактор «Лексикон» и приложение 
Quickoffice. Среди покупателей офисного пакета — Росгвардия, «Почта России», РЖД, Росрезерв, 
Роструд и ряд других федеральных и региональных ведомств.

Подразделение компании «Лаборатория облачных технологий» осуществляет исследователь-
скую деятельность в области стратегических компьютерных технологий в инновационном центре 
«Сколково».

Основателем и гендиректором «Новых облачных технологий» является Дмитрий Комиссаров. 
По данным «Картотека.ру», 47% акций компании принадлежит АО «Лаборатория Касперского», 
30,55% — бывшему вице-президенту «Ростелекома» Андрею Чеглакову. Выручка компании в 2019 
году составила 773,6 млн руб., чистый убыток — 301,5 млн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О М И С С А Р О В  Д М И Т Р И Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 28 апреля 1970 года в Москве. Окончил Московский государственный институт тонкой 
 химической технологии. Служил в армии геодезистом в ракетных войсках.

В 1993–1999 годах занимал должность исполнительного директора в компаниях TeamAXis, 
« Арсеналъ» (ГК «АйТи»), «Сто процентов». С 1999 года работал в компании IBS, был IT-директором, 
руководителем разработки интернет-инкубатора, директором проекта Data Fort.

В 2006–2008 годах занимал пост исполнительного вице-президента IT-компании MEDIAnywhere, 
которую учредил вместе с партнером. С начала 2008 года работал советником гендиректора 
ГК «АйТи». В мае 2009 года возглавил вновь образованную компанию «ПингВин Софтвер», став ее 
гендиректором. С августа 2013 года перестал занимать этот пост, но остался акционером и чле-
ном совета директоров. С 2012 года также занимал должность гендиректора ЗАО РОСА. С 2014 года 
возглавляет компанию «Новые облачные технологии», занимающуюся разработкой офисного паке-
та «МойОфис».
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У нас немного такого размера инвестиций в ПО. 
Большие инвестиции трудно получить  
и трудно развивать

Программист — это средний класс,  
который государство хочет получить

Миф о том, что мы — госкомпания,  
давно существовал и, вероятно,  
еще ошибочно живет в чьих-то головах
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Издательство АСТ  выпустило 
первое русское издание вос‑
поминаний лидера группы Red 
Hot Chili Peppers (RHCP) Энто‑
ни Кидиса «Линии шрамов» (ори‑
гинальное название — «Scar 
Tissue»). Борис Барабанов рас‑
сказывает, почему книгу инте‑
ресно читать даже спустя 16 лет 
после выхода в остальном мире.

России теперь мемуары 
рок-звезд выпускают довольно опе-
ративно, горячие примеры — книги 
Элтона Джона и Дебби Харри. Книга 
солиста Red Hot Chili Peppers Энто-
ни Кидиса, напротив, совсем не но-
вая — она вышла в 2004 году и пу-
бликуется не как новинка, а скорее 
как классическая автобиография 
музыканта. Ее важность для исто-
рии подтверждена серьезным для 
этого жанра результатом — первым 
местом в списке бестселлеров газе-
ты The New York Times. По книге Ки-
диса даже хотели снимать сериал 
для канала FX, причем в его основу 
также должны были лечь мемуары 
отца Кидиса Блэки Дэмметта, самого 
влиятельного драгдилера в артисти-
ческом Лос-Анджелесе 1970–1980-х.

Отношения Энтони Кидиса с от-
цом занимают существенную часть 
«Линий шрамов», а специфика за-
работков Блэки Дэмметта, есте-
ственно, накладывает отпечаток 
на юность главного героя. И не толь-
ко на юность. Мемуары Энтони Ки-
диса в первую очередь посвящены 
его отношениям с наркотиками. По-
знакомившись с незаконными суб-
станциями еще в средней школе, 
Кидис, которому сейчас 57 лет, про-
жил жизнь даже не в борьбе с зависи-
мостями, а в постоянных попытках 
не сдаться им окончательно.

На втором месте среди главных 
тем «Линий шрамов» — секс. Секс 
в книге — это опять-таки не отно-
шения с противоположным по-
лом и не поиски той самой един-
ственной, а безнадежные попытки 
обуздать собственную плоть, ко-
торая жаждет новых и новых ощу-
щений. Каждая новая избранница 
лидера Red Hot Chili Peppers долж-
на наконец привести его к балансу, 

но ровно на следующей странице 
в гастрольном автобусе или гости-
ничном номере оказывается еще 
более лакомый кусочек, а к нему 
прилагается очередная доза запре-
щенных веществ.

«Линии шрамов»  — книга 
не о том, как герой победил зави-
симость. Вероятно, борьба с поро-
ками — тема 99% рок-мемуаров. 
Но книга Энтони Кидиса вскочила 
на первое место, скорее всего, имен-
но потому, что взгляд героя не та-
кой, как у других. Свое отношение 
к собственным слабостям Кидис 
описывает так: «Это действительно 
темный, тяжелый и разрушитель-

ный опыт, но променял бы я его 
на жизнь нормального человека? 
Черт возьми, нет. Это было отврати-
тельно, и ничто не ранит так сильно, 
но я бы ни на минуту не усомнился 
в своем выборе. Все дело в том, что-
бы ценить каждую эмоцию в спект-
ре чувств и жить для нее».

С sex и drugs в жизни Энтони Ки-
диса все более или менее ясно, а что 
же rock’n’roll? Развитию собствен-
ного стиля Red Hot Chili Peppers в ме-
муарах уделено не так много места, 
как хотелось бы, хотя есть очень со-
держательные главы, касающиеся, 
например, записи альбома «Blood 
Sugar Sex Magik» (1991) — главно-
го в карьере группы. RHCP — одна 
из немногих групп, в которых ли-
дерские и авторские функции де-
лят поровну два участника, в дан-
ном случае — Энтони Кидис и Фли 

(Майкл Балзари). О том, как они рас-
пределяли работу, хотелось бы уз-
нать больше. К слову, не стоит 
искать подробностей и в свежей ав-
тобиографии Фли «Кислота для де-
тей», которая на русский язык пока 
не переведена: в ней повествование 
заканчивается первым концертом 
RHCP в 1983 году.

Кое-что о работе над песнями Эн-
тони Кидис все же рассказал. На-
пример, он очень красочно описы-
вает взаимодействие с продюсером 
«Blood Sugar Sex Magik» Риком Руби-
ном. По своей неизменной привыч-
ке Рубин преимущественно валя-
ется в студии на диване и слушает 
материал артистов. Но в нужный мо-
мент дает неоценимый совет.

«Влияние Рика на технику напи-
сания песен привило нам тради-
цию, которой мы следуем и по сей 
день,— прием „без лица“,— расска-
зывает Энтони Кидис.— Скажем, 

мы работаем над песней, где есть ку-
плет и припев, но нет переходного 
„мостика“ (переводчику незнаком 
термин „бридж“.— „Ъ“), и мы никак 
не можем ничего придумать. Тогда 
Джон и Фли отключают свои гита-
ры, подбегают друг к другу и быстро 
всматриваются друг в друга. Потом 
один из них идет на парковку, дру-
гой в холл. У каждого есть пять ми-
нут, чтобы что-то придумать. Потом 
они возвращаются обратно, и мы ре-
шаем, чья идея больше подходит для 
песни».

Дружба Энтони Кидиса и Фли 
длиной в жизнь — самый очевид-
ный стимул, двигающий RHCP впе-
ред. Но к чести певца стоит отме-
тить, что он справедливо оценивает 
и роль гитариста Джона Фрушан-
те, который то покидает группу, 
то вновь возвращается. Его риф-
фы, его звук, его песенные идеи — 
ингредиент, который присутст-

вует в самых эффектных работах 
RHCP. Если в истории большинст-
ва групп есть только один креатив-
ный пик, после которого им оста-
ется всю жизнь стричь купоны, 
то RHCP относится к группам, ко-
торым удалось взобраться на са-
мый верх не единожды. Альбом 
«Californication» (1999) стал их вто-
рой вершиной, и его успехом груп-
па обязана возвращению блудного 
сына — Джона Фрушанте. Неуди-
вительно, что недавние, 2020 года 
новости о том, что гитарист после 
большого перерыва снова влился 
в состав RHCP, стали огромной сен-
сацией. От группы снова ждут по-
двигов. А чтение воспоминаний 
Кидиса позволит российским по-
клонникам RHCP скоротать время 
перед выходом нового альбома.

Энтони Кидис. Линии шрамов.— 
М.: АСТ, 2020

МЕМУАРЫ РОК

Память перца
В России вышли мемуары лидера Red Hot Chili Peppers

На сцене Центра имени Мейер‑
хольда завершился конкурс «Зо‑
лотой маски» в номинации «Сов‑
ременный танец», точнее, его 
московская презентация. В конце 
октября судьи смогут на выезде 
оценить работы екатеринбург‑
ских номинантов, не  приехавших 
из‑за вируса. Москвичам же при‑
шлось выбирать между воспоми‑
наниями десантника («Одуван‑
чики»), плачем о женской доле 
(«Несинхронно») и образчиком 
отечественной эротики («Ли‑
лит»). Проблема выбора обеску‑
ражила Татьяну Кузнецову.

этом году в конкурсных 
работах балетмейстер слишком ча-
сто уступает место танцовщику. Про-
ще говоря, хореографы понемногу 
превращаются в воспитателей: они 
предпочитают пестовать и офор-
млять импровизации своих арти-
стов, чем использовать танцовщи-
ков как инструмент для собственной 
постановки. А исполнители все чаще 
норовят объяснять смысл своего тан-
ца словами.

В конкурсном «Несинхронно» че-
лябинского Театра танца хореограф 
Ольга Пона отходит в сторону, дав за-
дания своим артисткам высказаться 
(вербально и телесно) на тему «Я — 
танцовщица». Литературно отредак-
тированные хореографом Поной 
раздумья восьми участниц («Танец 
сформировал мое тело и разум…», 
«Танец — это поиск себя с целью вы-
хода за пределы себя») полны такой 
экзальтации и пафоса, что за общим 
лихорадочным рефреном «Я — тан-
цовщица» маячит призрак чехов-
ской актрисы-неудачницы с ее зна-
менитым «Я — чайка… Нет, не то…».

Впрочем, артисток тревожат и нор-
мальные женские проблемы. Почти 
всем хочется замуж, но мало над-
ежд на семейное счастье: зачитанная 
в финале новелла о «тете Соне», кото-
рую муж зверскими побоями довел 
до суицида, ставит жирную бытовую 
точку в разговоре о профессии. И все 

же среди бурного словесного потока 
имеется островок осмысленности. 
Одна из танцовщиц во время свое-
го соло просто прокомментировала 
процесс импровизации: «Начинаю 
опять с правой руки… мне иногда ка-
жется, что я вообще могу танцевать 
без левой руки… комбинацию сочи-
нить трудно, особенно когда ты не по-
нимаешь, что от тебя хотят». И это ока-
залось самым живым и интересным 
эпизодом спектакля.

Поскольку остальные «импрови-
зировали» в одну дуду. Одинаково 
натренированные Ольгой Поной, 
искренно считающие, что силь-
ным эмоциям соответствуют боль-
шие, «на разрыв аорты» движения, 
они рвались в шпагатах-полушпага-
тах, кидали батманы до головы, за-
пускали корпусом девятый вал волн 
и выворачивали руки до хруста в су-
ставах. Громогласные «исповеди» му-
чениц хореографии среди клубов 
дыма и зловещих полос красного 
света слились в коллективную мазо-
хистскую оду профессии.

Мазохистским воспоминаниям 
предавался и Денис Чернышов, тан-
цовщик того же театра, имевший не-
счастье отбыть срочную службу в ВДВ. 
«Одуванчики» к ботанике отноше-
ния не имеют — это распускающи-
еся в небе парашюты десантников. 
В спектакле-рассказе о психологиче-
ском изуверстве и адском армейском 
быте есть сочные эпизоды в духе те-
атра.doc вроде неподражаемой речи 
командира роты, прошедшего две 
чеченские и наставляющего подо-
печных, как вернее покончить с со-
бой, если уж приспичило. Денис Чер-
нышов орет команды, печатает шаг, 
падает, делает корявые фляки, пу-
скается вприсядку в примитивном 
«нижнем брейке» и лишь раз, ког-
да, корчась и подергиваясь, зачиты-
вает свое единственное полное офи-
циозной фальши письмо родителям, 
отступает от буквальной иллюстра-
ции текста. Понятно, что армия на-
несла Денису не только психоло-
гический, но и физический ущерб: 
гибкости, танцевальных данных, 
пластической фантазии ему опреде-
ленно не хватает. Ответ на этический 
вопрос, можно ли применять профес-

сиональные критерии к танцовщи-
ку, прошедшему через горнило ВДВ, 
кажется однозначно отрицательным. 
Но и выдвигать автора-исполнителя 
на национальный конкурс, спекули-
руя острой модой на пластический те-
атр.doc, едва ли корректно.

«Лилит» кировского танцеваль-
ного проекта «Солянка» тоже выро-
сла из импровизаций танцовщицы 
Полины Глухих, за которыми хо-
реограф Анна Щеклеина наблюда-
ла, чтобы постичь ее индивидуаль-
ность. В этой короткостриженой, 
худенькой, угловатой, голенастой 
девушке постановщица обнаружила 
контраст «хрупкой женственной кра-
соты с возникающей ниоткуда жи-
вотной дикостью и силой» и решила 
представить 18-летнюю танцовщицу 
в виде Лилит — первой жены Адама. 
Во тьму каббалы и древних верова-
ний Анна Щеклеина не забиралась, 
но все же отыграла месопотамский 
миф о демонице, убивающей ново-
рожденных: дважды повторила пан-
томиму, в которой героиня рожает 
и пожирает свое дитя. В остальном 
же хореографиня не мудрствовала: 
для «женского архетипа, в котором со-
брались все теневые качества и спо-
собности женщины» она выбрала до-
ходчивые образы Кармен и Мэрилин 
Монро, трактованные самым непри-
тязательным образом. Кармен (есте-
ственно, под музыку Бизе), присев 
по широкой второй позиции, зазыв-
но имитирует фрикции, а пьяная Мэ-
рилин поет президенту «Happy Birth-
day», шатается и катается по полу.

На подобную хореографию пла-
стических умений Полины хвати-
ло, но в целом пробелы в ее профес-
сиональном образовании очевидны. 
Впрочем, есть и несомненные дос-

тоинства: обладая темпераментом 
и отвагой подростка, она готова ис-
полнять любые задания своей настав-
ницы. Диапазон их широк: от рас-
пятия (раскинув руки крестом, 

танцовщица пинает себя ногами) 
до сцены соблазнения, в которой Ли-
лит, расставив ноги и выставив кисть 
на место вагины, клювом сомкнутых 
пальцев пожирает воображаемые 

пенисы. Добавьте к этому трикотаж-
ный халатик леопардовой расцвет-
ки, служащий универсальным костю-
мом (от вечернего платья до никаба), 
и картина провинциального отече-

ственного радикализма будет завер-
шена. И ведь непонятно, что хуже: 
незрелые, но искренние опусы тан-
цовщиков или расчетливая безвкуси-
ца состоявшихся хореографов.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Вопросы с пола
Исповедальность в танцевальном конкурсе 
«Золотой маски»

Не только о позитивных, 
но и деструктивных сторо‑
нах своей биографии 
 Энтони Кидис говорит 
в книге в полный голос

Демоничный образ мифи‑
ческой Лилит пришелся 
танцовщице Полине Глухих 
не совсем впору 
ФОТО ЯНЫ ГОРБАЧЕВОЙ
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В Вене начался Erste Bank Open — 
состязание Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP) ка-
тегории 500 с призовым фондом 
€1,4 млн и сильнейшим составом 
участников. В первом круге росси-
янин Андрей Рублев, который за-
нимает в мировом рейтинге вось-
мое место и претендует на участие 
в итоговом турнире года, ровно за 
60 минут разобрался с пробивав-
шимся через квалификацию сло-
ваком Норбертом Гомбошем. Для 
того чтобы гарантировать себе пу-
тевку на Nitto ATP Finals, Рублев 
должен взять в Вене титул.

этом году здесь нере-
альная сетка, и защитить титул пра-
ктически невозможно»,— сказал 
перед стартом Erste Bank Open его 
прошлогодний чемпион австриец 
Доминик Тим.

О том, что в Вене начался особый, 
можно даже сказать, уникальный 
турнир по среднему уровню состава 
участников, говорит хотя бы тот факт, 
что последним игроком, попавшим 
в основную сетку напрямую, стал не-
мец Ян-Леннард Штруфф, который на 
прошлой неделе занимал в рейтин-
ге ATP 32-е место. Это необычно высо-
кий показатель. Например, недавно 
на St. Petersburg Open, аналогичном 
состязании категории 500, америка-
нец Тейлор Фриц, на тот момент 30-я 

ракетка мира, замыкал восьмерку сея-
ных, то есть входил в число фаворитов, 
а кроме победителей квалификации 

и обладателей wild card в Санкт-Петер-
бурге выступало восемь человек, стоя-
щих за пределами первой полусотни.

Мировая элита представлена 
в Вене не полностью. Из первой де-
сятки нет пятерых, в том числе, на-
пример, прошлогоднего финалиста 
аргентинца Диего Шварцмана, ко-
торый снялся с Erste Bank Open уже 
в понедельник, на следующее утро 
после поражения от Александра Зве-
рева в финале турнира в Кёльне. Не 
заявился и Рафаэль Надаль, который 
переводит дух после Roland Garros. 
Не приехали подуставший Зверев, 
итальянец Маттео Берреттини и, ес-
тественно, досрочно завершивший 
сезон Роджер Федерер. Зато приехал 
Новак Джокович, не выступавший 
там 13 лет, а сейчас попросивший 
wild card.

Показательно, что уже в первом 
круге в Wiener Stadthalle сошлись 
11-я и 15-я ракетки мира Гаэль Монфис 
и Пабло Карреньо Буста, одержавший 
легкую досрочную победу ввиду отка-
за соперника продолжать игру из-за 
травмы шеи. На стартах чемпионатов 
Большого шлема и Masters 1000 подоб-
ное невозможно даже теоретически, 
поскольку игроки, стоящие в рейтин-

ге столь высоко, автоматически попа-
дают в число 16 или 32 сеяных.

Матч испанца с французом, кстати, 
влиял на борьбу за две оставшиеся пу-
тевки на Nitto ATP Finals. Турниры ка-
тегории 250 в Антверпене и Кёльне, 
проходившие на прошлой неделе, 
практически никак не отразились на 
положении игроков, которые еще не 
гарантировали себе выступление на 
итоговом состязании, но претендуют 
на попадание в восьмерку его участ-
ников. Впереди идет Андрей Руб-
лев с 3429 очками, а проходной балл 
в Лондон на данный момент составля-
ет 3725 очков, и россиянин, которому 
в Вене пойдет в плюс любой результат 
начиная с полуфинала, может преодо-
леть этот рубеж, выиграв титул.

После победы на St. Petersburg 
Open Рублев впервые с августа взял 
недельный перерыв. В Вене же в пер-
вом круге ему достался щадящий ва-
риант, поскольку 30-летний словак 
Норберт Гомбош, пробивавшийся 
в основную сетку через квалифика-
цию, стоит в рейтинге лишь 104-м. 
И никаких проблем у Рублева не воз-
никло. Он победил ровно за 60 минут 
со счетом 6:3, 6:2, ни разу не доведя 
дело на своей подаче до брейк-пой-
нта. Правда, в 1/8 финала его ждет 
встреча с одним из представителей 
своего поколения — итальянцем Ян-
ником Синнером или норвежцем 
Каспером Руудом. И это наверняка бу-
дет более серьезное испытание.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Австрийский час Андрея Рублева
Россиянин успешно стартовал на крупном турнире ATP в Вене

Олимпиада, которую буду-
щим летом примет Токио,  
кажется, избежала одной  
из главных своих потерь.  
Национальная баскетболь-
ная ассоциация (НБА), ранее  
угрожавшая наложением 
на нее своего чемпионата, 
что грозило оставить баскет-
больный турнир без звезд 
и превратить его в доволь-
но рядовое соревнование, 
принципиально согласилась 
на раннее, уже в декабре, на-
чало очередного первенства 
и сокращение его календаря. 
Это позволит избежать пере-
сечения с Олимпиадой.

ема, связанная с форматом 
будущего сезона НБА, превра-
тилась в одну из главных в аме-
риканском спорте в минувший 
уикенд. Ряд источников, таких 
как ESPN и The Athletic, сооб-
щили о том, что на пятничном 
заседании совета владельцев 
клубов лиги были выработа-
ны основные положения, ка-
сающиеся его. Они должны 
быть утверждены в конце неде-
ли НБА и профсоюзом ее игро-
ков в виде внесения изменений 
в коллективный договор — ос-
новной документ, регламенти-
рующий деятельность чемпио-
ната, на период, охватывающий 
следующий сезон.

Часть этих изменений ка-
сается финансовых пунктов. 
Например, НБА и профсоюзу 
предстоит согласовать скоррек-
тированные параметры потол-
ка зарплат и налога на роскошь 
в связи с потерями из-за коро-
навируса. Но миру наиболее 
интересна та часть договора, 
которая связана с календарем 
предстоящего сезона.

Прошлый чемпионат НБА, 
растянувшийся примерно на 
четыре месяца по сравнению 
с «нормальным» из-за паузы, 
вызванной пандемией корона-
вируса, завершился 11 октября. 
В этот день был сыгран заклю-
чительный матч финальной 
серии чемпионата, в которой 
«Лос-Анджелес Лейкерс» побе-
дил «Майами Хит». Затем глава 
НБА Адам Силвер, комменти-
руя планы лиги, неоднократ-
но говорил, что собирается от-
крыть следующее первенство 
не раньше января и провести 
его в полноценном формате. 
Это означало, что он финиши-
рует во второй половине лета.

Желание господина Силвера 
стартовать именно в будущем 

году источники объясняли, по-
мимо желания предоставить 
клубам достаточно времени на 
отдых и селекционную кампа-
нию, ожиданиями по поводу 
смягчения режима безопасно-
сти в США, а именно надежда-
ми на снятие ограничения по 
доступу публики на арены. По-
чти половину своих потерь 
из-за коронавируса НБА, кото-
рая провела концовку регуляр-
ного чемпионата и play-off в за-
крытом «пузыре» во Флориде, 
относила на счет именно недо-
полученных поступлений от 
продажи билетов. В настоящий 
момент большая часть клубов 
лиги базируется в городах, где 
возможно посещение встреч не 
более чем 500 зрителей.

Такой график между тем оз-
начал бы удар по летней Олим-
пиаде, которая пройдет с 23 
июля по 8 августа 2021 года в То-
кио. Чемпионат НБА наложился 
бы на нее по срокам. А баскет-
больный турнир с участием ее 
звезд является одним из глав-
ных олимпийских хитов, с тех 
пор как в 1992 году игроки лиги 
впервые выступили на Олим-
пиадах. В ослабленном, очень 
далеком от боевого составе 
в Японию приехали бы не толь-
ко сборная США, но и как ми-
нимум полдюжины других ко-
манд.

Тот формат, который был со-
гласован в минувший уикенд, 
спасает этот турнир. НБА, как 
утверждают ведущие медиаре-
сурсы, согласилась начать чем-
пионат раньше, чем планиро-
валось, 22 декабря, и провести 
его в укороченном формате — 
из 72 матчей для каждой ко-
манды в регулярном первен-
стве вместо 82 матчей. В этом 
случае сезон завершится в кон-
це июня, и кандидаты в сбор-
ные смогут восстановиться пе-
ред Олимпиадой.

По мнению ESPN и The 
Athletic, корректировка об-
условлена двумя факторами. 
Первый — это публично вы-
раженное в последние неде-
ли рядом баскетболистов НБА 
желание принять участие 
в Олимпиаде. Второй, и более 
важный,— опять же коммерче-
ский. НБА решила, что в любом 
случае для нее крайне невыгод-
но пересечение решающей ста-
дии чемпионата с самым замет-
ным спортивным событием 
сезона, поскольку оно приведет 
к резкому падению телерейтин-
гов трансляций play-off, а следо-
вательно, к снижению доходов.

Алексей Доспехов

КАЛЕНДАРЬ

Американский 
баскетбол 
подстраивается  
под Олимпиаду
НБА согласилась ускорить 
будущий сезон

Заключительный матч 12-го тура 
изменил иерархию на верхушке  
турнирной таблицы чемпионата  
России. На вторую, сразу за лиди-
рующим «Спартаком», позицию 
взобрался ЦСКА, опередивший 
«Зенит». Его разгромная — 5:1 — 
победа в домашнем матче над «Ар-
сеналом» оказалась единственной, 
одержанной российскими участни-
ками еврокубков в туре.

езультат этого матча абсолютно ря-
довой, принимая во внимание фут-
больную иерархию,— нерядовым его 
сделали события, которые в 12-м туре 
произошли раньше. Речь идет о трех по-
ражениях, которые потерпели играв-
шие на прошлой неделе в Лиге чемпи-
онов российские гранды. Из них лишь 
«Краснодар» уступил ровне себе — 
«Спартаку», а с «Зенитом» и «Локомоти-
вом» на их поле справились середняк 
«Рубин» и осевший в подвале таблицы 
новичок премьер-лиги «Ротор». Тезис 
о том, что для любой российской ко-
манды игра на два фронта, особенно 
в условиях зубодробительного панде-
мийного графика,— смерть, грозился 
получить надежнейшее подтвержде-
ние, если бы еще и армейцы, в четверг 
в Лиге Европы разошедшиеся миром 
в Австрии с «Вольфсбергом», допусти-
ли осечку во внутреннем турнире.

То, что ЦСКА не собирается про-
должать заданный участниками Лиги 

чемпионов тренд, было, конечно, вид-
но с самого начала его матча с «Арсе-
налом». От всех их австрийских про-
блем не осталось и следа — мощная, 
подвижная, все время кружащая голо-
ву сопернику перемещениями, рывка-
ми команда. Ну, вернее, одна пробле-
ма все-таки осталась.

Это был тот случай, когда гол явно 
зрел так долго, что уже можно было под-
умать: нет, не созреет. Превосходство 
ЦСКА над мечтающим сейчас не о вы-
соких местах, а о том, как бы отскочить 
подальше от зоны вылета, «Арсеналом» 
было грандиозным, подавляющим. 
И его цифровое выражение — двукрат-
ный перевес во владении мячом, четы-
рехкратный по нанесенным в сторо-
ну ворот ударам, дюжина против всего 
трех,— на самом деле даже, пожалуй, 
не совсем правильно отражает туль-
ские сложности в первом тайме. «Арсе-
нал» мучился беспрерывно и задержал-
ся на чужой половине лишь однажды. 
Ненадолго — на полминутки, без вари-
антов армейцев укусить.

Но вот в чем фишка этого тайма. 
У ЦСКА ведь тоже практически не было 
шансов — именно верных. Он все вре-
мя бегал где-то рядом с ними, но не на-
ходил. Мешали несчастливые рикоше-
ты, ошибки в передачах, обещавших 
превратиться в голевые. В общем, не 
срасталось фатально.

А срослось, когда арбитр Игорь Па-
нин уже готовился отправить сопер-
ников отдыхать при этом странном, 
учитывая суть происходящего, счете 
0:0. ЦСКА вскрыл оборону «Арсенала» 
очередным пасом, на который ринул-
ся Бахтиёр Зайнутдинов. Он пробежал 

мимо Николая Рассказова, а через се-
кунду, уже удалившись от защитника, 
упал в штрафной.

Кажется, Панин некоторое время 
сомневался: падение по собственной 
вине армейца — бывает, не подобрал 
ноги. Со стороны версия тоже смотре-
лась имеющей право на жизнь. Но суще-
ствование в отечественном футболе VAR 
все изменило. Этот контакт колена Рас-
сказова, мимолетный, легкий, с ногой 
Зайнутдинова было невероятно трудно 
заметить. Видеоповтор заметил. Панин 
указал на одиннадцатиметровую отмет-
ку, а Федор Чалов реализовал пенальти, 
заставив вспомнить довольно удиви-

тельный факт: он, центральный напада-
ющий, «столб», в нынешнем сезоне ведь 
до сих пор голов еще не забивал.

А дальше, сразу после перерыва, на 
армейском стадионе состоялось шоу 
Николы Влашича. Это были эпизоды, 
идеально описывающие его возможно-
сти. В первом армейский лидер прота-
щил мяч вперед, обыгрался с Чаловым 
и, очутившись в штрафной, аккурат-
ным ударом закрутил мяч в угол. Вто-
рой эпизод был еще эффектнее. Полу-
чив мяч в двух десятках метров от ворот, 
Влашич пальнул поразительно плот-
но — вратарю Егору Шамову не могли 
помочь и вроде бы вовремя исполнен-
ный прыжок, и орлиный полет.

Чудовищный просчет армейского 
голкипера Игоря Акинфеева с выходом 
на дальний тульский заброс, позволив-
ший Луке Джорджевичу закатить мяч 
в пустые ворота, интригу, разумеется, 
не вернул. Было слишком хорошо вид-
но, что, собравшись после конфуза, ар-
мейцы в концовке матча обойдутся без 
подарков оппоненту. Подарки достава-
лись исключительно тем, кто пережи-
вал за хозяев,— в виде еще двух голов 
в тульские ворота от Арнора Сигурдссо-
на и Ивана Облякова.

Эта победа ЦСКА подняла его на 
строчку выше той, что он занимал пе-
ред туром. Армейцы опередили на очко 
«Зенит» и разместились на второй пози-
ции, отставая от возглавляющего клас-
сификацию «Спартака» на два балла.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армейцы пережили Европу
Победа над «Арсеналом» вывела их на второе место

12-й тур
ЦСКА—«Арсенал» 5:1
Чалов, 45+4 (пен.); Влашич, 50, 58; Сигурдссон, 86; 
Обляков, 87 — Джорджевич, 78.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 8 3 1 22:12 27

2. ЦСКА 8 1 3 24:10 25

3. «Зенит» 7 3 2 25:9 24

4. «Локомотив» 6 3 3 13:9 21

5. «Динамо» 6 2 4 13:9 20

6. «Ростов» 6 2 4 15:13 20

7. «Сочи» 5 4 3 19:18 19

8. «Краснодар» 5 3 4 22:13 18

9. «Рубин» 5 3 4 18:17 18

10. «Ахмат» 5 2 5 14:16 17

11. «Тамбов» 3 3 6 10:14 12

12. «Арсенал» 3 3 6 15:22 12

13. «Урал» 2 5 5 7:12 11

14. «Химки» 2 3 7 13:23 9

15. «Ротор» 1 3 8 6:21 6

16. «Уфа» 1 3 8 6:24 6

Турнир ATP категории 500  
в Вене
Призовой фонд — €1,4 млн
Первый круг. Борна Чорич (Хорватия)—Тейлор 
Фриц (США) 6:4, 6:4. Кевин Андерсон (ЮАР)—Ден-
нис Новак (Австрия) 6:7 (2:7), 6:4, 7:6 (8:6). Пабло 
Карреньо Буста (Испания)—Гаэль Монфис (Франция, 
7) 6:1, 2:0, отказ. Андрей Рублев (Россия, 5)—Нор-
берт Гомбош (Словакия) 6:3, 6:2.

Два гола главного бомбар-
дира ЦСКА Николы Влашича 
(№8) помогли армейцам  
разгромить «Арсенал»
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Обыграв Норберта Гомбоша в первом круге турнира в Вене, 
Андрей Рублев (на фото) одержал уже 35-ю победу в 42 матчах 
нынешнего сезона    ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 740 очков. 
2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 9850. 3 (3). 
Доминик Тим (Австрия) — 9125. 4 (4). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 6630. 5 (5). Стефанос 
Циципас (Греция) — 5925. 6 (6). Даниил Мед-
ведев (Россия) — 5890. 7 (7). Александр Зверев 
(Германия) — 5015. 8 (8). Андрей Рублев (Россия) 
— 3429. 9 (9). Диего Шварцман (Аргентина) — 3285. 
10 (10). Маттео Берреттини (Италия) — 3075. 11 
(11). Гаэль Монфис (Франция) — 2860. 12 (12). 
Денис Шаповалов (Канада) — 2830. 13 (13). Роберто 
Баутиста (Испания) — 2710. 14 (14). Давид Гоффен 
(Бельгия) — 2555. 15 (15). Пабло Карреньо Буста 
(Испания) — 2400. 16 (16). Фабио Фоньини (Италия) 
— 2400. 17 (19). Милош Раонич (Канада) — 2265. 
18 (17). Карен Хачанов (Россия) — 2245. 19 (18). 
Станислас Вавринка (Швейцария) — 2230. 20 (20). 
Григор Димитров (Болгария) — 2215. 

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 8717 очков. 2 (2). 
Симона Халеп (Румыния) — 7255. 3 (3). Наоми Осака 
(Япония) — 5780. 4 (4). София Кенин (США) — 5760. 
5 (5). Элина Свитолина (Украина) — 5260. 6 (6). 
Каролина Плишкова (Чехия) — 5205. 7 (7). Бьянка 
Андрееску (Канада) — 4555. 8 (8). Петра Квитова 
(Чехия) — 4516. 9 (9). Кики Бертенс (Нидерланды) 
— 4505. 10 (10). Серена Уильямс (США) — 4080. 
11 (12). Арина Соболенко (Белоруссия) — 4045. 
12 (11). Белинда Бенчич (Швейцария) — 4010. 13 
(14). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 3426. 14 
(13). Джоанна Конта (Великобритания) — 3152. 15 
(15). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 3016. 16 (16). 
Мэдисон Кис (США) — 2962. 17 (17). Ига Швёнтек 
(Польша) — 2960. 18 (18). Петра Мартич (Хорватия) 
— 2850. 19 (19). Елена Рыбакина (Казахстан) — 
2696. 20 (20). Маркета Вондроушова (Чехия) 
— 2538… 33 (33). Екатерина Александрова — 
1775... 36 (36). Светлана Кузнецова — 1631... 
38 (38). Анастасия Павлюченкова — 1630... 
46 (47). Вероника Кудерметова — 1453... 60 
(61). Анна Блинкова — 1114... 70 (75). Дарья 
Касаткина (все — Россия) — 985.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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